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Acaçadahumanaquemobilizou forçasdesegurança federaisededoisestados terminou,ontem,comamortedocriminosoLázaroBarbosadeSousa.Acusadodeassassinarquatro
pessoasemCeilândiaNorte,há20dias,ocriminoso—jácondenadoporoutroshomicídioseoutroscrimescomoestuproe roubo—foiabatidoemconfrontocompoliciaisdeGoiás,
emÁguasLindas,ondehavia seencontradocomaex-mulhereaex-sogra.Ocorpo foi levadoparao IMLdeGoiânia,mas informaçõespreliminares indicamqueele foi atingidopor
maisde30tiros.AmortedeLázaro,noentanto,nãoencerraocaso.DesdeaprisãodeumfazendeiroedeumcaseiroemCocalzinho(GO),nasemanapassada,investigaçõesapontam
queo fugitivocontavacomaajudadeoutraspessoasequepoderia fazerpartedeumaredecriminosa.“Ele (Lázaro) foi encontrado,alémdaarma,comcercadeR$4,4mil.Eleatuava
comojagunçoesegurançadealgumaspessoas”,disseRodneyMiranda,secretáriodeSegurançadeGoiás,queacrescentou:“Lázaronãoagiusozinho.Háumaquadrilhapor trás”.

✔ Aliviados,moradores acham
que a paz voltará ao Entorno

✔ Tensão, ameaças e tiroteio:
as últimas horas do fugitivo

✔ OAB-DF cobra transparência na
operação que resultou emmorte
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Lázaroestámorto,mas
caçadaaindanãoacabou

Méxicoaprovaousorecreativoda
maconhaepermitecultivocaseiro

PÁGINA 9

Salvopeloamor
na Flórida
Morador do prédio de
12 andares que desabou em
Surfside, o brasiliense Erick
D’Moura foi convencido pela
namorada, Fernanda, a não
voltar para casa, na noite de
tragédia. Ela “evitou” o pior.

PÁGINA 9

Integrantes da CPI da Covid, eles pedem que o presi-
dente seja investigado por suposto crime de prevarica-
ção na compra da vacina indiana Covaxin. Sorteada re-
latora do caso, a ministra Rosa Weber encaminhou o
pedido para a Procuradoria-Geral da República. O en-
vio faz parte do protocolo nesse tipo de ação. PÁGINA 3

Senadores ingressam
comnotícia-crimeno
STFcontraBolsonaro

Voos polêmicos
Lobby na disputa pela gestão
de aeroportos acende o alerta

no Minfra. CAPITAL S/A, 18

11 mil vagas abertas
Entre os destaques, estão concursos
para o BRB, Banco do Brasil, Forças
Armadas e PMmineira. PÁGINA 19

Voto impresso, volver
Após 11 partidos fecharem questão

contra, comissão faz pedido
coletivo de vistas da PEC. PÁGINA 4

“Eunãogravei.Quantoao
meuirmão,nãopossofalar”
Odeputado LuisMiranda diz ao CB.Poder que,
até agora, Bolsonaro não faltou coma verdade
nocasoCovaxin. “Seelementir, aí a coisamuda
de figura”, afirma, sugerindo ter gravação da

conversa como presidente.PÁGINA 2

Cidadesvacinammoradoresde
ruacomaJanssen,dedoseúnica

PÁGINA 5
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» JOÃO VÍTOR TAVAREZ* » PEDRO ÍCARO*

D
esde a semana passada, o deputado federal Luis Miranda
(DEM-DF) é persona non grata nos círculos do governo.Atraiu a
ira dos aliados do Planalto ao denunciar, na CPI da Covid, indí-
cios de corrupçãonasnegociações paraa comprado imunizante

Covaxin.Ameaçado por bolsonaristas graúdos como oOnyx Lorenzoni,
ministro-chefe da Secretaria-Geral da Presidência,Miranda disse ter
agido comamelhor das intenções ao procurar o presidente da Repúbli-
ca emmarço,no Palácio daAlvorada.
Ementrevista concedidaà jornalistaDeniseRothenburg,noprograma

CB.Poder,o parlamentardisse estar“decepcionado”comaqueles queque-
remprovar,a todocusto,anarrativaanticorrupçãonogoverno—quando
o próprio presidente da República diz que não pode saber de tudo que
acontece emseusministérios.
Ciente de que está namira doCentrão e de governistas,LuisMiranda

diz não ter gravado a conversa comopresidente.Mas não fala omesmo
pelo irmão.E deixa a dúvidano ar.“Sabe quando essa resposta, se grava-
mos ounão,vai aparecer? Se umdia o presidentementisse.Até agora ele
nãomentiu”,disse.
Elepróprioalvodedenúncias,Mirandasedizvítimade fakenews.De-

safia qualquer ataque à sua conduta.“Não souumapessoa que eles ten-
tam fazer. Talvez por isso o susto. Porque como eles acreditam tanto na
narrativadeque euaceitaria corrupção,mesmonogovernooqual eude-
fendo,acharamque eu seria umapessoa que jogaria esse jogo.Não jogo!.
Leia,a seguir,osprincipais trechosdaentrevistaaoCB.Poder,umaparce-
riadoCorreio comaTVBrasília.
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“Se ele mentir, aí a
coisa muda de figura”
Em entrevista ao CB.Poder, parlamentar diz que, até o momento, o presidente Bolsonaro não faltou com a verdade em relação
às denúncias de corrupção no caso Covaxin. Ele nega acusações de que cometeu estelionato. “Eu não tenho problema”

>> entrevistaLUISMIRANDA DEPUTADO FEDERAL (DEM-DF)

Minervino J?nior/CB/D.A Press

Por que o senhor não disse logo,
naCPI, queRicardoBarros era o
parlamentar envolvido
no escândalo?
Para preservar a pessoa de Ri-

cardo Barros, caso não seja ele.
Foi o presidente (da República)
que falou. Tentei evitar uma po-
lêmica, porque não tem prova
que é ele. O presidente olha a fo-
to dele em uma das matérias da
Global. Essa empresa não rece-
beudinheiro desse contrato,mas
esse grupo econômico faz negó-
cio com oMinistério da Saúde. A
cadamomento que passa, eu fi-
co mais decepcionado. Quero
distância de pessoas que estão
dispostas a fazer qualquer coisa
para manter a narrativa de não-
corrupção; e esse qualquer coisa
é até aceitar corrupção e fingir
que ela não existe. Essas empre-
sas são investigadas aqui no Dis-
trito Federal. Pessoas envolvidas
com elas foram presas, estão
sendo investigadas e indiciadas
criminalmente por causa de su-
perfaturamento de testes. Re-
centemente existiu uma investi-
gação séria sobre esse caso da
Global, que recebeu dinheiro do
Ministério da Saúde.

Masnão foi isso que o senhor
tambémdenunciou ao presidente?
Exatamente. O que levei para

o presidente foi, “além de todos
esses problemas”, ela está envol-
vida emmais uma situação de R$
1,6 bilhão. Eu disse: “Presidente,
precisamos ter um olhar clínico
sobre esse caso, olha aqui a situa-
ção da invoice (fatura), que está
totalmente desconforme, e que-
rem que meu irmão emita a LI
[Licença de Importação] este fi-
nal de semana”.

Foi então que ele citou o nome
deRicardoBarros?
Eleolhaparaa reportagemefa-

la assim: “Mais uma desse cara”.
Ele demonstra que não sabia do
casoeestavachateado.Todomun-
do fala assim“deputado, constan-
tementevocêdemonstraquequer
proteger o presidente”. Não é que
eudemonstro quequeroproteger
opresidente. Eu estava lá, vi a rea-
ção dele. Primeiro de não conhe-
cerocaso,demonstraquenãotem
envolvimentocomocaso.

Nesta segunda-feira ele falou que
não conhecia tudo.
Ele olhou assim: “Oque é isso?

O que é esse caso? Do que se tra-

ta?”. Então a gente teve que expli-
car para ele, primeiro, que se tra-
tava de importação de uma vaci-
na. Aí ele: “Pô, mais uma desse
cara! Não pode ser verdade”. Ele
demonstra quenãoaguentamais
e fala: “Você sabe dizer se oRicar-
do Barros está envolvido com is-
so?”. E a gente: “Presidente, nós
trouxemos para o senhor infor-
mações técnicas, dados, são indí-
cios [...]. Empresa que pode estar
recebendo dinheiro em paraíso
fiscal para poder fazer distribui-
ção de resultados para quemestá
envolvidona corrupção.”

Oque ele falou nessa hora?
Falou que ia encaminhar para

odiretor geral daPolícia Federal e
afirmouque isso é grave.

Osenhor entrou como seu celular
na reunião comopresidente?
Tanto eu comomeu irmão en-

tramos comnossos celulares.

Osenhor está tão seguro. Não
gravou o presidente?
Eu não, um parlamentar não

deve gravar umpresidente.

Osenhor não gravou?Nem
o senhor nemo seu irmão?
Quanto aomeu irmão, eu não

posso falar isso.

Osenhor sempre teve umpéatrás
comas pessoas. Geralmente
grava suas conversas. Por que
não ia gravar uma conversa tão
importante quanto essa?
Eu, não. E não posso falar pelo

meu irmão, ele não vai falar um
negócio desse. Sabe quando essa
resposta, se gravamos ou não, vai
aparecer? Se umdia o presidente
mentisse. Até agora, o que eu vejo,
éoconstrangimentodelecomasi-
tuação, talvez por ter confiado em
pessoas que ele passoua informa-
ção para frente e não fizeramna-
da. Ele está vendo que vai ter que
agir, emalgummomento, quanto
a essas pessoas. Até agora ele não
mentiu.Meatacaram,maselenão
mentiu. Se ele mentir, aí a coisa
pode mudar de figura. Por en-
quanto ele confirmaque eu estive
lá, ele confirmaque recebeuasde-
núncias. Ele confirmou tudo, aca-
bou o assunto. Eu não tenho por
que expor o presidente mais do
que ele já está exposto, até porque
eu acho que ele temumadificul-
dadeemlidarcomasituação.

Comoassimdificuldade?

Ele demonstrou claramente
que, quando bateu o olho no de-
putado, ele faz “mais uma desse
cara”. Então assim, ele deve estar
acompanhandoalgumacoisa, ou
deve existir alguma investigação,
algumacoisano governo. Ele está
tentando lidar comumproblema
crônico, quepodeestourar emci-
ma da sua gestão. Percebo isso
hoje pelas falas, pela forma que
ele reage. Eu não quero ser o pivô
demais nenhum problema para
opresidente.

Osenhor já é o pivô.
Mas me colocaram dentro,

atacaram meu irmão. Imagina
meu irmão, aquelemenino paca-
to, humilde, técnico e honesto,
jogadoali na covados leões, onde
você tem um lado querendo ar-
rancar dele a qualquer custo, ata-
cando a honra dele, ameaçando
processá-lo, colocá-lo na cadeia,
botar um PAD. Foram vergonho-
sas as falas do Onyx, mentindo,
pegando documento original, di-
zendo que é falso, induzindo a
população ao erro. Foi criminosa
a atitude do Onyx. Será denun-
ciado pormim, será denunciado
pela OAB, será denunciado por
todos que defendemocombate à
corrupçãodopaís.

Osenhor vai entrar comuma
representação contra ele?
Com certeza. Primeiro que ele

faz uma denunciação caluniosa

contra a gente. É mentira o que
ele fala. Ameaçou testemunha de
um caso sério. Eu não respondo
nenhum processo criminal e já
passei por 500mil fake news.

Maso senhor responde a
estelionato nos Estados
Unidos, não?
Não tenho nenhumprocesso,

nem nos Estados Unidos, nem
em lugar nenhum. Até você foi
enganadapor isso?

Háumamatéria do Fantástico,
uma reportagem imensa, na qual
várias pessoas disseramque
foramenganadas pelo senhor.
Eles foram pautados por uma

organização criminosa devida-
mente indiciada pela delegacia
aqui do Distrito Federal de cri-
mes cibernéticos. Organização
indiciada, pessoas presas, que na
época tentaram construir uma
narrativa sobreminhapessoa.

Masosenhornão teve investidores
nos EstadosUnidos que
se derammal? Como foi isso?
Mas era uma empresa, o con-

trato só vence em 2023. É umne-
góciocomoqualquerpessoa tem.
Tentaram pegar um negócio e
transformar em um problema.
Eu não tenho problema. Não res-
pondo processo criminal nos Es-
tados Unidos, não respondo pro-
cesso criminal aqui no Brasil. Se-
ria muito honroso que buscas-

semmeu nome noTJDFT, na Po-
lícia Federal, em todos os órgãos.
Busca e coloca aqui na tela para
todo mundo ver, é nada consta!
Não sou uma pessoa que eles
tentam fazer. Talvez por isso o
susto. Porque como eles acredi-
tam tanto na narrativa de que eu
aceitaria corrupção, mesmo no
governo o qual eu defendo, acha-
ramque eu seria umapessoa que
jogaria esse jogo.Não jogo!

Muita gente diz, no
Congresso, que o senhor
está retaliando o líder do governo
porque não foi nomeado relator
da reforma tributária e não
teve emendas liberadas.
Não fui eu que convoqueimeu

irmão; foram eles [parlamenta-
res]. Fiz o que todo brasileiro de-
veria fazer, defender os seus. Eu
fuialém.Eaí,pelosmeus,não tem
presidentedaRepúblicaque fique
no caminho. Agora espero, juro,
até hoje ainda sonho em saber
que o presidente fez algo em rela-
ção a alguém que ‘vacilou’. Al-
guémnãoquis investigar, quenão
seja ele nessa história. Porque o
meu papel foi defender, simples-
mente, defender omeu irmão na
CPI.Mas, lá atrás, eu quis defen-
der o próprio presidente, de não
terumabombadessaestourando.

PorqueosenhorfoiàCPIcomum
coleteàprovadebalas?Oqueteme?
Isso foi logo depois da fala do

Onyx Lorenzoni (ministro-chefe
da Secretaria-Geral da Presidên-
cia). Nasminhas redes sociais, ti-
nha massacre à minha honra,
muitas ameaças demorte, e que
meu fim estava próximo. Por is-
so, meumedo. É igual o pessoal
questiona: “Você tem medo de
que o governo faça algo contra
você?”. A questão não é se vai fa-
zer ou não. O Onyx falou clara-
mente que usaria amáquina pú-
blica contra mim. Imagine só: o
presidente da República deveria
ter a maior responsabilidade so-
bre isso. Foi por causa de ações
assim, perigosas e infundadas,
que ele foi esfaqueado [nas elei-
ções de 2018]. Ele sabe do risco
real, o que acontece quando a
narrativa é construída contra
uma pessoa. Eu não quis o mal
dele, ele sabe a verdade, que quis
o seu bem. Nomomento que eu
levei a denúncia, foi para prote-
gê-lo de que um escândalo de
corrupção desse tamanho estou-
rasse, prejudicando sua imagem.
Os únicos traídos aqui fomos eu
emeu irmão, pelo governo.

O líder do governo na
Câmara, RicardoBarros,
chegou a procurá-lo?
Na quarta-feira demanhã, ele

chegou a me enviar mensagem,
semnenhum tomameaçador ou
algo do tipo. Ele falou assim:
“Vamos conversar?” Vamos, res-
pondi. Mas ele não me respon-
deu depois. Nós fizemos isso
(denunciar) junto ao presidente
da República. Em nenhummo-
mento nós prevaricamos. Fize-
mos o nosso dever de casa, que
foi exatamente proteger a saúde
e o dinheiro público. Quando
provavelmente ocorrerem pri-
sões e pessoas forem indiciadas,
a verdade ficará clara: de que
nós fizemos o que tinha que ser
feito, e muitos deverão pedir
desculpas para gente.

Comoestá sua relação no
Congresso?O senhor era tido
comoumdeputado da base.
Mais do que nunca, nós va-

mos dividir, de uma vez por to-
das, essa história de extremis-
tas e governistas. Eu não sou
do Bolsonaro, eu sou governis-
ta. O que é ser governista? É de-
fender o governo. E o que é o
governo? Governo é quem re-
presenta o povo, é quem admi-
nistra toda assistência dos nos-
sos impostos pagos. Então eu
defendo o governo, eu não de-
fendo Bolsonaro. Essa diferen-
ça vai ficar clara dentro doCon-
gresso, porque muitos deputa-
dos vão vir comigo. Não é por-
que sou da base que vou com-
pactuar com coisas erradas. Is-
so ficou claro na minha ação.
Eu não ataquei ninguém. Eu
quis defender o meu irmão. Es-
tão tentando me desconstruir.
Hoje eu não votaria nunca na
PEC da reforma administrati-
va. Vou fazer campanha contra
ela, vou derrubar essa PEC. Ela
não deve passar. É um crime
contra os funcionários públi-
cos. Hoje, eu vejo, o garoto foi
ao presidente da República
porque confiou no presidente,
denunciar algo gravíssimo que
deve ser investigado. E amea-
çam dar um PAD nele. Se ele
não tivesse estabilidade, estava
exonerado.

* Estagiários sob supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

Eunão quis omal dele (deBolsonaro), ele sabe a verdade,
que quis o seu bem.Nomomento que levei a denúncia, foi

para protegê-lo de que umescândalo de corrupção estourasse”

Não tenhonenhum
processo, nemnos
EstadosUnidos,
nemem lugar
nenhum.Até
você foi enganada
por isso?”

Fotos de Minervino Júnior/CB/D.A Press
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Senadores ingressamcomrepresentação contraopresidenteBolsonaropela supostapráticado crimedeprevaricação. Eles alegamque
ochefedoExecutivodeveria ter agido imediatamente. CPI obtémnúmerodeassinaturasparaestenderos trabalhospormais trêsmeses

OGDF não
para de investir
no combate
à pandemia.

6.500 novos
profissionais de

saúde contratados.

Thalita Passos
Enfermeira do HRAN

Higienize as mãos
com frequência.

O uso de máscara
é obrigatório.

Evite
aglomerações.

» BRUNA LIMA
» SARAH TEÓFILO

A
CPI da Covid começou a
semana com duas ações
importantes, resultado das
denúnciasque vieramà luz

sobre indícios de corrupção na
compra do imunizante Covaxin
pelogoverno federal.Comoanun-
ciado no fimda semana passada,
três senadores integrantes do co-
legiado ingressaramcomumano-
tícia-crime contra o presidente
Jair Bolsonaro (sempartido) pela
prática de prevaricação. À noite,
aomenos29 senadores assinaram
opedido, feitopelo vice-presiden-
tedaCPI,RandolfeRodrigues (Re-
de-AP), de adiar os trabalhos da
comissãopormais 90dias.
Cabe ao SupremoTribunal Fe-

deral (STF) decidir se acolhe ou
não a notícia-crime, protocolada
por Randolfe Rodrigues (Rede-
AP) e os senadores Fabiano Con-
tarato (Rede-ES) e Jorge Kajuru
(Podemos-GO).NoCódigoPenal,
prevaricação é o ato, cometido
por servidor público, de “retardar
ou deixar de praticar, indevida-
mente, atodeofício, oupraticá-lo
contra disposição expressa de lei,
para satisfazer interesse ou senti-
mento pessoal”.
Para os signatários da notícia-

crime, Bolsonaro “tinha conheci-
mento de quem estava envolvido
no suposto esquema criminoso,
inclusiveda figurado seuaparen-
te e supostomentor e arquiteto”,
em referência aodeputadoRicar-
doBarros (PP-PR), líder do gover-
nonaCâmara.
“OpresidentedaRepúblicade-

veria ter, comos fatos de que dis-
punha à época, requisitado a ins-
tauração das competentes inves-

O caso da vacina indiana Covaxin, na
CPI do Senado que investiga a atuação
noMinistério da Saúde contra a pande-
mia de covid-19, ameaça romper a blin-
dagem constitucional de Jair Bolsonaro,
que só pode ser investigado por crime
cometido durante o exercício do man-
dato, desde que a Câmara dos Deputa-
dos autorize. Os senadores Randolfe Ro-
drigues (Rede-AP), Jorge Kajuru (Pode-
mos-GO) e Fabiano Contarato (Rede-
ES), ontem, apresentaram ao Supremo
Tribunal Federal (STF) uma notícia-cri-
me na qual pediram a investigação do
presidente da República por suposto
crime de prevaricação. A relatora do ca-
so será aministra RosaWeber.
Bolsonaro alega que não tem como

saber o que passa nos ministérios, mas
foi acusado de ter tomado conhecimen-
to do superfaturamento da Covaxin pe-
los irmãos LuisMiranda (DEM-DF), de-
putado federal, e Luis RicardoMiranda,
técnico do Ministério da Saúde que se
recusou a comprar a vacina, durante de-
poimento de ambos na CPI da Covid, na
sexta-feira passada. Agora, caberá ao Su-
premo decidir se pede à Procuradoria-

Geral daRepública (PGR) para abrir uma
investigação formal sobre o caso. NoCó-
digo Penal, prevaricar é “retardar ou dei-
xar de praticar, indevidamente, ato de
ofício, ou praticá-lo contra disposição
expressa de lei, para satisfazer interesse
ou sentimento pessoal”.
Bolsonaro não somente foi infor-

mado da compra irregular da vacina,
que não chegou a ser efetivada devido
à denúncia, como teria dito aos ir-
mãos que o responsável pelo lobby a
favor da vacina seria o líder do gover-
no na Câmara, deputado Ricardo Bar-
ros (Progressistas-PR), ex-ministro da
Saúde no governoTemer. Entretanto, o
presidente não tomou nenhuma pro-
vidência, mesmo diante de indícios de
irregularidades, entre os quais um pa-
gamento antecipado de US$ 45 mi-
lhões a uma empresa que não consta-
va no contrato, que somente não foi
efetivado devido à denúncia.
No Palácio do Planalto, a tensão é

grande: a denúncia é considerada “fogo
amigo”. Sabe-se que os irmãos foram es-
timulados pelo presidente da Câmara,
Arthur Lira (Progressistas-AL), a denun-

ciar o caso por ter interesse em destituir
do cargoo líder do governo.Nosbastido-
res doCongresso, circula a versão de que
a cabeça de Barros teria sido solicitada a
Bolsonaro por Lira e pela secretária de
Governo, deputada Flávia Arruda (Pro-
gressistas-DF), ministra encarregada da
articulação política com o Congresso,
com a qual Barros não se entende desde
quando ela era presidente da Comissão
Mista de Orçamento. Luis Miranda é
aliadodeprimeira hora de Lira.
Odepoimentobombados irmãosMi-

randanaCPI daCovid tambématiçouos
articuladoresdo impeachmentdeBolso-
naro, que sonhamcomaadesão doCen-
trão e dosmilitares ligados ao vice-presi-
dente Hamilton Mourão. O general de

quatro estrelas foi completamente es-
canteado no governo. As recentes pes-
quisas eleitorais, que apontamapossibi-
lidade de o ex-presidente Luiz Inácio Lu-
la da Silva vencer as eleições à Presidên-
cia no primeiro turno, também agitaram
alguns líderes do Centrão, que agora es-
tão em busca de um nome alternativo
que possa derrotar o petista. Omais em-
penhado nessa estratégia é o presidente
do PSD, Gilberto Kassab, que sonha com
a candidatura do presidente do Senado,
Rodrigo Pacheco (DEM-MG).

Conspiração

Para esses setores, o impeachment
de Bolsonaro facilitaria a articulação de

um candidato conservador, porém,
comprometido com a democracia, que
passaria a ser opção para todo o eleito-
rado antipetista. Não faltam motivos
para Bolsonaro ser enquadrado em cri-
me de responsabilidade. Uma parte da
esquerda também deseja o impeach-
ment, por outros motivos, naturalmen-
te. O PT resiste porque não tem interes-
se em tumultuar o processo e legitimar
os arroubos autoritários de Bolsonaro.
Lula estámais interessado emmanter o
calendário eleitoral, garantir o sistema
de votação e a própria posse, caso ve-
nha a ser vitorioso.
Na verdade, a movimentação do ex-

presidente é cada vez mais cautelosa e
realista. Eleprocuraos velhosaliados, in-
clusive do Centrão, e defende que o PT
dê prioridade às eleições parlamentares
nos estados, compondo com os candi-
datos a governador de oposição mais
competitivos.
No caso do PT, o apoio ao impeach-

ment de Bolsonaro émeramente retóri-
co. O partido não tem interesse em en-
tregar o governoparaMourãoporque te-
me que Bolsonaro possa estimular uma
convulsão política, agravar a crise eco-
nômicae levar opaís àbeiradaguerra ci-
vil, o que servira de pretexto para uma
tentativa de adiamento das eleições.

O impeachment à espreita

Nasentrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“O depoimento bomba dos irmãos
Miranda também atiçou os articuladores

do impeachment de Bolsonaro, que
sonham com a adesão do Centrão e dos

militares ligados ao vice
HamiltonMourão”

Notícia-crimeaoSupremo

Prorrogação
daCPIpor
mais 90dias
Com a abertura de uma nova

frente de investigação, os sena-
dores estão convencidos de que
a Comissão Parlamentar de In-
quérito (CPI) da Covid-19 preci-
sará de um prazo extra para en-
tregar o relatório. Por isso, o vi-
ce-presidente da CPI, Randolfe
Rodrigues (Rede-AP), pediu on-
tem a prorrogação por mais 90
dias. Para que seja aprovado, o
requerimento precisa de 27 as-
sinaturas, número mínimo que
foi coletado horas após o anún-
cio do pedido.
Por mais que o requerimento

garantamais 90 dias de trabalho,
a ideia dos parlamentares é en-
cerrar a CPI sem usar dois terços
desse acréscimo. A comissão ini-
ciou em27de abril, comprevisão
de término em 7 de agosto. Na
prática, a aprovação da prorroga-
ção possibilita que a comissão se
estenda até novembro. Operíodo
extra a ser utilizado ainda não é
unânime dentro do G7, grupo de
sete senadoresdeoposiçãoou in-
dependentes ao governo que in-
tegram o colegiado, formado por
11 parlamentares titulares e sete
suplentes.

Eleições de 2022

Entreosgovernistas, existeore-
ceio de quemais trêsmeses resul-
tememdesgastemaior aoPlanal-
to, comaCPIencerrandoos traba-
lhos jámais próximo ao início do
processo eleitoral de 2022. Sena-

dores de oposição e independen-
tes, por sua vez, tememque uma
CPI prorrogada pormais 90 dias
possa tenha uma atuaçãomenos
intensa, e ir“esfriando”atéo final.
O senador Alessandro Vieira

(Cidadania-SE), suplente na co-
missão, já defendeu que CPI de-
vesse ser prorrogada pormais 15
dias, apenas para dar tempo ao
relator, Renan Calheiros (MDB-
AL), elaborar o relatório e, em se-
guida, o colegiado votar. Tanto
para o presidente da CPI, Omar
Aziz (PSD/AM),quantoparaRan-
dolfe Rodrigues, a necessidade
de extensão do prazo é iminente.
“Isso é mais do que necessário,
sobretudo após depoimento dos
irmãosMiranda, que dá conta da
existência de um enorme, gigan-
tesco e tenebroso esquema de
corrupção existente noMinisté-
rio da Saúde”, declarou o vice-
presidente daCPI.
Segundo Rodrigues pontuou

no requerimento para adiar a
CPI, a comissão já possui provas
que “têm comprovado omissões
e ações deliberadas em torno de
uma falsa imunidadede rebanho,
com a promoção de tratamentos
ineficazes e boicotes às medidas
não farmacológicas, como o uso
demáscaras, distanciamento so-
cial e álcool emgel”.
Ele disse, ainda, que “o boi-

cote às vacinas foi um capítulo
à parte”. Ressaltou, também,
que“emparalelo, a CPI temdes-
vendado esquemas de corrup-
ção e de favorecimento de de-
terminadas empresas com re-
cursos destinados ao combate à
pandemia da covid-19. Os ser-
vidores sofreram pressões não
republicanas para flexibilizar a
importação da Covaxin”.

Jefferson Rudy/Agência Senado

tigações para apurar a suspeita de
nefasta corrupção no bojo das
contratações do Ministério da
Saúde. Dentre outras medidas,
uma dasmais naturais seria a de,
cautelarmente, interromper as
negociações ou execução contra-
tual com a empresa responsável
pela vacina indiana Covaxin até
que os fatos fossem finalmente
apuradoseesclarecidos”, afirmam
os senadoresna representação.

“Vou na confiança”
Horas antes de anotícia-crime

chegar ao Supremo, o presidente
Bolsonaro comentou o caso Co-
vaxin a apoiadores na saída do
Palácio da Alvorada. Alegou que

desconhecia os de-
talhes sobre o con-
trato de compra da
vacina e voltou a
sustentar que não
existam irregulari-
dades no negócio.
“São22ministérios,
nãotenhocomosa-
ber o que acontece.
Vou na confiança
em cima deministros, e nada fi-
zemos de errado”, disse. Em res-
posta às acusações, o presidente
sustentou que foram os próprios
integrantes da CPI que liberaram
os recursos para a compra da va-
cina indiana, pormeio de emen-
da parlamentar. “As emendas pa-

ra a Covaxin vieram do
Randolfe, do irmãodoRe-
nanedopróprioOmarAziz”,
disse.“Naépocafalaramque
tinha que comprar em
qualquermomento, inde-
pendente do preço”, acres-
centou.
Aministra do Supremo

Tribunal Federal (STF) Ro-
saWeber foi sorteada rela-

tora da notícia-crime no Supre-
mo. No último dia 25, aomanter
as quebras de sigilo telefônico e
telemático do advogado Tulio
Belchior, a magistrada disse ha-
ver “grave suspeita” que está sen-
do investigada pela CPI em rela-
ção àCovaxin.

Randolfe Rodrigues: presidente daRepública deveria, por cautela, ter interrompido negociações comCovaxin
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PEC corre risco de derrubada
» INGRID SOARES

D
iante da possibilidade de
ser derrotado na comis-
são especial da Câmara
dosDeputados que anali-

sa a volta do voto impresso, os
integrantes do colegiado pedi-
ram vista coletiva, ontem, do re-
latório apresentado pelo depu-
tado Filipe Barros (PSL-PR). Fiel
aliado de Jair Bolsonaro, o parla-
mentar apresentou parecer fa-
vorável ao retorno da impressão
da escolha do eleitor, porém, en-
frenta a dificuldade de 11 parti-
dos terem fechado questão con-
tra a iniciativa defendida pelo
presidente daRepública. Opedi-
do coletivo de vistas, segundo
fontes da comissão, tem por ob-
jetivo retomar as negociações
para que a PEC não seja derru-
bada já na comissão que a anali-
sa. Sobretudo porque, uma vez
rejeitada, a proposta é arquivada
e não podemais ser apresentada
namesma legislatura.
A sessão deverá ser retomada

no próximo dia 1º e o relatório,
caso aprovado, prevê a instala-
ção de impressoras nas urnas
eletrônicas.Mas a pressão contra
a PEC é grande. No último sába-
do, presidentes de legendas deci-
diramquenão apoiar amudança
do sistema de votação ao defen-
derem sua confiabilidade. ACM
Neto (DEM), BaleiaRossi (MDB),
Bruno Araújo (PSDB), Ciro No-
gueira (PP), Gilberto Kassab
(PSD), Luciano Bivar (PSL), Luis
Tibé (Avante), Marcos Pereira
(Republicanos), Paulo Pereira da
Silva (Solidariedade), Roberto
Freire (Cidadania) e Valdemar
Costa Neto (PL) lideram omovi-
mento e, para eles, mudar as re-
gras geraria incertezas. As siglas
representam aproximadamente
dois terços do Congresso— 326
deputados federais e 55 senado-

res. Além disso, a decisão pode
desencadear uma guerra judicial
do processo eleitoral.

Comprovante emurna

De acordo com Barros, “no
processo de votação e apuração
das eleições, dos plebiscitos e
dos referendos, independente-
mente domeio empregado para
o registro do voto, é obrigatória a
expedição de cédulas físicas con-
feríveis pelo eleitor, a serem de-
positadas, de forma automática
e sem contatomanual, em urnas
indevassáveis, para fins de audi-
toria”, diz trecho do relatório.
Ele também argumentou que

parte da verba necessária para a
adoção da mudança já está pre-
vista no orçamento deste ano.
Segundo o deputado, das 500
mil urnas do país, 250 mil pos-
suem dispositivos para acoplar
impressoras.
O texto não prevê a substi-

tuição da urna eletrônica, mas
a possibilidade de o eleitor de
conferir a cédula de votação
sem ter contato direto com ela.
Os comprovantes seriam depo-
sitados automaticamente em
urnas separadas para eventual
auditoria. A deputada Bia Kicis
(PSL-DF), autora do projeto, se
esforça para que a PEC seja
aprovada no Congresso até ou-
tubro a fim de que seja válido
nas eleições de 2022.
“O eleitor precisa poder en-

xergar comseus próprios olhos o
voto. Entendemos que o voto o
impresso é fundamental para
que esse sistema eletrônico seja
seguro”, disse.
A deputada Fernanda Mel-

chionna (PSol-RS) rebateu lem-
brando que “o processo eleitoral
é reconhecido em vários países
como um exemplo”. (Colaborou
Fabio Grecchi)

PODER
Depois que 11 partidos fecharamquestão contra o voto impresso, comissão que analisa a emenda constitucional faz pedido
coletivo de vistas de relatório que defende o registro empapel. Ideia seria renegociar o texto elaborado pela deputada Bia Kicis

O que interessa
Dois temas tiram o sono do Palácio do Planalto, e o principal deles é a crise

de energia, daí o pronunciamento, ontem, do ministro das Minas e Energia
Bento Albuquerque. É que, se no caso da compra da vacina Covaxin, o
governo se viu exposto a uma mancha no discurso de tolerância zero com a
corrupção, o da crise energética passa a ideia de incompetência e falta de
planejamento. E, para completar, de negação dos reflexos das mudanças
climáticas, que há tempos exigem uma resposta das instituições públicas no
sentido de buscar alternativas sustentáveis.

●

E por falar emCovaxin: essa crise preocupa e o governo não abandonará o seu líder,
Ricardo Barros (Progressistas-PR), à própria sorte. Antes de o parlamentar prestar
depoimento à CPI da Covid, nada acontece, uma vez que está claro que ele não deseja
deixar o cargo. O jeito, dizem alguns aliados, é administrar o desenrolar da crise no
Congresso e não tirar os olhos da notícia-crime apresentada ao SupremoTribunal
Federal (STF).
A avaliação no Congresso, e entre líderes aliados ao Planalto, é a de que o governo

ficará mais dependente ainda do presidente da Câmara, Arthur Lira (Progressistas-
AL), e do Centrão, a quem caberá jogar essa bola para escanteio caso o STF veja
nesse episódio ummotivo para que o presidente responda por isso judicialmente.
Quanto mais alguns bolsonaristas tentam despachar o Centrão, parece que mais o
presidente se vê atrelado ao grupo.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

DEM em chamas/ O deputado
Luis Miranda contou aos quatro
ventos que já tem convites para
mudar de partido. E, na legenda,
há quem diga que ele, inclusive,
avisou ao presidente nacional,
ACM Neto, que não ficará num
partido sob o comando de
Alberto Fraga (foto).

Muita calmanessa hora/ Fraga
está recolhido desde amorte da
mulher, Mirta, aos 56 anos, por
complicações da covid-19, em 25

demaio. Ainda não conseguiu
superar a dor e, muito menos,
pensar no futuro. Omaior ponto
hoje é o respeito.

O“cara”/Comamorte de Lázaro
Barbosa, o bandido que aterrorizou
a região de Cocalzinho por quase
ummês, o governador de Goiás,
Ronaldo Caiado, virou popstar. Seu
partido, o DEM, quer aproveitar a
onda paramostrar que a bandeira
da segurança pública não é apenas
de Jair Bolsonaro.

Duas vezes não dá

Completadas as
assinaturas para prorrogar a
CPI da Covid, o presidente
do Senado, Rodrigo Pacheco
(DEM-MG), dificilmente
entrará em bola dividida ou
aceitará pagar a conta do
desgaste. Afinal, a comissão
de inquérito é uma realidade
e não dá para deixar mais
essa questão exposta a uma
decisão do STF, como
ocorreu na instalação do
colegiado.

Esqueça as selfies

Está em curso a
possibilidade de
parlamentares que forem ao
Palácio da Alvorada visitar o
presidente Jair Bolsonaro
deixem os aparelhos
celulares na entrada, tal
como ocorre, em alguns
casos, no Palácio do
Planalto. Tudo por causa da
história de que o deputado
Luis Miranda (DEM-DF) e o
irmão dele, Luis Ricardo,
gravaram a conversa com o
presidente Jair Bolsonaro.

Arrume serviço

O Congresso deve instalar,
hoje, a Comissão Mista de
Orçamento para começar a
analisar a Lei de Diretrizes
Orçamentárias para o ano
eleitoral e o futuro
orçamento de 2022. Esses
movimentos na CMO
invariavelmente ajudam a
deixar as excelências com
mais foco e menos irritados
com o Planalto.
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O Conselho de Ética da Câmara
Municipal do Rio de Janeiro aprovou,
por unanimidade, ontem, o relatório
que pede a cassação do vereador
Doutor Jairinho, que está preso
acusado da morte do menino Henry
Borel, de quatro anos. O relatório
será apreciado pelo Plenário,
amanhã, quando serão necessários
34 votos dos 51 parlamentares da
Casa para confirmar a perda do
mandato. O relator do processo,
Luiz Ramos Filho (PMN), pediu a
cassação do vereador por quebra
de decoro parlamentar. Jairinho e
a namorada, Monique Medeiros,
mãe de Henry, estão presos desde
abril deste ano acusados da morte
do menino. Eles se tornaram réus
pelos crimes de homicídio
triplamente qualificado, tortura de
incapaz, coação de testemunhas e
fraude processual. Ambos negam
as acusações.

Vereadorespedem
cassaçãodeJairinho

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Cumpra o acertado
Os parlamentares, porém, já

avisaramque tratar do orçamento
futuro não basta— é preciso

liberar o atual.
E para completar, hámuita gente na
base aliada do Planaltomeio

descontente como fato de a relatoria
ficar como PSD, no caso, o deputado
Hugo Leal (RJ), e a presidência com a
deputada Rose de Freitas (ES).

DeputadaFernandaMelchionna lembrou que o processo eleitoral brasileiro é umexemplo para vários países

Caso Pazuello não é de “interesse público”
Emmanifestação enviada ao

SupremoTribunal Federal (STF),
o Comando do Exército disse ser
contra o levantamento do sigilo
do processo administrativo aber-
to para investigar o general
Eduardo Pazuello, ex-ministro da
Saúde, pela participação em ato
de apoio aopresidente Jair Bolso-
naro, no Rio de Janeiro, emmaio.
O argumento é que não há inte-
resse público no caso.
AministraCármenLúcia tinha

dado cincodias para queoMinis-
tério da Defesa se manifestasse
sobre umpedido para dar publi-
cidade à representação impetra-
da por quatro partidos de oposi-
ção: PT, PCdoB, PSol e PDT. O ge-

neralWalter Braga Netto, titular
da pasta, redirecionou a requisi-
ção aoComandodoExército.
Em12páginas, a assessoria ju-

rídicamilitar sustenta que o pro-
cedimento tem caráter “persona-
líssimo” e, por isso, deve serman-
tido em sigilo. Afirma ainda que
não foi dispensado tratamento
distinto ao caso. “Não foi o admi-
nistrador militar quem impôs a
restrição de acesso ao documen-
to, mas sim a lei”, diz um trecho
dodocumento.
O Comando do Exército diz,

ainda, que o pedido da oposição
tem“motivação política” e que o
prazo de um século é “propor-
cional e adequado” para preser-

var as informações pessoais. “O
fundamento de umprazo tão di-
latado para disponibilização de
informações pessoais — 100
anos — é que dificilmente a di-
vulgação de informações cons-
tantes de arquivos, cadastros,
banco de dados ou registros ad-
ministrativos provocará dano à
intimidade, à vida privada, à
honra e à imagem de determi-
nada pessoa depois de passado
um século”, afirma em outro tre-
cho damanifestação.
Os militares alegam também

queocasonão temrelaçãocomo
período emque Pazuello esteve à
frente do Ministério da Saúde.
“Permitir esse acesso a informa-

ções relativas à gestão interna de
uma instituição equivale a torná-
la vulnerável a qualquer interfe-
rência política externa, fragili-
zando a liderança da autoridade
constituída”, explica a Força.
Ainda estão pendentes pare-

ceres da Advocacia-Geral da
União e da Procuradoria-Geral
da República. Depois disso, o
processo será analisado direto no
plenário do STF.
À Corte, os partidos afirma-

ram que o sigilo de 100 anos
imposto aos documentos rela-
cionados ao processo fere o di-
reito de acesso à informação e
o princípio da moralidade ad-
ministrativa.

Pablo Valadares/Câmara dos Deputados
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EstudodaqualaFiocruzparticipouindicaqueamutaçãodetectadainicialmentenaÍndiaémaisagressivaeresistenteàcapacidadedeproteção
dasvacinasdaPfizeredaAstraZeneca.CepamatouduaspessoasnoBrasile,segundooMinistériodaSaúde,11casosforamregistrados

Variante Delta pode
aumentar reinfecção

» MARIA EDUARDA CARDIM

U
mdia depois de o Brasil
confirmarduasmortespe-
la varianteDelta do novo
coronavírus, a Fundação

OswaldoCruz (Fiocruz) anunciou,
ontem, queumestudo recém-pu-
blicadona revista científicaCell—
quecontou comaparticipaçãode
pesquisadoresda instituiçãobrasi-
leira— indicouque a variante de-
tectada inicialmentenaÍndiapode
aumentar o risco de reinfecções.
NoBrasil,11casosdacepa,classifi-
cadacomo“preocupante”pelaOr-
ganização Mundial da Saúde
(OMS), foramdetectados.
“A pesquisa aponta que o soro

de pessoas previamente infecta-
das por outras cepas émenos po-
tente contra esta variante viral”,
explicou a Fiocruz em nota. Se-
gundo o estudo, o problema foi
observado entre indivíduos que
contraíram a variante Gama,
identificada emManaus e hoje
dominante no Brasil, e também
por pessoas infectadas pela alte-
ração Beta, detectada pela pri-
meira vez na África do Sul. “Nes-
ses casos, a capacidade de neu-
tralizar a cepa Delta é 11 vezes
menor”, indica a Fiocruz.
Os pesquisadores avaliaram a

açãode113sorossobreseisvarian-
tes do novo coronavírus: uma li-
nhagempróximado vírus inicial-
mente detectado emWuhan, na
China; asmutações depreocupa-
ção Alfa, Beta, Gama eDelta; e a
Kapa,queérelacionadaàDelta.Os
soros foramcolhidos depacientes
que se infectarampelonovo coro-
navírusouforamimunizados.

Perda de potência

Apesar de indicar que as vaci-
nas continuam sendo efetivas
contra a Delta, o estudo sugere
que os imunizantes podem per-
der alguma potência contra a va-
riante originada na Índia. “A ca-
pacidade de neutralizar a cepa é
2,5 vezes menor para o imuni-
zante da Pfizer e 4,3 vezesmenor
para o da AstraZeneca”, infor-
mou a Fiocruz. Os índices, se-
gundo os autores do estudo, são
semelhantes aos verificados com
as mutações Gama e Alfa — que
surgiram no Brasil e no Reino
Unido, respectivamente.
“Parece provável, a partir des-

ses resultados,queasvacinasatu-
ais de RNA e vetor viral fornece-
rão proteção contra a linhagem
B.1.617 (que possui três sub-li-
nhagens, incluindo aDelta), em-
bora um aumento nas infecções
possa ocorrer como resultado da

O Brasil não é o primeiro país a
vacinar a população de rua com a
Janssen. Nos Estados Unidos,
organizações que trabalham com
esse grupo utilizam a vacina da
farmacêutica. No final de abril,
relatório do Centro de Controle e
Prevenção de Doenças (CDC, na
sigla em inglês) apontou que essa
população seria uma das mais
afetadas com uma possível
suspensão permanente do
imunizante. A maior parte das
jurisdições relatou focar os
esforços da vacinação com a
Janssen em populações móveis ou
difíceis de alcançar com uma
segunda dose— neste conjunto,
os sem-teto são maioria: 68%.

NosEUA,imunizante
serviuaosvulneráveis

Janssen para caminhoneiro e morador de rua

Avantagemdadose única da Janssen é que alcança as pessoas que são difíceis de serem localizadas e que podemnão voltar para a 2ª aplicação

Com a vantagem da aplicação
em dose única, a vacina Janssen
passou a ocupar papel estratégi-
co na vacinação de algunsmuni-
cípios. Em busca de imunizar
grupos que corremo risco de não
retornar para a segunda aplica-
ção ou que precisam demais ra-
pidez no processo, estados como
Minas, Paraná e Rio Grande do
Norte, e cidades como São Paulo
e Araguaína (Tocantins), desti-
nam todas ou uma parte das do-
ses para moradores de rua e ca-
minhoneiros. Especialistas elo-
giampriorizaçãodesses grupos.
A Prefeitura de São Paulo re-

servou cerca de 12%das doses da
Janssen, no último sábado, para a
população de rua commais de 18
anos — 14 mil unidades devem
concluir a vacinação dessas pes-
soas, iniciada ainda em fevereiro.
Nos últimos quatromeses, quase
22mil doses de outras vacinas fo-
ramaplicadasnoscentrosdeaco-
lhida da SecretariaMunicipal de

Assistência e Desenvolvimento
Social (SMADS). Emnota, a pasta
dissequeoobjetivodanovaetapa
é completar a aplicação de parte
dessa população que não está ca-
dastradanesses centros.
As demais 100 mil doses do

imunizante enviadas aomunicí-
pio foram distribuídas às 468
Unidades Básicas de Saúde (UB-
Ss) da capital e poderão ser apli-
cadas no público geral elegível.
Ontem, São Paulo imunizou
quem tem46 anos oumais.
Das 149 mil doses recebidas

por Minas, 80% vão para mora-
dores de rua. O estado também
determinou o uso da vacina
americana em trabalhadores do
transporte coletivo e da limpeza
urbana, e forças de segurança e
de salvamento. Em Belo Hori-
zonte, todas as 23 mil unidades
da Janssen serão utilizadas, ini-
cialmente, para a imunização
da população de rua — estima-
da em 8,5 mil pessoas, levando

em conta os inscritos no Cadas-
tro Único e aqueles atendidos
pelos serviços e unidades so-
cioassistenciais.
Conforme o andamento da

vacinação, no caso de doses res-
tantes a SecretariaMunicipal de
Saúde vai avaliar quais grupos
poderão aproveitar o exceden-
te. Entre 26 de maio e 25 de ju-
nho, cerca de 1,6 mil moradores
de rua commais de 18 anos ha-
viam sido imunizados na capi-
tal mineira.
Já o governo do Rio Grande

do Norte determinou que, por
apresentarem dificuldades de
retorno para a segunda dose,
moradores de rua e caminho-
neiros devem ser considerados
prioritários para a aplicação da
Janssen. No Paraná, que rece-
beu cerca de 91 mil injeções, os
caminhoneiros estão entre os
prioritários, assim como traba-
lhadores do transporte rodoviá-
rio, ferroviário e aquaviário.

Estratégia correta

MédicaediretoradaSociedade
Brasileira de Imunizações (SBIm),
MônicaLevi encaracomopositiva
apriorizaçãodepessoasemsitua-
ção de rua e caminhoneiros. “O
objetivo é termenos gente sem a
segunda dose. Já temos 3,8 mi-
lhões de pessoas que só têmapri-
meira, sem a segunda. Esse é um
grande prejuízo, pessoas que não
estãoprotegidas”, afirma.
Segundo ela, “usar uma vaci-

na de uma dose para pessoas co-
mo osmoradores de rua, que vo-
cê pode ter dificuldades de en-
contrar ou de ter uma procura
espontânea pela vacina, é uma
estratégia lógica”, elogiou. “Os
agentes comunitários estão indo
atrás dessas pessoas que estão
mapeadas, que não tomaram a
segunda dose. Nesse sentido,
comaspessoas quenão têm resi-
dência fixa, lógico que émais fá-
cil usar a Janssen”, explicou.

capacidade de neutralização re-
duzida dos soros”, indicam os
pesquisadoresnoartigonaCell.
A variante Delta surgiu na Ín-

dia em outubro de 2020 e se tor-
nou umapreocupação. No Brasil,
segundo oMinistério da Saúde,
os casos da novamutação foram
confirmados no navioMV Shan-
dong da Zhi, de tripulação india-
na, fundeadonaBaía de SãoMar-
cos (MA); emCampos dos Goyta-
cazes (RJ), em Juiz de Fora (MG),
emApucarana (PR) e emGoiânia.
A pesquisa que concluiu so-

bre a reinfecção pela Delta foi li-
derada pelaUniversidade deOx-
ford, na Inglaterra, mas contou
com a colaboração científica de
59 pesquisadores de outros paí-
ses, como Estados Unidos e Bra-
sil. Aqui, participaram o Labora-
tório deVírus Respiratórios e do
Sarampo do Instituto Oswaldo
Cruz (IOC/Fiocruz), o Laborató-
rio de Ecologia de Doenças
Transmissíveis na Amazônia do
Instituto Leônidas e Maria Dea-
ne (Fiocruz Amazônia) e a Fun-
dação deVigilância em Saúde do
Amazonas (FVS-AM)

OGDF não
para de investir
no combate
à pandemia.

500mil testes
realizados.Maior

testagemdoBrasil.
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Enfermeira do HRAN
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com frequência.
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é obrigatório.

Evite
aglomerações.

Dirk Waem/AFP - 3/5/21
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Ochuveiro elétrico e o ferro de passar
roupas são os aparelhos quemais
consomemenergia, alémdo forno e
churrasqueira elétricos”

RogérioOlegário doCarmo, consultor da Libratta
Planejamento Financeiro

Economia
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Choque na conta de luz
CRISEHÍDRICA/Aneeldecidehojereajustedasobretaxaaplicadaàs tarifasdeenergiaebandeiravermelha2,atualmenteemvigor,
podeteraltade70%,comforte impactona inflação.Ministronegociaracionamentocomindústriaepedequepopulaçãomodereoconsumo

0,14%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

4,15%R$5,877

Ibovespa nos últimos dias Na segunda-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na segunda-feira

Na segunda-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

128.428 127.429 R$4,928
(▼ 0,19%)

R$1.100 Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83

21/junho 5,023
22/junho 4,966
23/junho 4,963
24/junho 4,905
25/junho 4,938 6,70%

Bolsas
Nasegunda-feira

23/6 24/6 25/6 28/6

0,44%
NovaYork

» ROSANA HESSEL
» RENATO SOUZA
» FERNANDA STRICKLAND*

P
repare-se, porque a conta
de luz vai ficar aindamais
cara. A Agência Nacional
deEnergiaElétrica(Aneel)

deve decidir hoje, durante a reu-
nião ordinária da diretoria, o
percentual de reajuste da ban-
deira tarifária vermelha nível 2,
atualmente aplicada nas faturas
de energia. De acordo com es-
pecialistas, a expectativa é de
que, em vez da alta de 20% ini-
cialmente cogitada, a agência
decida por um reajuste bem
maior, de 70%, que vai ter forte
impacto na inflação.
Atualmente, o adicional da

bandeira está emR$ 6,24 para ca-
da 100 quilowatts consumidos
por hora (kW/h). Essa taxa extra é
utilizada para custear o aciona-
mento das usinas térmicas a die-
sel e a gás, devido ao baixo nível
dos reservatórios das hidrelétri-
cas, que, até o fim de 2021, deve
atingir omenor patamar dos últi-
mos 90 anos.
Seo reajustede70% for confir-

mado pela Aneel, a partir do pró-
ximomês, a bandeira vermelha 2
passará paraR$ 10,60, ou seja, se-
rão R$ 4,36 a mais na conta por
100 kW/h de consumo. Com isso,
uma pessoa quemora sozinha e
consome cerca de 200 kWh por
mês, por exemplo, vai ter um rea-
juste de quase 5% na fatura, que
deverá passar de R$ 165, em ju-
nho, para R$ 173,72, em julho.
Em uma tentativa de explicar

a atuação do governo, oministro
deMinas e Energia, Bento Albu-
querque, anunciou, ontem, em
cadeia nacional de rádio e tevê,
um “racionamento voluntário”
que está sendo negociado com a
indústria. “Estamos finalizando o
desenho de umprograma volun-
tário que incentiva as empresas a
deslocaremoconsumodos horá-
rios demaior demanda de ener-
gia para os horários demenor de-
manda, sem afetar a sua produ-
ção e o crescimento econômico
dopaís”, disse.
Ele pediu que a sociedade, no

geral, também faça economia de
água e energia elétrica, a fim de
evitar problemas de grande im-
pacto. “É fundamental que, além
dos setores do comércio, de servi-
ços e da indústria, todo cidadão-
consumidor, participe desse es-
forço, evitando desperdícios no
consumodeenergiaelétrica.Com
isso, conseguiremosminimizaros
impactos no dia a dia da popula-
ção.Ouso consciente e responsá-
vel de água e energia, reduzirá
consideravelmente a pressão so-
bre o sistema elétrico, diminuin-
do tambémocustodaenergia ge-
rada”, completou.

A conta de luz mais salgada,
porém, vai afetar praticamente
todos os setores da economia. O
economista-chefe do Banco Alfa,
Luis Otavio de Souza Leal, que
prevêumreajustede70%naban-
deira, estima um impacto de 0,40
ponto percentual no Índice de
Preços ao Consumidor Amplo
(IPCA), que deve passar de 5,80%
para 6,20%. O teto dameta de in-
flação deste ano está em 5,25%.
“Podemos ver isso como um co-
pomeio cheio oumeio vazio. Se,
por um lado, aumentamais a in-
flação deste ano, que já está per-
dida mesmo, por outro, reduz o
impacto para o ano que vem no
IPCA”, afirmou. “Quanto maior
for o valor da bandeira deste ano,
menos resíduodeverá serpagono
ano que vemnos reajustes anuais
das distribuidoras”, explicou.
Fábio Bentes, economista da

Confederação Nacional do Co-
mércio de Bens, Serviços e Tu-
rismo(CNC), informouquemais
de 10% das despesas do comér-
cio são com tarifas de energia
elétrica, e que “o repasse do au-
mento da conta aos preços ao
consumidor final acaba sendo
obrigatório”.

MPda crise

Outras medidas devem ser
anunciadas nas próximas sema-
nas. Ainda ontem, o presidente
Jair Bolsonaro editou medida
provisória autorizando a criação
da Câmara de Regras Excepcio-
nais paraGestãoHidroenergética
(Creg). O grupo vai definir provi-
dências para amenizar a crise hí-
drica e energética. Entre as ações
que podem ser tomadas, está a
redução da vazão de usinas hi-
drelétricas de todoopaís.
A crise hídrica que oBrasil de-

ve enfrentar neste ano é amaior,
pelo menos, desde que as medi-
ções começaram a ocorrer, em
1931. De acordo com o governo
federal, a previsão é de uma
emergência hídrica em toda a
Bacia do Rio Paraná, “que res-
ponde pormais de 50% da capa-
cidade de armazenamento de
água para geração hidrelétrica
no SIN (Sistema Interligado Na-
cional) e abrange os estados de
Minas Gerais, Goiás, Mato Gros-
so do Sul, São Paulo e Paraná´”.
O risco é de que o país sofra

com apagões, caso o consumo
deáguanãodiminua. Atualmen-
te, de acordo com dados da
Agência Nacional de Águas
(ANA), 67,2% do consumo hídri-
co nacional ocorre no agronegó-
cio, por meio da irrigação. Ou-
tros 11,1% da água são usados
para criação animal, 9,5% pela
indústria e apenas 8,8% para
abastecimento urbano. (Colabo-
rou Fernanda Fernandes)
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Hidrelétrica emSinop (MT):maior estiagemdesde 1931 deixará reservatórios comapenas 20%da capacidade no fimdo ano, na previsão do governo

» FERNANDA FERNANDES

Comoaumentonasbandeiras
tarifárias, o debate sobre uso
consciente de energia elétrica.
Uma prática habitual entre em-
presários e donos de comércio,
mas pouco comumnos lares bra-
sileiros, é colocar gastos na “pon-
ta do lápis” e analisar os extratos
das contas, segundo Fábio Ben-
tes, economista da Confederação
Nacional do Comércio de Bens,
Serviços e Turismo (CNC). “O
empresário sabe o tamanho do
desperdício. Para as famílias, o
orçamento também é necessá-
rio”, afirmouBentes.
Consultor da Libratta Planeja-

mento Financeiro e especialista
em administração financeira e
mercado de capitais pela Funda-
çãoGetulioVargas (FGV), Rogério
Olegário do Carmo, recomenda
examinar a fatura todos osmeses
para perceber se não há nenhu-
ma discrepância. “Se o gastomé-
dio é de 200kWhpormês, e de re-
pente vêm 350kWh, é preciso ve-
rificar o porquê. Pode ser uma fu-
ga de corrente, um curto-circuito,
ou até outra residência puxando
sua energia”, alertou.

Hora de fazer as contas na ponta do lápis

Assessoria Sinop/Divulgação

Algumas dicas são essenciais
para quem quer economizar no
gasto de quilowatts, de acordo
com Rogério do Carmo. “É pos-
sível educar a família para o uso
racional da energia elétrica, es-
pecialmente as crianças. Apro-
veitar a luz natural é a primeira
das dicas. Apagar a luz ao sair
dos ambientes. Não está assis-
tindo a tevê? Desliga. Decida o
que vai pegar antes de abrir a
porta da geladeira e evite ficar
abrindo toda hora”, observou.
Eletrodomésticos equipados

com resistência elétrica são os
principais vilões de uma conta
mais cara. “O chuveiro elétrico e

o ferro de passar roupas são os
aparelhos que mais consomem
energia, além do forno e churras-
queira elétricos”, reforçou.
Entre os detalhes da conta de

luz que o consumidor pode ob-
servar a fimdediminuir os gastos
com energia, estão: a variação de
consumo dos últimos meses; os
valores das taxas e impostos —
que incidem sobre o total consu-
mido; o acúmulo de débitos —
que, além demulta e juros, pode
causar corte no fornecimento de
energia; o valor da bandeira tari-
fária; e até a regularidade no for-
necimento de energia conforme
padrõesestabelecidospelaAneel.

César Bergo, presidente do
Conselho Regional de Economia
do Distrito Federal (Core-
con/DF), ressalta que o valor do
quilowatt varia de acordo com a
quantidade consumida. Existem,
portanto, “faixas” entre consumi-
dores conforme os hábitos no
uso de energia elétrica. “O preço
por quilowatt, para quem conso-
me até 200 kW/h, é um. Já aque-
les que consomem de 201 a 300
kW/h, pagammais. Esse aumen-
to é gradativo”, explicou.
Qualquer consumidor resi-

dencial pode, ainda, aderir à cha-
mada“tarifabranca”,modalidade
na qual o custo da energia elétri-
ca varia ao longo do dia. Segundo
Rutelly Marques, professor do
MBA emRegulação da Fundação
GetulioVargas, a opção pode ser
vantajosa para quem consegue
concentrar o consumo no perío-
do demenor custo do quilowatt,
entre 21h e 15h.
“Isso exige disciplina e, em

alguns casos, abrir mão de con-
forto como, por exemplo, não
tomar ou adiar aquele banho
quente gostoso depois de um
dia cansativo de trabalho”, aler-
touMarques.



Dívida das famílias é recorde

CONJUNTURA / Endividamento total dos brasileiros chega a 58% damassa salarial emmarço. Segundo o Banco Central, não
hámotivo para preocupação, mas analista adverte que, com o processo de aumento das taxas de juros, o quadro tende a piorar
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MERCADO S/A PORMAIS QUE FUTEBOL ENVOLVA PAIXÃO, ELE É—OU DEVERIA SER—UMGRANDE NEGÓCIO. OS
EUROPEUS ENTENDERAM ISSO. HÁ DIVERSAS EXPLICAÇÕES PARA O ABISMO ENTRE AS DUAS COMPETIÇÕES.

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

R$2bilhões
équantopoderámovimentaro IPO (ofertapública inicial deações)
daCompanhiaBrasileiradeAlumínio (CBA), segundodocumento

enviadoàComissãodeValoresMobiliários. A estreia daempresana
Bolsa estáprevistapara 15de julho.

AA NNiikkee aallccaannççoouu,, eemm pplleennaa
ppaannddeemmiiaa,, oommeellhhoorr rreessuullttaaddoo ddee
ssuuaa hhiissttóórriiaa.. DDee aaccoorrddoo ccoomm oo
bbaallaannççoo ddoo aannoo ffiissccaall eenncceerrrraaddoo
eemm 3311 ddeemmaaiioo,, aa eemmpprreessaa tteevvee
rreecceeiittaass ddee UUSS$$ 4444,,55 bbiillhhõõeess,, aallttaa
ddee 1199%% ssoobbrree oo ppeerrííooddoo aanntteerriioorr.. OO
lluuccrroo llííqquuiiddoo ttoottaalliizzoouu UUSS$$ 55,,77
bbiillhhõõeess,,mmaarrccaa ttaammbbéémm jjaammaaiiss
oobbttiiddaa.. OO ffoorrttee aauummeennttoo ddaass
vveennddaass ddiiggiittaaiiss ffooii iimmppoorrttaannttee
ppaarraa oo ddeesseemmppeennhhoo..

A pandemia estimulou o setor de
seguros. Nos quatro primeiros
meses de 2021, as empresas do
ramomovimentaram US$ 43
bilhões, o que representa um
acréscimo de 13,4% em relação a
igual período do ano passado. O
levantamento foi realizado pelo
IRB a partir de dados da
Superintendência de Seguros
Privados (Susep).

NNããoo ppaaggaarr oo vvaalloorr iinntteeggrraall ddaa
ffaattuurraa ddoo ccaarrttããoo ddoo ccrrééddiittoo aaggoorraa
ccuussttaa uumm ppoouuccoommeennooss.. SSeegguunnddoo
oo BBaannccoo CCeennttrraall,, oo jjuurroommééddiioo
ttoottaall ccoobbrraaddoo ppeellooss bbaannccooss nnoo
rroottaattiivvoo ccaaiiuu 66,,55 ppoonnttooss
ppoorrcceennttuuaaiiss ddee aabbrriill ppaarraammaaiioo,,
ppaassssaannddoo ddee 333366,,11%% ppaarraa 332299,,66%%
aaoo aannoo.. AAiinnddaa aassssiimm,, aa ttaaxxaa
bbrraassiilleeiirraa eessttáá eennttrree aassmmaaiiss aallttaass
ddoommuunnddoo..

O governo da Turquia proibiu voos
diretos do Brasil apenas 24 horas
depois de ter anunciado o fim da
restrição. A medida afeta
diretamente a operação da
companhia Turkish Airlines, que
tinha planos para retomar a
normalidade no início de julho.
Não há previsão para que as
viagens sejam liberadas.

Darko Bandic/AFP - 23/6/21

Minervino Junior/CB/D.A Press - 16/3/18

As liçõesdaEurocopapara
o futebolbrasileiro
Quemparou para ver os jogos da Eurocopa, o torneio de seleções doVelho Continente, e

da Copa América, o campeonato das equipes sul-americanas, certamente ficou
incomodado com a diferença dos dois produtos. Sim, produtos. Pormais que futebol
envolva paixão, ele é—ou deveria ser—umgrande negócio feito para entreter o público. Os
europeus entenderam isso. Há diversas explicações para o abismo entre as duas
competições. Na Europa, as decisões doVAR, o sistema que orienta árbitros por vídeo, são
rápidas, os juízes em campo não atrapalham, os atletas não fingem contusão para ganhar
tempo, os gramados sãomelhores, o público lota os estádios (até porque por lá os governos
decidiram acelerar a vacinação contra a covid-19), as transmissões de tevê captam os
melhores ângulos. Em resumo, o produto europeu é infinitamentemelhor. O que entristece
é o desperdício do potencial brasileiro. Não é hora de virar esse jogo?

Comapoio daUber,
motoristas deverão
integrar grupo
prioritário da vacina

Osmotoristas e entregadores estão
prestes a fazer parte do grupoprioritário
para a vacina. Emmarço, aUberhavia
solicitado a inclusãodesses
profissionais ao governo federal.Há
algunsdias, o ProjetodeLei nº 1.011/20,
que regulariza o tema, foi aprovadopela
CâmaradosDeputados e agora segue
para oSenado. AUber argumentaque
85%dos entregadores emotoristas
parceiros têmmenosde 50 anos—ou
seja, não foramvacinados—e ressalta
seupapel importantepara a economia.

JPMorgan entra no
varejo bancário brasileiro
Obanco americano JPMorgan,

umas das instituições financeiras
mais tradicionais domundo, entrou
no varejo bancário brasileiro ao
comprar uma fatia de 40% do
banco digital C6 Bank. Estima-se
que o negócio esteja avaliado em
R$ 10 bilhões. A transação é o
retrato do crescimento explosivo
das fintechs do país—Nubank e
Banco Inter são exemplos disso.
Fundado em 2019, o C6 conta
atualmente com 7milhões de
clientes. Emdezembro do ano
passado, captou R$ 1,3 bilhão de 40
investidores privados.

Abro oTwitter e dou de cara comumamigo declarando amor
incondicional pelo Bolsonaro, e outro dizendo que aChina inventou o
vírus para comprar nossas empresas. Sóme resta entrar na primeira
nave especial ememandar para bem longe daqui”

Luiz Alves, sócio-fundador da Versa Asset, gestora de um dos fundos multimercados mais rentáveis do país

“Reformaaumenta
acargatributária”

MUDANÇASNOIR

A segunda etapa da reforma
tributária do ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, poderá
aumentar a arrecadação sem o
governo fazer o dever de casa e
cumprir o que prometeu quan-
do tomou posse: cortar despe-
sa e acabar com a má alocação
de recursos. De acordo com o

advogado tributarista Ilan Go-
rin, os cofres da União pode-
rão engordar entre R$ 150 bi-
lhões e R$ 210 bilhões apenas
com mudanças feitas na tribu-
tação das empresas.
“A proposta é umhorror. Além

de aumentar a carga tributária,
cria mais burocracia para as em-

presas”, resumiuGorin, ementre-
vista ao Blog doVicente. De acor-
do com o especialista, não existe
benefício ao contribuinte, seja
pessoa física, sejapessoa jurídica.
No caso das empresas, a car-

ga tributária sobre o lucro será
ampliada de 34% para 43% pa-
ra as que fazem a declaração
pelo lucro real, pelos cálculos
de Gorin. Segundo ele, a recei-
ta do governo com Imposto de
Renda Pessoa Jurídica e Contri-
buição sobre o Lucro Líquido
(IRPJ-CSLL) poderá aumentar,
em média, 70%. Ele inclui nes-
sa conta a criação da alíquota

de 20% sobre dividendos e o
fim da dedução dos Juros sobre
Capital Próprio (JCP). “A redu-
ção de 5% do Imposto de Ren-
da das empresas e a criação do
imposto sobre dividendos em
20% estarão aumentando a car-
ga tributária do IRPJ das em-
presas em 43% para as de lucro
real, e em 112% para as de lu-
cro presumido”, afirmou.
Pelos cálculos de Gorin, o go-

verno poderá aumentar a arreca-
daçãoemtornodeR$210bilhões
por ano sobre a receita atualmé-
dia de R$ 300 bilhões de IRPJ e
CSLL combinados, considerando

os 70% de aumento médio para
as empresas. Emumacontamais
conservadora, o especialista pre-
vê R$ 150 bilhões de alta na arre-
cadação. “O governo alega que a
perda de receita com a arrecada-
ção seria de R$ 16 bilhões. Mas a
compensação serámuitomaior,
e, portanto, o objetivo dessa pro-
posta é meramente arrecadató-
rio”, avaliou.
“Uma reforma tributária, para

ser justa, precisa manter a carga
tributária e não aumentar a arre-
cadação. Os números nãomos-
tram equalização. É uma falácia”,
afirmou. O advogado ressaltou

ainda que o governo, ao corrigir a
tabela do Imposto de Renda Pes-
soa Física (IRPF), ampliando o li-
mitede isençãodeR$1,9mil para
R$ 2,5 mil, alega que vai benefi-
ciar 5,6 milhões de brasileiros,
mas hámuita confusão nos nú-
meros apresentados.
“O governo só vai reincluir es-

sas pessoas na faixa de isenção,
onde elas já estavam em 2015, e
elas já deveriam continuar não
pagando Imposto de Renda. A ta-
bela foi reajustada só na primeira
faixa, e, nas demais, em13%,me-
nos da metade da inflação, de
28%”, explicou. (RH)

» ROSANA HESSEL

O
endividamento total das
famílias brasileiras ba-
teu novo recorde, che-
gando a 58% da massa

salarial em março, conforme
dados divulgados ontem pelo
Banco Central. Em fevereiro, a
taxa estava em 57,5%. Descon-
tando os financiamentos imobi-
liários, o percentual passa para
35,7%, acima dos 35,4% conta-
bilizados ummês antes. Os da-
dos do BCmostram que o com-
prometimento da renda ficou
estável em 30,5%, na compara-
ção com fevereiro. Os cálculos
foram feitos com base na Pes-
quisa Nacional por Amostra de
Domicílios Contínua (Pnad
Contínua), por isso, foram di-
vulgados com defasagem.
“O endividamento perma-

nece na trajetória de cresci-
mento com base nos rendi-
mentos referentes a março. Es-
se aumento é consistente e cau-
sado pelo crescimento do cré-
dito para as pessoas físicas”,

afirmou o chefe do Departa-
mento de Estatísticas do Banco
Central, Fernando Rocha.
Ele destacou que, em maio,

de acordo com os dados mais
recentes do BC, houve queda
no agregado das taxas de juros,
mas alertou para a volta de cres-
cimento dos custos dos em-
préstimos nos próximos meses
devido à continuidade das altas
na taxa básica da economia (Se-
lic), que foi sinalizada na últi-
ma ata do Comitê de Política
Monetária (Copom).
Rocha buscouminimizar o ní-

vel elevado de endividamento
das famílias. Segundo ele, isso
não quer dizer que quase 60% da
renda anual de todas as famílias
esteja comprometida. “O crédito
total está crescendo, mas, consi-
derando todos os fatores, ainda
não se temumamaior preocupa-
ção com esse indicador indivi-
dualmente”, disse.
Emmarço, amassa salarial das

famílias encolheu R$ 15,2 bilhões
na comparação com o mesmo
mês de 2020, conforme o Institu-

Na avaliação do economista
Miguel José Ribeiro de Olivei-
ra, diretor-executivo de Estu-
dos e Pesquisas Econômicas
da Associação Nacional dos
Executivos de Finanças, Admi-
nistração e Contabil idade
(Anefac), a nova taxa recorde
de endividamento não pode
ser desconsiderada. “A taxa de
endividamento é extremamen-
te elevada. E o quadro para a
frente é de muita dificuldade
para as famílias, com desem-
prego crescendo e queda na
renda por conta da inflação
mais forte”, alertou.
Oeconomista reconheceuque

a inadimplência é baixa, princi-
palmente, porque os bancos es-
tão negociando o quanto podem
com os clientes, esticando pra-
zos. “Muitos empréstimos foram
renegociados ou pausados para
evitar aumento da inadimplên-
cia. Mas, em algum momento,
pessoas ou empresas vão ter que
começar a pagar a dívida. A
inadimplência, hoje, é baixa,mas
tende a subir.”

ParaMiguelRibeiro deOliveira, daAnefac, inadimplência deve subir comdesempregoalto e inflaçãomais forte

Exportações para China impulsionamagronegócio brasileiro

O crescimento do agronegócio brasileiro nos últimos anos teve a ajuda providencial da
China. Segundo dados oficiais, no ano 2000, 2,7% do total exportado foi para omercado
chinês. Em 2020, a participação chegou a 34%.Também é interessante notar amudança de
foco emumperíodo de duas décadas. No início do século, 59% das exportações agrícolas
tinhamEstadosUnidos eUnião Europeia como destino. Agora, o índice está em 23%. O
mundomudou e o agronegócio brasileiro se ajustou aos novos tempos.

to Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE). “Isso faz parte das
idas e vindasdeuma recuperação

econômica que tem um sentido
claro, mas nem todos os fatores
econômicos caminham nesse

mesmo sentido. Isso não é uma
tendência. Espera-se melhoria
nessenúmero”, acrescentou.

Arquivo Pessoal
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AMÉRICA DONORTE / SupremaCortedeJustiçaaprovaadescriminalizaçãodoconsumorecreativodadrogaparaadultos.
Cidadãospoderãopediràsautoridadespermissãoparaocultivodaervadentrodecasa.Estudiosonãovê impactonasegurançapública

Méxicolegalizaouso
recreativodamaconha

Édopoeta chilenoPabloNeru-
da a frase: “Se nada nos salva da
morte, aomenos que o amor nos
salve da vida”. Foi exatamente o
amor que provavelmente salvou
ErickD’Mouradamorte edeu-lhe
uma“nova vida”. Em 2018, o em-
presário de 40 anos trocou Brasí-
lia, cidade onde nasceu, por Surf-
side, na zonanorte deMiamiBea-
ch (Flórida).Moravadealuguelno
apartamento 1004 do condomí-
nio Champlain Towers South.
“Perdi o apartamento. Acabou.
Caiu tudo.Daminhacoluna,de fi-
nal 04, sou a única pessoa que so-
breviveu.Todomundo está desa-
parecido. Todo mundo morreu
ali”, afirmouErickaoCorreio, pelo
WhatsApp. Parte do prédio de 12
andares desabou à 1h30 (2h30
emBrasília) dequinta-feira. Ape-
dido da namorada, Fernanda, 43
anos, Erick não estava no condo-
mínio nomomento da tragédia.
“Eu fui àcasadelaparaassistir à

partida de futebol entre Brasil e

Colômbia. Estávamos na compa-
nhia de amigos colombianos. Ao
fim do jogo, eume despedia da
Fernanda, do ladode fora da casa
dela,quandopediuqueeu ficasse”,
relatouErick.Eleadmitiuqueficou
contrariado comoapelo.Obrasi-
lienseestavacomaroupamolhada
enão tinhaoutrapeçapara se tro-
car. Eu havia pulado nomar para
pegarumabola, depoisdapartida.
Estavaprontopara ir para casa.No
dia seguinte, planejava acordar ce-
do, tomarminha suplementaçãoe
ir para aacademia”, disse. Por volta
das 5h30, quatro horas depois do
desabamento, Erick levantou-se
parapegar o celular eprogramaro
alarmepara despertar. “Foi quan-
domedeparei comasmensagens
e chamadas no aparelho. Soube
queoprédio tinhacaído”, relatou.
Ele acredita queDeus agiupara

salvá-lo pormeio da vida de Fer-
nanda. “Minha vontade era de ir
para casa, dormir tranquilonami-
nha cama, tomar banho emalhar

pelamanhã.OfatodeFernandater
pedido que eu ficassemudou tu-
do”, desabafou. Erick admitequeo
prédio apresentavaum“problema
estético”.“Tinhaalgumas rachadu-
ras, inclusivenomeuapartamento,
mas é difícil afirmar se a estrutura

estava comprometida”, contou.
Questionado sobreum laudoassi-
nado por engenheiro, em 2018,
que apontava danos na estrutura
doChamplainTowers South, Erick
dissequenãotinhaconhecimento,
pois nãoparticipava das reuniões

de condomínio.“Isso eraumacoi-
sadiscutida entre eles.Mas a cida-
dede Surfside,mesmocomo lau-
do, tinhadadooprédiocomoOK.”
“Eu insisti muito para ele fi-

car”, contou Fernanda ao Cor-
reio. Um dos filhos dela decidiu

dormir na casa de um amigo.
Ela viu uma oportunidade para
que o casal passasse a quarta-
feira sozinho. “Eu disse a ele:
‘Você não vai embora, vai ficar’.
Fui muito incisiva e até me sur-
preendi com a forma como agi.
Se não tivesse insistido, prova-
velmente estaria procurando
pelo corpo do Erick”, acrescen-
tou. Segundo Fernanda, na ma-
drugada de quinta-feira, o na-
morado entrou no quarto dela
gritando que o prédio tinha caí-
do. “Quando ele me mostrou a
foto, comecei a chorar.”
De acordo como jornalMiami

Herald, 36 horas antes do colapso
daestrutura,umempreiteiroespe-
cializado empiscinas fotografou
rachadurasnaparedede concreto
dagaragem.Atéofechamentodes-
ta edição, 11 corpos tinham sido
resgatados dos escombros. Os
bombeiros realizavambuscas por
150moradores, incluindoumme-
ninobrasileirodecincoanos. (RC)

ErickD’MouraeFernanda: insistênciadanamoradaevitouqueempresáriodormissenoapartamentoquedesabou

Giorgio Viera/AFPArquivo pessoal

» RODRIGO CRAVEIRO

D
epois de um debate que
seestendeuporoitoanos
na sociedade, a Suprema
Corte de Justiça doMéxi-

co aprovou, ontem, a descrimi-
nalização do uso recreativo da
maconha para adultos. “Hoje é
um dia histórico para as liberda-
des. Depois de um grande cami-
nho, esta SupremaCorte consoli-
da o direito ao livre desenvolvi-
mento da personalidade para o
uso recreativo damaconha”, de-
clarou o presidente do máximo
tribunal do país, Arturo Zaldívar.
“Confirma-se, uma vezmais, que
os instrumentos da Constituição
para a defesa dos direitos funcio-
na”, acrescentou. Oito dos 11 juí-
zes da Suprema Corte votaram
pela descriminalizaçãodadroga.
A advogada e ativista pró-can-

nabis Luisa Conesa explicou ao
Correio que, a partir de agora, os
mexicanos adultos poderão soli-
citar à Comissão Federal para a
Proteção contra Riscos Sanitários
(Cofepris)— órgão que regula os
temasdesaúdenoMéxico—per-
missões para o consumo próprio
damaconha.“Cada pessoa deve-
rá ir à Cofepris e fazer essa solici-
tação, individualmente. O Con-
gresso legislou sobre o tema, e
lei implicou não apenas o acrés-
cimo do autoconsumo como re-
gime de permissões de todas as
atividades ligadas à Cannabis

sativa. Como o Legislativo não

la-se um tema importante, politi-
camente, pois cobreumapopula-
ção de consumidores.” Com 126
milhões de habitantes, oMéxico
acumuloumais de 300mil assas-
sinatos nos últimos 15 anos. Al-
gunscongressistas apostamquea
descriminalização do consumo
da maconha pode ajudar a con-
ter obanhode sangue.
Segundo Munguia, a descri-

minalização do consumo dama-
conha era umapromessa política
de praticamente todos os parti-
dos mexicanos. “A medida abre
outras possibilidades. O Con-
gresso discute outras possibilida-
des, a fim de gerar algum tipo de
indústria para o uso paliativo da
droga no tratamento de doenças.
A Corte substituiu o papel dos le-
gisladores. De certa forma, fe-
cha-se um ciclo, nadamais”, dis-
se o especialista. “Há certo con-
senso dos congressistas sobre o
número de plantas autorizadas
por pessoa e as condições para
cultivo, uso e porte.”
Jorge HernándezTinajero, ati-

vista pela regulamentação da
cannabis noMéxico desde a dé-
cada de 1990, apontou que o Le-
gislativo foi incapaz de “regular a
realidade”, como o porte e a co-
mercialização de maconha.
“Continuammantendo as nor-
mas secundárias que criminali-
zam”, declarou à agência France
Presse. No ano passado, 244t de
maconha foram apreendidas pe-
las autoridadesmexicanas.

expediu tal lei, a Suprema Corte
aprovou o projeto”, comentou.
“Isso não quer dizer que a venda
será permitida sem regulação. Na
verdade, as pessoas precisam so-
licitar permissão para cultivar a
cannabis emcasa.”

A Suprema Corte tinha dado
ao Congresso umprazo até 30 de
abril para emitir uma legislação
sobre o assunto. A Justiça termi-
nou por declarar inconstitucio-
nais artigos da lei de saúde que
proibiamo uso recreativo dama-

conha. O consumopara fins tera-
pêuticos havia sido descriminali-
zado em 2017. Professor do Colé-
gio de La Frontera Norte (emTi-
juana),Vicente SánchezMunguia
afirmou aoCorreio que a despe-
nalização da droga não traz preo-

cupações no âmbito da seguran-
ça.“Estádemonstradoqueoscar-
téis do narcotráfico não brigam
entre si pelamaconha. Omerca-
do da droga, noMéxico, tem forte
ligação com as substâncias sinté-
ticas. É claroqueamaconha reve-

Manifestante fumamaconha, durante protesto em frente ao Senado, emque os participantes pediama legalização da droga, em20de abril

Alfredo Estrella/AFP
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D
e formatrágica, comoeraaexpec-
tativa,chegouaofimacaçadaaLá-
zaroBarbosaSousa, 32 anos.Nos
últimos20dias, asbuscaspelocri-
minosona região doEntornodo

DistritoFederalmobilizaramaatençãodeto-
doopaís, chegandoadeixaremsegundopla-
noaaudiênciadacoberturadapandemiaeda
CPIdaCovid.Cercade300integrantesdasfor-
çasde segurançadoDFedeGoiás, alémde
agentesdaPolíciaFederal edaPolíciaRodo-
viária Federal, participaramdamegaopera-
ção, reforçadaaindaporcães farejadores, ca-
valaria,dronesequipadoscomvisãonoturna
ehelicópteros. Ele foimortopela polícia na
manhãdeontem,emÁguasLindasdeGoiás.
Oódioamulheres,que torturava,estupravae
matavaasanguefrio,eraumadascaracterísti-
casmais sombriasecruéisdoassassino. Infe-
lizmente, esse tipode crime, que temcomo
principalmarcaacovardiadosautores,cresce
deformaassustadoranopaís.Éprecisoestan-
caraescaladadofeminicídionoBrasil.
Ementrevista aoCorreioBraziliense, no

domingo, a idealizadora eexecutoradopro-
jetoMulheresInspiradoras,reconhecidocom
o4ºPrêmioNacionaldeEducaçãoemDirei-
tos Humanos, o 8º Prêmio Professores do
Brasileo1ºPrêmioIbero-AmericanodeEdu-
cação emDireitos Humanos, GinaVieira
Ponteobservaqueabasedahistóriabrasilei-
ra épatriarcal, colonial, racista, sexista epre-
paramulheres para se preocuparemquase
queunicamentecomocultoàbeleza,ocasa-
mento e a submissão aos homens. “Oma-
chismoestá em todas as estruturas sociais.
Ele estánaturalizado:naescola, quandoain-
da sediz que existe brinquedodemenino e
brinquedodemenina;nos jogosdevideoga-
me,marcados pela hipersexualização dos
corpos femininosepelacelebraçãodacultu-
ra da violência. Ainda que não tenhamos
consciênciadisso, comosujeitos sócio-histó-
ricos que somos, omachismohabita todos
nós,emmenoroumaiorgrau”,diagnostica.
Mulher e negra, forjada na luta perma-

nente contra o preconceito e a discrimina-
çãoracial,degêneroedecor,aprofessoraGi-
na não se contenta apenas em apontar as
causas da tragédia que envergonha todos
nós. Elapropõecaminhosparamudar a cul-
tura domachismo. E a armamais potente
que enxerga está emummodelo de ensino
que leve a transformações na sociedade.
“Nãohádemocracia semrespeito àdiversi-
dade”,afirma.“Éprecisoeducarasmeninase
osmeninosparaque eles tenhamvidasple-
nas, sem as limitações dos estereótipos de
gênero. Épreciso educar asmeninas, desde
cedo, para se sentirem fortes, inteligentes,
capazes e em plenas condições de serem
protagonistasdassuashistórias”,defende.
Aindahámuitas lutas a serem travadas e

um longo caminhoa ser percorrido até que
transformações comoaspropostasporGina
VieiraPonte se tornemefetivamente realida-
de.Mas os primeiros passos já começama
ser dados.“Nãopor acaso, em10de julho, a
LeideDiretrizeseBasesdaEducaçãofoialte-
radaedeterminouaobrigatoriedadedeque
incluamemseusprojetospolítico-pedagógi-
cos a proposta de uma educação que pro-
mova a valorizaçãodemulheres e que cola-
bore na prevenção, no enfrentamento e no
combate à violência contra asmeninas e as
mulheres”,destacaaeducadora.
NoDistritoFederal, ondeLázaro iniciouo

banhode sanguequeo levoua ser caçado e
morto no estado vizinho, investigações da
polícia o apontamcomooautor da chacina
quematouuma família inteira—pai,mãee
dois filhos. Antes dematar amatriarca, ele a
torturoueaestuprou.Por trásdessabarbárie
recorrente contra asmulheres, está oma-
chismo, o gatilhopara o feminicídio.NoDF,
noprimeiro semestredesteano, foramregis-
tradas 16 ocorrências desse tipo—uma a
menos do queno anopassado inteiro. Dos
autores do crime, 14 tinhamantecedentes
criminais. Por isso, umanova cultura, a edu-
caçãodesdecedo,étãoimportanteparamu-
daressa trágicarealidade.

VISÃODOCORREIO

Lázaro

Deprimenteas imagensdos
policiaiscomemorandoamor-
te do bandido LázaroBarbosa,
como corpo cravejado de ba-
las. Não se trata de defender o
criminoso, incurso em várias
infraçõespenais. Enquantoes-
teve em fuga, ele provocoupâ-
nico e desassossego emvárias
comunidades.Mas cabe à po-
lícia fazer justiça com as pró-
priasmãos?Faltaramaosagen-
tes técnicaspara conter omar-
ginal e levá-lo ao interrogató-
rio e, por fim, ao tribunal, es-
paço legal de sentença puniti-
va aos criminosos. As imagens
que circulamnas redes sociais
mostramque o bandido levou
uns 10 tiros, se é que não fo-
rammais. Na verdade, o em-
bate não foi uma reação, mas
uma execução. Amorte do Lá-
zaronãoconferenenhummé-
rito à polícia.Mostra e reforça
a imagemde truculência, cul-
tivada pelos agentes da segu-
rança pública, em especial em
relação aos que são pobres e
negros, o que causa medo à
população. A polícia tem rele-
vantepapel na sociedade,mas
é fundamental que seja edu-
cada e treinada para capturar
os criminosos.Não lhesédado
o direito de sentenciar, de for-
ma sumária, quem quer que
seja àmorte, exceto em situa-
ções de legítima defesa. Além
disso, erammais de 200 ho-
menscontraum.
»Evaristo Carvalho,
Lago Norte

»Somente após 20 dias o Láza-
roBarbosadeSouza foi encon-
trado.Vinatevê,oDatenadizer
mais de uma vez que a PM-
Goiás é umadasmelhores doBrasil. Se a PM-Goiás é exce-
lente, altamente qualificada, quemsão as piores? Ehoje vi o
governador, RonaldoCaiado, dizer que o fugitivo foi preso.
Maistarde,assistinatev~equeoLázarohavia levadomaisde
10 tiros acima da cintura: como foi preso? Ser preso é uma
coisa, ser abatidoéoutra. Se teveumtironacabeça, foi pego
praticamentemorto. Cabemesclarecimentos. Eu torci para
ele ser preso e julgado. Ele teriamuito para contar. Por que
nãoatiraramnaspernasdele? Ele nãopoderiamais correr, e
então seria interrogado, julgado e sofrido atrás das grades.
Sabemos que há vários criminosos, assassinos, soltos no
Brasil, daíoutrapergunta.Porquenãosãoprocuradoscomo
fizeramagora?Devemosrezarpelos familiaresdasvítimas.
»Eugênio L. Jardim,
Goiânia (GO)

Oposição

Umaobservação feita com frequência durante os gover-
nosdeLulaeDilmaRousseff eradequenenhumdosdois ti-
nha oposição, umaanomalia de circo, comomulher barba-
daeobezerrodeduascabeças,pois todoregimedemocráti-
co temde ter uma oposição, queira-se ou não. Até que foi

notada, ao longo desse perío-
do, a sombra de um partido
que fazia o papel de oposição.
Mas era o PSDB, e aí é ames-
macoisaquenãohaveroposi-
ção alguma. A principal preo-
cupação dos tucanos era não
falarmal de Lula, emnenhu-
ma circunstância: consegui-
ramoprodígio de jamais apa-
recer emnenhumadas imen-
sas manifestações demassa
que, das ruas para o plenário
do Congresso, acabariam le-
vando ao impeachment de
Dilma e aos sucessivos infor-
túnios que reduziramoPT ao
seuatualestadodemisériaex-
trema. Se Lula e mais o seu
sistema de apoio estão indo
cada vezmais paraodiabo, is-
so se deve exclusivamente a
eles mesmos e aos atos que
praticaram. Pois bem: omun-
do gira, a vida passa, e onde
está, hoje, a oposição real ao
governo do presidente Jair
Bolsonaro?Tambémnão exis-
te. Existe, obviamente, uma
espantosa gritaria da esquer-
da contra tudo o que o gover-
no fez, acha que deve fazer ou
está fazendo. É possível que
nunca tenha havido na histó-
riadestepaís tanta indignação
por parte dos adversários em
relação a quaisquer gestos do
presidente e de sua equipe,
pormais cômicos, banais e ir-
relevantes que possam ser.
Condena-se tudo, quase sem
exceção, incluindo-se aquilo
que se imagina que estejam
pensando.Mas aí é que está:
isso não é oposição, ou oposi-
ção não é isso. Isso é fumaça
de gelo-seco, que ocupa a
maior parte do noticiário so-
bre a vida nacional. O que há,
na verdade, é gente falando
mal do governo, por não gos-

tardenenhumadasposturasqueo levaramaser eleito.
»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Petrônio Portella

No último dia 26, o senhor Lauro A. C. Pinheiro escre-
veu alguns fatos quemerecemmelhores esclarecimentos.
Oministro Petrônio Portella não foi internado em qual-
quer hospital. Ele praticamente chegoumorto no S.O.S da
casa de saúde Santa Lúcia, em 6 de janeiro de 1980. Ele es-
tava sendo assistido em sua residência pelo seumédico, o
saudoso LucianoVieira, queme chamou, conforme eu re-
lato nomeu livro:O Hospital que nós amamos, para que
procesasse o embalsamamento. Eu assim procedi, fazen-
doanecropsia a fimdequeno futuro fizessemconjecturas
a respeito de causa da morte. Ele fez extenso infarto do
miocárdio devido a coronariosclerose. Quanto à frase atri-
buída aMagalhães Pinto, foimuito infeliz, porque, naque-
la época, Brasília possuíamédicos de reconhecido valor, e
o quadro clínico doministro era gravíssimo.
»Helcio LuizMiziara
Lago Sul

AmortedeLázaro
eoódioamulheres

>> Sr. Redator
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VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,masalterasuadisposição

Inúmeras e notoriamente reconhecidas
são as virtudes da capital brasileira: sede de
arquitetura bela emoderna; dona de céu
oceânico;mãe de artistas virtuosos de raro
talento. Os tempos, no entanto, não são fa-
voráveis à nossa amada Brasília, assaltada
de todosos ladospor facínorasdapiorespé-
cie. Não por acaso, o programa Fantástico,
daTVGlobo, noúltimodomingo, exibiu re-
portagens repercutindo crimes que devas-
tamocoraçãodoBrasil.
Ao menos no primeiro caso, parte dos

bandidos foram capturados. Há algumas
semanas, aulas virtuais de alunos da rede
pública doDF foram invadidas por abusa-
dores que divulgaram cenas pornográfi-
cas. Impressiona a capacidade dessa gen-
te desocupada, que não poupa nemmes-
mo o sagrado espaço de educação das
crianças. Louvável, no entanto, foi o traba-
lho dos investigadores, que, com técnica
arrojada, desmascaram os gângsters ci-
bernéticos. Se existe Justiça, passarãouma
boa temporada na cadeia.
Outros criminosos, no entanto, pare-

cem debochar das forças de segurança. O
caso Lázaro, que se estendeupor aomenos
20 dias, passou à população nítida sensa-
ção de fraqueza do aparato policial. A des-
peito dos esforços empreendidos, da dedi-
cação de agentes que arriscaram a própria
vida e impediram a ocorrência de novas
barbáries, o resultado da operação de bus-
cas, encerradaontem,parece tardio.
Em uma brilhante cobertura jornalísti-

ca, queofereceao leitornovosdetalhesdiá-
rios sobreeste triste capítulodacrônicapo-
licial,oCorreio Braziliense revelouminú-
cias da infância de Lázaro. Criado em um

contexto familiar desestruturado, repleto
deviolência, transformou-seemummons-
tro que assusta o noticiário de umpaís in-
teiro. Nada que justifique tamanha cruel-
dade,mas, por certo, chama a atenção so-
bre a premente necessidade de se proteger
a infância.Uma criança que cresce emam-
biente amoroso, com exemplos de educa-
ção e trabalho,mais dificilmente cederá às
tentaçõesda vidabandida.
Se causa repulsa a violência cometida

porumpáriasocial,quedizer, então,daque-
les bem-nascidos que insistemematolar o
país na lamada indecência e da insustenta-
bilidade?Nãobastasse a exoneraçãodo an-
tiministrodoMeioAmbienteRicardoSalles,
que sai do governopressionadopor denún-
cias da Polícia Federal de participação em
contrabandodemadeira naAmazônia, so-
mos, agora, atordoados pormovimento se-
melhante em plena Floresta Nacional de
Brasília (FNB), comomostrou o premiado
MarceloCanellas, domingo, na tevê. E é im-
pressionante a capacidade do presidente
Jair Bolsonarode aparecer ao ladode gente,
nomínimo, suspeita.
NãoéaprimeiravezqueaáreadaFNBse

vê ameaçada por exploradores. No final da
década de 1990, no auge de umperíodode
invasõesterritoriaisquecontavacomacom-
placência do governo Roriz, foi necessária
umagrandemobilizaçãodegruposambien-
talistasparaquea região, ondeestão asnas-
centes do reservatório responsável por 70%
doabastecimentohídrico doDF, escapasse
da ganância de grileiros. Agora, no entanto,
novashordas se levantamcontraopatrimô-
niopúblico.Quea forçadaLei seja implacá-
velenos livredessamaldição.

Brasília, terra amaldiçoada

FERNANDOBRITO
fernandobrito.df@dabr.com.br

Em entrevista ao jornalista Roberto
Cabrini (TV Record), a esposa do
criminoso Lázaro Barbosa afirmou
que “eles conseguiram o que

queriam”, referindo-se ao desfecho
e aos policiais. Faltou

complementar: Lázaro também.
MMiillttoonn CCóórrddoovvaa JJuunniioorr— Vicente Pires

O Lázaro de hoje nada mais é que o
Riobaldo contado e explicado na

obra de Guimarães.
EErriissttoonn CCaarrttaaxxoo— Setor Noroeste

CPI da Covid: conheceremos a
verdade, e a verdade nos libertará

desse governo farsesco.
EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Como é que pode particulares
terem lucro milionário, explorando

madeira dentro da Floresta
Nacional do DF? Só mesmo no
Brasil para acontecer estes
absurdos. Cabe à polícia
investigar com rigor.

WWaasshhiinnggttoonn LLuuiizz SSoouuzzaa CCoossttaa— Samambaia
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»» FFLLÁÁVVIIAAAARRRRUUDDAA
Ministra da Secretaria de Governo da Presidência da República

» CAROLAMATARAZZO
Diretora executiva do

Movimento BemMaior

Auxílio emergencial:
uma política necessária

Recicla
Seridó,

um modelo
pronto para
ser escalado

U
mdos grandes desafios de qualquer gover-
no pelo mundo é a distribuição de renda
entre sua população. No Brasil, não é dife-
rente. Estruturar a máquina pública para

que, de uma forma eficiente, se faça chegar recursos
suficientes aos quemais necessitam é um trabalho
que requer tempo, perseverança e união. E, por esse
motivo, não podemos tratar programas sociais co-
mo programas de governos, mas sim programas de
Estado que devem se perpetuar para chegarmos à
tão sonhada igualdade.
O Bolsa Família, por exemplo, foi estruturado

ainda na década de 1990. Diversos programas so-
ciais menores pavimentaram o caminho para que,
na década de 2000, pudéssemos unificá-los em
umúnico benefício nacional. Hoje, todo brasileiro
sabe da importância dessa política de distribuição
de renda e, tenho convicção, de que a maioria dos
nossos cidadãos concorda com amanutenção de-
la, em especial porque passamos por um dos mo-
mentos mundiais mais delicados devido à pande-
mia do coronavírus.
Para termos ideia da importância desse progra-

ma na vida dos brasileiros, faço um recorte mos-
trando a relevância no Distrito Federal, que é onde
vivo comminha família. Em junho de 2021, segun-
do dados doMinistério doDesenvolvimento Social
(MDS), 91.249 famílias brasilienses receberam algu-
ma quantia dos R$ 7.016.452,00 transferidos pelo

Bolsa Família. Se levarmos em conta as pessoas di-
retamente atendidas, chegamos ao número de
277.768. ODF tem hoje cerca de 3milhões de habi-
tantes.Ou seja, quase 10%danossapopulação rece-
be oBolsa Família de algumamaneira.
E, hoje, o Bolsa Família não é o único caminho.

Desde o início da pandemia, o governo federal as-
sumiu o compromisso de distribuir recursos para
quem ficou desamparado depois de perder o em-
prego em decorrência do fechamento do comér-
cio, da indústria e de toda atividade econômica. E
pensando emgarantir o pão namesa do brasileiro,
o presidente Jair Bolsonaro deve anunciar nos
próximos dias que o auxílio emergencial será es-
tendido por mais três meses. Esse auxílio é pago
desde o início da pandemia a beneficiários do Bol-
sa Família e, também, cidadãos que não são con-
templados pelo programa. Considero a decisão do
presidente justa e assertiva.
A tarefa federal sempre foi bem clara: suprir a ca-

rência dos cidadãos e gerar uma retomada econô-
mica consistente. A manutenção do auxílio emer-
gencial é fundamental paramanter a economia gi-
rando. Imagine não ter como levar alimento para
dentrodecasa. Éumasituaçãopreocupanteedeex-
tremagravidade. Evitar esse cenário éoprincipal fo-
co dos trabalhos do Governo Federal. O anúncio da
prorrogação será uma injeção de ânimopara quem,
hoje, recebe o auxílio e a economia.

A boa notícia é que essa política pública de di-
minuição das desigualdades é uma pauta supra-
partidária e não apenas uma preocupação do Po-
der Executivo. Como presidente da Frente Parla-
mentar Mista em Defesa da Renda Básica, pude
perceber o empenho dos parlamentares em bus-
car soluções para o problema. O Congresso Na-
cional tem compromisso com esta agenda e a
pandemia reforçou o que já alertávamos: a im-
portância de atender aqueles que, até então, eram
invisíveis para diversas políticas públicas. Desde
o início da pandemia, vale lembrar, votamos di-
versos projetos para facilitar a transferência de
renda nesse momento tão delicado que vivemos.
É preciso garantir dignidade a estas pessoas e
continuamos a trabalhar para isso. E o placar nos
é favorável: nesta ampla frente estão envolvidos
211 parlamentares de 22 partidos de centro, es-
querda e direita, mostrando que a matéria ultra-
passa qualquer barreira ideológica.
Compreendemos nossa missão em lutar por

igualdade. E quando digo igualdade, nãome refiro
apenas àdistribuiçãode renda,mas tambémàgera-
ção de oportunidades. A retomada do emprego é o
caminhonecessário para que nós, brasileiros, volte-
mos a ter uma economia estável. Commuita fé e
trabalho, tenhocertezadeque vamosalcançar esses
objetivos. E aos que esperam por dias melhores,
acreditem, eles estão por virmuito embreve.

A
s dificuldades enfrentadas
pelapopulaçãodesse imen-
so Brasil são inúmeras. E a
garra e a força de vontade

dopovobrasileirotambémsãoigual-
mente gigantes. Muitas vezes falta
apenas uma oportunidade para
promover resultados impressio-
nantes como o que aconteceu com
um grupo de catadores no Rio
Grande do Norte, a Associação de
Catadores de Materiais Reciclá-
veis de Caicó (Ascamarca), que
em um ano viu seu projeto au-
mentar com grande impacto em
116%, passando de 50 beneficiá-
rios diretos para 108.
Antes de saber como se chegou

a essa conquista, precisamos en-
tender que a filantropia no Brasil
está relacionada com o conceito de
direitos fundamentais sociais, aos
quaismuitos cidadãos só têm aces-
so graças à atuação das organiza-
ções da sociedade civil. O setor fi-
lantrópico supre, cada vez mais,
demandas de saúde, educação, cul-
tura, capacitação profissional, as-
sistência social e outras.
Baseando-se nisso e no reco-

nhecimento das comunidades
como um sujeito político, que
busca soluções para seus proble-
mas, vêm crescendo no país as
organizações de base comunitá-
ria. Essas iniciativas buscam im-
pulsionar o desenvolvimento de
um território e de sua população
de forma sustentável: é o chama-
do desenvolvimento local.
Você já deve ter ouvido falar des-

se conceito, criado por Muham-
mad Yunus, vencedor do Prêmio
Nobel da Paz. A ideia é que no de-
senvolvimento local os moradores
sejam protagonistas na formulação
de planos para solucionar vulnera-
bilidades da comunidade, pormeio
de recursos e potencialidades lo-
cais. Não se trata de um simples re-
flexo de um processo de desenvol-
vimento nacional numa dada loca-
lidade, mas da promoção da inclu-
são social como estratégia de com-
bate à pobreza. É o desenvolvimen-
to de dentro para fora.
Entretanto, para que as organi-

zações de base comunitária pos-
sam ampliar seu impacto e pro-
mover o desenvolvimento local,
elas precisam ser fomentadas e re-
cursos financeiros são necessá-
rios. Porém, mais do que isso, é
preciso instrumentalizar os cida-
dãos locais para que possam parti-
cipar, de forma efetiva, desde o
diagnóstico do problema até a
construção da proposta e de sua
aplicação. Essa interação de co-
nhecimentos exige uma grande
capacidade de articulação que
nem todas essas organizações têm.
Foi nesse contexto que o Movi-

mento Bem Maior lançou o Edital
de Apoio a organizações da socie-
dade civil e coletivos brasileiros de
base comunitária, nas edições
2019 e 2020. Em parceria com o
Instituto Phi, que ficou responsá-
vel pela seleção das organizações
e coletivos e pelo monitoramento
do apoio, criamos um diálogo am-
plo e construtivo, auxiliando na
estruturação dos projetos para
que adquirissem potencial para
gerar ainda mais impacto nas co-
munidades em que atuam.
Retomando a história da asso-

ciação do Rio Grande do Norte, ela
recebeu apoio do Movimento Bem
Maior e do Instituto Phi em 2019 e
deu início à criação da Recicla Seri-
dó, uma rede de articulação com
outros grupos de catadores da re-
gião. A iniciativa oferece capacita-
ção e se torna uma plataforma co-
mum de comercialização dos resí-
duos para as indústrias de recicla-
gem e de aquisição conjunta de in-
sumos e equipamentos de trabalho.
Além de duplicar o número de

beneficiários, o projeto contabili-
za 10 novas parcerias, nove delas
com empresas de médio porte
que passaram a doar papelão e
plásticos para coleta seletiva,
além do Consórcio Público dos
Resíduos Sólidos do Seridó, para
assessoria jurídica e técnica. Um
modelo pronto para ganhar esca-
la e fortalecer o protagonismo de
mais brasileiros na construção da
própria realidade.

em um idioma que não entendia, apesar de conhe-
cer oito línguas; tanto quanto ver a carta do Frei Ti-
to queparece umaboia jogada aomar, embusca de
salvação para evitar a morte que ele logo buscaria.
Sofremos aoperceber a perdadoBrasil devido à au-
sência desses personagens, impedidos de criar,
produzir, construir a nação deles, por terem sido
expulsos do país.
São estimulantes as cartas de personagens impe-

didos de trabalhar no Brasil, mas que academias e
governos reconheciameaproveitavam, comoDarcy
Ribeiro e Fernando Henrique Cardoso; instrutivos
os debates na correspondência comPlínio de Arru-
da Sampaio e comHélio Jaguaribe, onde nos sur-
preende ler Celso Furtado, em fevereiro de 1971, di-
zendo ao amigo que “boa parte do equipamento
queme habituara a utilizar para entender omundo
em torno amimme parece hoje obsoleto”. A Aníbal
Pinto, emmaio de 1965, ele diz: “A vida do intelec-
tual em épocas como esta é uma espécie de meia
loucura”. Meia loucura que o inspirou ainda por 50
anos nos dando algumas dasmais importantes in-
terpretações do Brasil. As cartas trocadas com Er-
nesto Sabato são inspiradoras ao falar de literatura,
nações, famílias e o continente latino-americano;
comThiago deMelo vivemos o espírito da necessi-
dade dele da solidariedadedoCelso Furtado.
Ao lado da correspondência combrasileiros, o li-

vromostra o cosmopolitismo de Celso Furtado res-
peitadoporRaúlPrebisch,AlbertHirschman,Nicho-
las Kaldor, Ignacy Sachs, Oscar Lounge,Wassily

Leontief; filósofos e políticos comoBertrandRussell,
FidelCastro, RobertKennedy,HenryKissinger.
As cartas deslumbram, ensinam e emocionam

graças à edição de Rosa Freire D’Aguiar, cuja intro-
dução é em si ummonumento literário-biográfico.
Sem ela, as cartas ficariam guardadas; e quando re-
cuperadas, daqui algumas décadas, não teriamo es-
tilo e a estrutura de conversa ampliada entre pensa-
dores amigos. OCorrespondência Intelectual: 1949-
2004 émais que um livro, é uma imensa antena que
CelsoFurtadousoupara captarpedaçosdevidas en-
trelaçadas entre elas e comahistória dopaís; e que o
livro agora divulga dando vida àquele instante da
história e das biografias de brasileiros espalhados
pelomundo, pensando e agindo pela construção de
umBrasil eficiente e justo.
Ao ladodaemoçãocoma fotodaquelemomento,

captadaporCelso edivulgadaporRosa, o leitor pen-
sa como oBrasil teria sido diferente se aquele diálo-
go tivesse ocorrido no país, sem o exílio que os ex-
pulsou durante a longa noite de 21 anos, emque fo-
ram faróis impedidosde seremvetores.
Ao final da introdução, Rosa Freire D’Aguiar es-

creve: “A ambição deste volume é, assim, levar ao
leitor uma correspondência inédita que, além de
revelar destinos individuais, acompanha as pere-
grinações de umpunhado de economistas, intelec-
tuais, políticos, ativistas, cientistas sociais que fo-
ram atores e observadores da história na segunda
metade do século XX.” Ela conseguiu realizar ple-
namente a ambição que tinha.

O
livro Correspondência Intelectual: 1949-
2004mostra a grandiosidade de Celso Fur-
tado ao escrever, reunir, guardar e trans-
portar 15 mil cartas, através do mundo.

Quase 300 delas reunidas neste livro editado pela
jornalista Rosa FreireD’Aguiar, sua viúva.Nelas per-
cebe-se a força intelectual, ideológica, política e
moral de uma geração da qual ele foi um expoente
entre pares. Ao ler as cartas nos sentimos em uma
mesa rodeada por dezenas de personagens conver-
sando entre eles sobre temas variados.
Os textos deslumbram ao transmitir pedaços das

biografias de grandes personalidades; instruem ao
mostrar as ideias que desenvolviamnabusca de en-
tender o Brasil, enfrentar a tragédia política da dita-
dura e encontrar caminhos para o desenvolvimento
no futuro. Fascina ler as cartas entreCelso Furtado e
Roberto Campos, dois notáveis de polos diferentes
da política, trocando simpatia e respeito mútuos,
descrevendo onascimento doBNDEedodesenvol-
vimento brasileiro; outras entristecem ao penetrar-
mos no dia a dia de personagens históricos falando
das dificuldades materiais e psicológicas, da soli-
dão, frustração e esperanças no exílio. Emocionam
ao percebermos a solidariedade entre eles na busca
ou na oferta de apoio para garantir a sobrevivência,
em países e climas distintos, culturas diferentes,
idiomas incompreensíveis.
Tocante ler ÁlvaroVieira Pinto, desde a Iugoslá-

via, na véspera do inverno, hospedado emumhotel
graças à ajuda de estrangeiros, incapaz de dar aula

» CRISTOVAMBUARQUE
Professor emérito da Universidade de Brasília (UnB)

Foto da história
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Oefeito é constatado comumintervalodeaplicaçãodeaté45 semanas. Cientistasbritânicos tambémconstatamqueousodavacina
combinadocomadaPfizernãoalteraoefeitoprotetivo.Resultadospodemajudarpaísesque sofremcomescassezde imunizantes

AstraZeneca: mais tempo
entredosesmantémeficácia

A vida humana não pode exis-
tir emVênus, anunciaram os au-
tores de um estudo publicado,
ontem, na revistaNature Astro-
nomy.No artigo científico, os es-
pecialistasmostram que a dispo-
nibilidade de água nas nuvens do
planetamais próximo da Terra é
menor do que a quantidade ne-
cessária para que seres vivos
possam habitá-lo. A conclusão é
diferente do que foi anunciado
recentemente por cientistas bri-
tânicos: em setembro, eles afir-
maram ter detectado um gás
provavelmente relacionado a
uma forma viva emVênus.
Os autores da nova pesquisa

explicam, no artigo, que o plane-
ta é semelhante à Terra de diver-
sas maneiras, incluindo o tama-
nho e amassa,mas difere pela al-

ta temperatura de superfície
(470ºC) e pela atmosfera de gás
carbônico a 97%, condições não
muito propícias à vida. No estu-
do, os especialistas resolveram
avaliar também a disponibilida-
de da água do planeta, que é “fa-
bricada” nas nuvens. “A atividade
de água de um ambiente pode
afetar consideravelmente os or-
ganismos, incluindo aqueles que
são capazes de viver em ambien-
tes extremos, conhecidos como
extremófilos”, justificaram.
A equipe calculou atividade da

água nas nuvens deVênus e de
outros planetas do Sistema Solar.
Para isso, foi usada uma escala de
0a1, comoumparâmetroequiva-
lente à umidade relativa. Segundo
o artigo, estudosmostram que a
vidarequerumaatividadedeágua

de pelo menos 0,585 para que
ocorramometabolismoea repro-
dução. A análisemostrou que as
altas concentrações de gotículas
de ácido sulfúrico reduzem a
quantidade de água presente nas
nuvens deVênus para abaixo de
0,004,maisde100vezesmenosdo

queo limiteparaavidaativa.
“Comparativamente, a ativida-

de representativa da água nas nu-
vens deMarte é 0,537, que está li-
geiramente abaixo da faixa habi-
távelparaavidaésemelhanteàda
segunda camada, ou estratosfera,
daatmosferadaTerra.Nãohávida

ativa possível emVênus”, decla-
rou, em coletiva de imprensa, o
microbiologista JohnHallsworth,
principal coautordoestudoepes-
quisador da Universidade de
QueensBelfast, noReinoUnido.

Fosfina

Emsetembro, aastrônomabri-
tânica JaneGreaves anunciouque
havia descoberto fosfina em ca-
madasdenuvensdeVênus.Como
naTerra, a fosfinaprovémdaativi-
dade humanas oumicrobiana. A
descoberta abalou a comunidade
científica, já que se tratava de um
indício de existência de vida no
planeta vizinho. Porém, especia-
listas começaram a questionar a
observação e ométodousadopa-
ra estabelecer apresençadogás.

“Embora a equipe da profes-
sora Greaves tenha revisado a
quantidade do gás que havia dito
ter detectado, nãoháumconsen-
so firme na comunidade científi-
ca dequeo sinal detectado é real-
mente fosfina”, explicou Chris
McKay, coautor do estudo divul-
gadoontemeastrofísicodaagên-
cia espacial americana, a Nasa.
“Omicróbiomais tolerante à se-
canão teria tidoumaúnica chan-
ce nas nuvens deVênus, e omais
tolerante a um ambiente ácido
menos ainda”, acrescentou Hall-
sworth. A aposta é de que as três
sondas que estão programadas
para explorar o planeta até 2030
confirmem os dados existentes
de temperatura, pressão e água, e
ajudem os especialistas a chega-
remaumconsenso.

Novo estudo diverge de pesquisa recentemostrando
indícios de atividades de seres vivos no planeta

AFP

um “aumento significativo” na
produção de anticorpos e pro-
voca “forte aumento” na respos-
ta imunológica contra a covid-
19, incluindo as novas variantes
do coronavírus.
“Não sabemos se serão ne-

cessárias injeções de reforço
devido à diminuição da imuni-
dade ou para aumentar a defe-

sa do corpo contra as
novas cepas. Mas essa
é uma notícia muito
animadora caso se
constate que é neces-
sária uma terceira do-
se”, afirma, em comu-
nicado, Teresa Lambe,
principal autora dos
estudo e pesquisado-
ra de Oxford. Os pes-
quisadores também

destacaram que a vacina cau-
sou menos efeitos colaterais
após a segunda e terceira doses
do que depois da primeira.

Flexibilidade

Em um estudo separado, os
pesquisadores britânicos desco-
briram que a combinação do
uso de doses do imunizante da
AstraZeneca/Oxford e o da Pfi-
zer/BioNTech, aplicadas com
quatro semanas de intervalo,
também produz uma resposta
imunológica contra a covid-19
satisfatória. A eficácia varia, no

» VILHENA SOARES

A
pl icar a segunda dose
da AstraZeneca em um
intervalo de até 11 me-
ses pode aumentar a

imunidade ao Sars-CoV-2. É o
que mostra uma pesquisa reali-
zada por cientistas da Universi-
dade deOxford, no ReinoUnido.
Os mesmos pesquisadores tam-
bém observaram que misturar
essa vacina anticovid com a de-
senvolvida pela empresa Pfizer
não interfere na eficiência dos
imunizantes. Ambas as consta-
tações, avaliamos cientistas, po-
dem ajudar principalmente os
países que sofrem com a falta de
medicamentos protetivos. Tam-
bém ontem, a Universidade de
Washington, nos Estados Uni-
dos, anunciou que os fármacos
contra covid-19 desenvolvidos
com base na tecnologia de RNA
—da Pfizer e daModerna— po-
dem gerar uma proteção por
anos, o que dispensaria a neces-
sidade de uma dose de reforço
(Leia mais nesta página).
Na pesquisa britânica, os pes-

quisadores observaram que um
intervalo de até 45 semanas en-
tre a aplicação das duas doses do
imunizante criado pelo grupo
em parceria com AstraZeneca
melhora a resposta imunológica
ao vírus.“Essadeve ser umanotí-
cia tranquilizadora para os paí-
ses commenos supri-
mentos de vacina, que
podem estar preocu-
pados com atrasos na
obtenção de segundas
doses para suas popu-
lações. Há uma exce-
lente respostaàsegun-
dadosemesmo10me-
ses depois de ter rece-
bido a primeira”, enfa-
tiza, em comunicado,
Andrew Pollard, professor e dire-
tor do Oxford Vaccine Group,
que desenvolveu o fármaco.
Os resultados comprovam

dados vistos em um estudo an-
terior, publicado pelo mesmo
grupo em fevereiro, na revista
The Lancet.Apesquisa já indica-
va que a eficácia da vacina da
AstraZeneca era maior com um
intervalo de três meses entre as
doses (81%), quando compara-
da ao intervalo de seis semanas
(55%). A equipe também obser-
vou que uma terceira dose do
imunizante aplicada mais de
seismeses após a segunda leva a

Uma pesquisa americana
revela que as vacinas desen-
volvidas com base na tecnolo-
gia de RNAmensageiro, cria-
das pelas empresas Pfizer e
Moderna, geram imunidade
tão forte e persistente ao novo
coronavírus que podem per-
durar por anos. Os dados fo-
ram publicados, ontem, na re-
vista britânicaNature.
Nas análises, os pesquisa-

dores avaliaram células imu-
nes de 14 pessoas que recebe-
ram o imunizante da Pfizer.
Por meio das observações la-
boratoriais, constataram que
quase quatro meses após a
primeira dose, os indivíduos
apresentavam alta produção
de células imunes em seus
centros germinativos.
“Oscentrosgerminativossão

campos de treinamento para
célulasdosistema imunológico,
umlocal emquecélulas inexpe-
rientes são treinadas para reco-
nhecer melhor o inimigo, e as
armas são afiadas. Umamelhor
resposta do centro germinativo
é igual a uma vacina melhor”,
explicaram os autores na pes-
quisa. “Foi um tempo de res-
postamuitomais longo do que
esperávamos”, completaram.
Além disso, a vacinação le-

vou à produção de altos níveis
de anticorpos neutralizantes
eficazes contra três variantes
do vírus, incluindo a Beta,
identificada, primeiro, naÁfri-
ca do Sul e que já se mostrou
resistente a outros imunizan-
tes. Para a equipe, a ação forte
e persistente gerada pelo imu-
nizante da Pfizer se deve ao
uso da nova tecnologia, o que,
possivelmente, se repetirá no
uso do imunizante da empre-
sa Moderna. Mais estudos são
necessários, porém, para con-
firmar a hipótese.
Lorena de Castro Diniz,

coordenadora do Departa-
mento Científico de Imuniza-
ção da Associação Brasileira
de Alergia e Imunologia (As-
bai), também aposta na rela-
ção com a tecnologia escolhi-
da. “É uma técnica que usa
uma espécie de receita para o
organismo se proteger. É algo
muito eficiente, uma técnica
muita avançada. Então, é de se
esperar que os resultados se-
jam bem duradouros. Deta-
lhes relacionados a essa dura-
ção só saberemos ao estudar
mais, justamente por ser um
método novo. Mas é muito
bom ter mais essa notícia po-
sitiva”, comemora. (VS)

Duração prolongada

entanto, de acordo com a ordem
em que os fármacos são aplica-
dos. Umadose da vacina britâni-
ca seguida de outra da Pfizer ge-
ra uma“melhor resposta imuno-
lógica” do que o contrário.
Em comunicado, os cientistas

adiantam que resultados relati-
vos a um intervalo de 12 semanas
entre as duas doses estarão dis-
poníveis em breve e “serão fun-
damentais para decidir o futuro
do programa de vacinação do
Reino Unido”. Segundo eles, a
combinação de dois fármacos de
marcas diferentes pode dar ainda
mais flexibilidade aos programas
de imunizaçãopelomundo.
Para Lorena de Castro Diniz,

coordenadora do Departamen-
to Científico de Imunização da
Associação Brasileira de Alergia
e Imunologia (Asbai), os dados
obtidos nos estudos britânicos
são extremamente animadores.
“Nós até esperávamos que esse

intervalo maior poderia ser efe-
tivo, mas era difícil bater o mar-
telo devido à falta de estudos. Is-
so também acontece porque te-
mos pouco tempo de uso desses
imunizantes. Precisamos de um
prazo maior para estudar cada
tipo de estratégia”, justifica.
Quanto à combinação de fár-

macos, a especialista avalia que
países como o Brasil podem ser
beneficiados pela estratégia.
“São os que estão comatrasos de
aplicação da segunda dose”, ex-
plica. Lorena Diniz frisa que os
dados relacionados ao uso de
uma terceira dose também são
muito positivos. “É normal que,
com o tempo, a quantidade de
anticorpos caia e, por isso, preci-
saremos de um reforço. Aconte-
ce com outras doenças também.
É bom saber que poderemos ex-
plorar isso, mas seria algo mais
pra frente, com toda população
já imunizada”, opina.

Códigogenético
A maioria dos imunizantes para a covid-19 é desenvolvida

com base em uma tecnologia que usa pedaços do vírus. Eles
são silenciados e utilizados para despertar a ação de

anticorpos que combatem a enfermidade no organismo. Já
as vacinas desenvolvidas com base emmRNA não usam o

patógeno, apenas carregam o código genético do vírus. Dessa
forma, fornecem instruções para que o corpo se defenda ao

detectar proteínas presentes no Sars-CoV-2.

Vacinação noPará: dificuldades de
acesso às doses e à população é
umdos problemas enfrentados

por países comooBrasil

João Paulo Guimarães/AFP
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A
caçada a Lázaro Barbosa
de Sousa, 32 anos, apon-
tado como responsável
pelo assassinato de uma

família em Ceilândia Norte, ter-
minou ontem. Após 20 dias de
buscas, o criminoso morreu ba-
leado durante um confronto
com a polícia, em Águas Lindas
(GO) — município a cerca de
50km de Brasília. No entanto,
para o secretário de Segurança
Pública do estado, Rodney Mi-
randa, o foragido era a ponta do
iceberg em um esquema crimi-
noso. Agora, investigadores tra-
balham para identificar outros
suspeitos de envolvimento nos
delitos cometidos pelo acusado.
O chefe da pasta acredita na

ação de uma quadrilha e não
descarta a hipótese de partici-
pação do fazendeiro Elmi Cae-
tano Evangelista, 74, preso na
quinta-feira por suspeita de
ajudar o procurado na fuga. “Ele
(Lázaro) é um psicopata, mas
não cometia crimes só por cau-
sa da psicopatia. Agia para aco-
bertar ou beneficiar alguém. Sa-
bemos que, em alguns desses
crimes, ele não agiu sozinho”,
declarou Rodney. “Ainda temos
algumas pessoas para investi-
gar e prender. Mas o principal,
que seria o empresário (Elmi
Caetano), um dos líderes da or-
ganização, (e Lázaro) não são
mais problemas para esta co-
munidade. Encerramos mais
uma etapa importantíssima,
porque os chacareiros e a popu-
lação vão restabelecer a norma-
lidade. Mas ainda temos mais
gente para buscar”, reforçou.
Lázaro é investigado em, ao

menos, oito inquéritos policiais
envolvendo latrocínios— roubo
seguido de morte — e homicí-
dios. A megaoperação de busca
por ele começou em 9 de junho,
quando a polícia começou a in-
vestigar um triplo homicídio no
Incra 9. As vítimas eram Cláudio
Vidal de Oliveira, 48, assim co-
mo os filhos dele, Gustavo Mar-
quesVidal, 21, e Carlos Eduardo
MarquesVidal, 15. Casada como
empresário, a mãe dos jovens,
Cleonice Marques, 43, havia de-
saparecido. Os investigadores
suspeitaramde sequestro.
A Polícia Civil do Distrito Fe-

deral (PCDF) divulgou a foto de
Lázaro como principal acusado
de cometer a barbárie. A desco-
berta ocorreu após a coleta e
análise de impressões digitais
encontradas no local da chaci-
na. A apuração permitiu aos
agentes acessar a ficha criminal
do suspeito, o que revelou um
longo histórico de participação
em ações violentas (leia Regis-
tros). Em12 de junho, o corpo da
empresária foi encontrado, de
bruços, sem roupas, em um cór-
rego no Sol Nascente, a cerca de
8kmda chácara onde elamorava

com a família. Em fuga, Lázaro
começou a espalhar terror por
regiões próximas.

Frente a frente

Na sexta-feira, dois homens
foram presos suspeitos de aju-
darem Lázaro a se esconder. Um
deles, Elmi Caetano, estava com
armas que o fugitivo havia rou-
bado em Cocalzinho (GO): duas
espingardas garruchas calibre
22, com 50 balas. O caseiro que
trabalhava na propriedade do
fazendeiro, Alain Reis de Santa-
na, 32, foi liberado após audiên-
cia de custódia.
O funcionário da fazenda

contou ao Correio que fazia pe-
quenos serviços no local. “Co-
nheço (Elmi) há três anos. Tra-
balhava como ajudante de pe-
dreiro, lavava as lojas, sempre
fazia bicos. Mas nem conversá-
vamos muito, porque ele me
deixava na fazenda, cuidava dos

bichos e saía”, relatou. Alain re-
latou que esteve frente a frente
com Lázaro pela primeira vez
em 18 de junho. “Fui arrumar
uma cerca e, quando voltei, pe-
guei uma bacia para levar para
o fundo (do imóvel). Quando
acendi a luz, ele estava ao lado,
com uma espingarda na mão”,
detalhou o caseiro.
Em outra oportunidade, o

caseiro conversou com o fugiti-
vo: “Fui arrumar a cerca no po-
leiro, porque os pintinhos esta-
vam fugindo, e, quando olhei
para ele, eume assustei. Ele dis-
se que sabia muito bem que eu
ficava no fundo da fazenda e
que me matava se eu falasse,
pois sabia onde eu morava. Ele
estava com uma faixa na perna,
que estava inchada, e manca-
va”. Lázaro também dormia e se
alimentava na fazenda, segun-
do Alain. “Ele (Elmi) sempre
chegava na porta para fazer al-
moço e gritava ‘Lázaro a comida

está pronta, vem comer’. Eu me
assustava, mas levava na brin-
cadeira. Ele é uma pessoa fria,
quemata sorrindo”, completou.

Repercussão

A morte de Lázaro gerou ce-
lebração entre autoridades en-
volvidas ou não no caso. Em en-
trevista coletiva no fim da ma-
nhã de ontem, o secretário Rod-
ney Miranda comentou a ope-
ração e disse que o fugitivo tro-
cou tiros com a polícia. “Ele foi
socorrido com vida, mas, che-
gando ao hospital (municipal
de Águas Lindas), veio a óbito.
Ele descarregou uma pistola,
possivelmente uma (calibre)
380, para cima dos policiais”,
afirmou o chefe da SSP-GO.
Para o secretário, as equipes

conseguirammanter a segurança
na região. “Como havíamos pro-
metido, restabelecemos a paz e a
tranquilidade nesta comunidade

de bem. Nos últimos dias, de-
pois que ele (Lázaro) saiu da zo-
na de conforto e após prender-
mos uma parte das pessoas que
o acobertavam, apertamos o
cerco”, ressaltou. “Descobrimos
que ele tinha tentado entrar em
contato com parentes na perife-
ria de Águas Lindas. E temos fil-
magens dele armado. Fizemos o
cerco, ele tentou fugir e se con-
frontou com a equipe. (Foi um)
trabalho coletivo em que, graças
a Deus, nenhum policial ficou
ferido. Na hora da abordagem,
ele descarregou a pistola em ci-
ma dos policiais. Não tivemos
outra alternativa senão revidar”,
acrescentou Rodney.
Questionado sobre a relação

de Lázaro com a ex-sogra e a ex-
companheira, o secretário con-
firmou que o criminoso havia
ido para a casa delas na noite
anterior, enquanto as polícias
monitoravama região, na perife-
ria de Águas Lindas. “Tentamos

pegá-lo ali. Ele chegou a amea-
çar alguns policiais, dizendo
que, se entrassem namata atrás
dele, ele daria tiro na cara. Fize-
mos o cerco prudente e tecnica-
mente. Ele foi encontrado, além
da arma, com cerca de R$ 4,4mil
no bolso”, afirmou. Para Miran-
da, essa seriamais uma prova de
que pessoas o ajudaram: “Ele
atuava como jagunço e seguran-
ça de algumas pessoas”.
Além disso, após receber crí-

ticas da população sobre o ex-
cesso de violência das equipes
na prisão de Lázaro, Rodney
Miranda comentou que não
aceitaria esse tipo de afirma-
ção. “Só quem está na ação po-
de dizer o que e como ocorreu.
Nossos policiais estão de para-
béns. Não era o desfecho que
queríamos, mas estávamos pre-
parados para enfrentar (o fugi-
tivo)”, argumentou.

Polícia investiga
REDECRIMINOSA

Lázaro aparece na casa da
ex-sogra, para entregar R$ 300 à
ex-mulher e ao filho de 3 anos,
emÁguas Lindas (GO)

Policiais chegam ao imóvel e
levam amãe da criança, para
que ela indique o caminho
que Lázaro percorreu

Helicópteros da polícia
sobrevoam área de Águas Lindas,
onde Lázaro teria sido visto.
Buscas seguem pelamadrugada

DOMINGO SEGUNDA-FEIRA
As últimas horas de LÁZAROBARBOSA

Contraponto

AÇÃOSEMEXCESSOS

A ação (da prisão) foi
absolutamente legítima.
A polícia sabia que se
tratava de um criminoso de
altíssima periculosidade e
que ele havia acabado de
cometer outros crimes, além
de ter um histórico de
processos por violência,
estupros e homicídios. Não
era possível esperar outra
recepção de Lázaro que não
fosse armada. A polícia agiu
dentro do poder que tem, no
estrito cumprimento da
missão legal. Não vejo
abusos nem excessos na
ação. Ela tenta negociar
rendição,mas, a partir do
momento em que é recebida
a tiros, pode agir na forma
que a lei permite,
cumprindo o dever de tirar
das ruas e tentar deter
criminosos. A operação não
pode colocar em risco a vida
de nenhum agente. A polícia
não sai em diligência para
matar. O objetivo é prender.
A morte é uma
consequência da ação do
criminoso— a reação é
dentro disso. Existe o
excludente de
antijuridicidade, em
que a lei permite que a
pessoa, no caso a
polícia, use esse excludente,
ainda que por meio
de violência.

Daniel Bialski, advogado
criminalista emestre
em processo penal

CABEMAPURAÇÕES

Énecessáriosaberexatamente
oqueaconteceu.Épreciso
apurarcomofoi feitaa
abordagem,porquealguns
elementos indicamquepode,
emtese,terhavidoalgum
exageronareaçãodospoliciais,
queestavamemmaior
número,comarmamentos
maispesadose fizeramdiversos
disparosdearmadefogo—em
umaregiãoletal,commuitos
nacabeça.Parasabersehouve
exageroounão,énecessário
entendertodasas
circunstânciasdocaso
concreto.Amortedeuma
pessoa,quandoocorrenesse
contexto,exigedoEstado
apuraçãodaquiloque,de fato,
aconteceu:sejaporpartedeum
criminosooudeumapessoade
bem.Tambémépreciso
entendersehavianecessidade
deremoçãodocorpodolocal,
porqueissodificultaotrabalho
deinvestigaçãodas
circunstânciasdamorte,de
certaforma.Mastudoémuito
contingencial:sehouve
exagero,asegundaperguntaa
ser feitaése isso foiporação
culposa(nãointencional),
dolosaouporumterceiro
motivo.Ospoliciaisestavam
sobmuitapressãoe,defato,o
Lázaroeraumapessoa
perigosa.Tudoprecisaser
levadoemconta,nãoapenasa
quantidadedetirosdisparados.

Claudio Bidino,mestre em
criminologia, justiça criminal
e em direito penal
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CommortedeLázaroBarbosaapós20diasdebuscas, secretaria de segurançapúblicadeGoiásapuraparticipaçãodeoutraspessoas

Lázaro foi levado comvida para oHospitalMunicipal deÁguas Lindas (GO),mas não resistiu aos ferimentos

Fotos: Ed Alves/CB/D.A Press

Só quemestá
na ação pode dizer o
que e comoocorreu.
Nossos policiais
estão de parabéns.
Não era o desfecho
que queríamos,
mas estávamos
preparados para
enfrentar (o fugitivo)”
RodneyMiranda,
secretário de Segurança
Pública de Goiás
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O
rastro de violência e ter-
ror deixado por Lázaro
extrapola o período de
buscas pelo foragido na

região deGoiás. Uma das vítimas
docriminoso,quepreferiunãoser
identificada, se sentiu aliviada. A
mulher foi estuprada por Lázaro
em2009, aos 19anos, e o crimino-
so a manteve por três horas na
mata, no Sol Nascente. Apesar do
trauma e do horror vividos, ela
não torcia por um desfecho com
morte. “Gostaria que ele pagasse,
dissesse porquemaltratou tanto
as famílias e oqueomotivava. Po-
rém, para outros não sofrerem,
ontem (domingo) à noite, con-
frontei Deus, emoração, onde Ele
estava que não via isso (crimes de
Lázaro). E, hoje (ontem), Eleme
respondeu com isso. Pedi emora-
ção tambémmuita luz para a fa-
míliaVidal, para iremempaz”, re-
lata amulher.
E é justamente para Deus que

os familiares das vítimas da chaci-
na no Incra 9 se viramnessemo-
mento de dor. Um sobrinho de
CleoniceMarques,quepediupara
ter onomepreservado, conversou
coma reportagem, aindaemesta-
do de choque. “A família está um
pouco aliviada. É umahistória de
tragédia. SóDeus,mesmo, agora.
Eles erammuito trabalhadores,
até omais novinho (Carlos Eduar-
do, 15 anos). Ficavam sempre na
chácara, quase não saíam. Eram
pessoas humildes,muito reserva-
das e tranquilas”, lamenta o pa-
rentedas vítimas.
Segundo o sobrinho, os fami-

liares ficaram sabendo damorte
de Lázaro pela televisão. “Foi um
susto eumpoucode alívio, naho-
ra. Agora, precisamos esperar”,
conta, lembrando que as investi-
gações estão sendo feitas pela po-
lícia e não é possível afirmar que
Lázaro agiu sozinho nos assassi-
natos. “Não consigo nem imagi-
nar o que ela (Cleonice) sofreu.
Todomundo ficou sem entender
o porquê de tanta violência. Foi
muita covardia, muita crueldade
comuma família só, semmotivo
nenhum”, argumenta o sobrinho

de Cleonice, sequestrada por Lá-
zaro em 9 de junho e encontrada
morta trêsdiasdepois.
Os representantes da família

MarquesVidal não esperavam a
conclusão do caso com o faleci-
mentodo criminoso.“Infelizmen-

te,houveumamorte.Nãohádese
comemorar quandoháumamor-
te,mas a família se sente umpou-
comais tranquila (pelamorte de
Lázaro). Mas sabemos, muito
bem,queelenãoagiasozinho,ou-
tras pessoas davamcobertura e fi-
nanciavam os crimes. Então, va-
mos deixar a polícia trabalhar, é
claro, e, comcerteza, vão achar os
demais comparsas que o ajuda-
ram”, afirma Fábio Alves, advoga-
doda famíliaVidal.

Visita à ex-mulher

A ex-mulher de Lázaro, Luana,
30 anos, contou em entrevista ao
Correioqueoex-marido a visitou,
na noite de domingo, por volta
das 20h, para entregá-la R $300.
“Ele chegou,me chamou, daqui,
do portão, que estava fechado. A
gente conversou, e ele entregou o
dinheiro paramim.Disse que era

para eu cuidar do neném e que
iria para Brasília. Depois saiu, de-
morou alguns segundos e voltou.
Nessa hora, os cachorros começa-
rama latir”, relata.
Luana conta que Lázaro não

chegou a ver o filho do casal, que
tem 3 anos e 9meses, na visita. O
meninoestavacomIsabel,mãede
Luana e ex-sogra de Lázaro. “Por
volta das 21h30, a polícia chegou
aqui. Eles arrombaram a porta, e
umdos policiaismedeuum tapa,
dizendo que eu estavamentindo
para eles e escondendo o Lázaro.
Isso foimuito constrangedor”, de-
talhaLuana.
Ela recebeu a notícia damorte

deLázaropela imprensa, enquan-
to aguardavanadelegacia. A equi-
pe de reportagementrou emcon-
tato coma Secretaria de Seguran-
ça Pública deGoiás, a respeito da
ação truculenta dos policiais na
casa da ex-mulher de Lázaro, no

entanto, até o fechamento desta
edição, a pasta não havia se posi-
cionado.

Inocência

O filho de Lázaro não sabe que
o pai foi morto. Enquanto o ho-
mem visitava a família, a criança
dormianoquartocomaavóenão
acordouquandoosagentes visita-
ram a casa. Durante o almoço, a
mulher lembraqueanotícia sobre
amorte de Lázaro passouna tele-
visão.“Ele(ofilhodeLázaro)apon-
tou para a tevê e disse: ‘olha, o pa-
pai, eu amomuito ele’”, diz. Isabel
ressalta que omenino ainda não
entende o ocorrido. A ex-sogra de
Lázaro conta que, nomomento
emque omenino disse isso, uma
amigadafamíliachegouaseemo-
cionar.“Ele éumacriança, não sa-
be o que está acontecendo”, de-
fendeaavódomenino.
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Não consigo nem
imaginar o que ela
(Cleonice) sofreu.
Todomundo ficou
sementender o
porquê de tanta
violência”
Sobrinho de Cleonice que
não quis se identificar

Vítimas estão aliviadas
Apósquase três semanasde terror, notícia da capturadeLázaroBarbosa levoupazàpopulaçãode cidadesdoEntorno

A ex-mulher de Lázaro é
levada à 17ª Delegacia
Regional de Polícia de
Goiás, emÁguas Lindas

Lázaro é visto por policiais namata.
Ele e as equipes de segurança trocam
tiros, segundo as equipes de buscas,
e o fugitivo é atingido

O governador de Goiás, Ronaldo
Caiado (DEM), anuncia pelas
mídias sociais a captura de
Lázaro, após 20 dias de buscas

SEGUNDA-FEIRA

OAB pede
transparência
sobre captura

» TALITA DE SOUZA

Para a vice-presidente da
Ordem dos Advogados do
Brasil no Distrito Federal
(OAB-DF), Cr ist iane Da-
masceno, a morte de Lázaro
impede encontrar explica-
ções sobre os crimes come-
tidos por ele. Além do fa-
zendeiro Elmi Caetano
Evangelista, preso em fla-
grante por colaborar com o
foragido, o secretário de Se-
gurança Pública do Estado
de Goiás, Rodney Miranda,
informou que Lázaro não
agia sozinho. “Quem estava
ajudando Lázaro? O que
realmente estava por trás
dos assassinatos? Não sabe-
remos, porque ele está mor-
to”, ressalta a advogada.
A especialista em direito

processual penal pede que os
responsáveis pelo caso infor-
mem à sociedade, por meio
de perícia, como a captura e a
morte de Lázaro Barbosa
ocorreram, assimcomoamo-
tivação dos crimes cometidos
pelo foragido. “Estavam pre-
sentes 270 pessoas, drones e
helicópteros. Com todo esse
aparato, não conseguiram al-
vejar o foragido no ombro
para pará-lo? Foram 38 tiros!
Com informações claras e
transparência, toda a socie-
dade poderá desenvolverme-
canismos para proteger me-
lhor a população, além de
melhorar os sistemas de bus-
cas. Há muito o que se expli-
car. Como ele reagiu? Para
onde ele disparou? Se descar-
regou a arma, onde estão os
feridos? Não foi explicado
qual o armamento utilizado
por ele”, avalia.

Clandestinidade

Cristiane argumenta que
não há motivos para cele-
brar a morte de Lázaro, ain-
da mais se as ações revela-
rem umamaneira clandesti-
na de a polícia agir. “Quan-
do uma pessoa mata e rou-
ba, ela quebra um pacto so-
cial e deve pagar legalmente
sobre esse ato. Não é porque
ela fez isso que a polícia po-
de fazer também. Estamos
em um estado democrático
e não podemos achar que
quem comete crime não po-
de ter mais nenhum direito”,
critica. “O Estado não pode
agir clandestinamente. Se
pegarmos a estrutura esta-
tal e legitimarmos a clan-
destinidade, vamos permitir
que ele (Estado) descumpra
diversas outras leis. O Esta-
do precisa ser regido, espe-
cificamente, pela legalida-
de”, completa.
Apesar das críticas à po-

lícia, Cristiane deixa claro
que não dá razão a Lázaro,
mas, sim, que a sociedade
precisa exigir transparência
nas operações policiais. “As
pessoas não enxergam o pe-
rigo de legitimar uma ação
i legal do Estado. Em ne-
nhum momento, falo que
ele está com razão. Ele de-
veria pagar pelo crime de
acordo com as leis brasilei-
ras”, finaliza a advogada.

A manicure Luciana Barcelos
de Oliveira Pureza, 47 anos, e o
porteiro José Fernandes Pureza,
49, chegaram em Águas Lindas
de Goiás há 15 dias. O casal mo-
rava no Rio de Janeiro. Com a
morte de Lázaro, a mudança de
cidade poderá ser finalmente
desfrutada. “Nós viemos procu-
rando sossego, para tentar uma
nova vida aqui”, explica Lucia-
na. Os dois sabiam que o assas-
sino da família Vidal estava em
fuga, mas desconheciam a re-
gião onde vivem agora. “Fica-
mos impressionados e apavora-
dos com essa situação. Sabía-
mos que isso (buscas por Láza-
ro) estava acontecendo, mas
não sabíamos que era aqui”,
descreve José, acrescentando
que o casal não conseguiu pegar
no sono da noite de domingo
para ontem. “Escutamos baru-
lhos pela janela, uma coisa hor-
rível”, lembra Luciana. “Agora,
podemos sair, levar as crianças
ao parque”, relata a manicure.
“Foi uma batalha,mesmo. Achei

que a polícia trabalhou bem,
com inteligência”, opina José.
Em Ilha Bela, bairro de Águas

Lindas, perto de onde ocorriam
as buscas por Lázaro Barbosa,
Maria Eliane Souza, 34, não con-
seguia dormir após 1h damanhã.
“Eramuito barulho das viaturas e
dos helicópteros sobrevoando o
local. Lá em casa, não tem cerca,
é tudo aberto. Ficamos commui-
to medo”, conta. Para tentar se
proteger, Maria empurrou o sofá
da casa contra a porta, mas só se
sentiu segura para sair com a no-
tícia damorte de Lázaro. “A gente
fica apreensiva. Agora que tudo
acabou, aospoucos, vamos supe-
randoomedo”, adianta.
A família de LeonardoOliveira

da Silva, 26, chacareiro do bairro
de Maranata, em Águas Lindas,
sentiu na pele a tensão das bus-
cas por Lázaro. Por volta das 9h
de ontem, Leonardo colhia alho-
poró com a esposa, Eleize Olivei-
ra da Silva, 26, quando ouviu ti-
ros. “Foram três helicópteros so-
brevoando, ficamos assustados.

Forammuitas rajadas”, destaca
Leonardo. Ele e a esposa estavam
com as duas filhas, de 5 e 3 anos,
brincandopróximas à horta.
“Sempre as deixamos por per-

to, justamente, por isso, para evi-
tar que algo aconteça. Quando os

tiros começaram, minha esposa
começoua ficarnervosa, e asme-
ninas ficarammuito assustadas”,
relata Leonardo. Eleize confessa
que a família sequer imaginava a
presença de Lázaro nas proximi-
dades. “Pensávamos que ele esta-

va para Cocalzinho, para o rumo
de lá. Ontem (domingo)mesmo,
por volta das 15h, a gente tinha
ido pescar no córrego que fica
atrás dapropriedade, pertodo lo-
cal ondedevem ter ocorridoos ti-
ros”, destaca.

Multidão se aglomerou em frente aoHospitalMunicipal BomJesus, emÁguas Lindas, para acompanhar desdobramentos da captura de Lázaro

Leonardo eEleize colhiamalho-poródahortaquandoescutaramtiros e viramhelicópteros embuscadeLázaro

Tranquilidade para moradores
Edis Henrique Peres/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press



“AsmilíciasdoRio
costumamcomunicar

suasexecuçõesnasredes
sociais,comaexpressão: ‘CPF
cancelado’.Estranhoqueum
presidentedaRepublicausea

mesmaexpressãoparacomunicar
aeliminaçãodeumbandido

emGoiás...”
Economista JoãoPedro Stedile,
fundador emembro dadireção
nacional doMovimento dos
TrabalhadoresRurais Sem

Terra (MST)
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» ANA MARIA DA SILVA
» PEDRO MARRA
» SAMARA SCHWINGEL

A
morte de Lázaro Barbo-
sadeSousa, 32anos, on-
tem, após ser preso, ge-
rou comentários entre

autoridades. O criminoso trocou
tiros com a polícia e foi atingido
por mais de 30 disparos. Ele é
suspeito de assassinar uma famí-
lia de quatro pessoas, emCeilân-
dia, e fazer mais de 20 reféns en-
quanto esteve foragido, no En-
torno. O governador de Goiás,
Ronaldo Caiado (DEM), foi um
dos primeiros a anunciar a pri-
são de Lázaro. “Ta aí, minha gen-
te, como eu disse, era questão de
tempo até que a nossa polícia, a
mais preparada do país, captu-
rasse o assassino Lázaro Barbo-
sa. Parabéns para as nossas for-

ças de segurança. Vocês sãomo-
tivo demuito orgulhopara anos-
sa gente! Goiás não é Disneylân-
dia de bandido”, declarou o go-
vernador nas redes sociais.
O governador do Distrito Fe-

deral, Ibaneis Rocha (MDB) des-
tacou aoCorreioque“certamen-
te as polícias fizeram o seu tra-
balho dentro dos limites da lei.
Se o resultado foi a morte desse
perigoso assassino, certamente
foi pela situação de confronto
criada pelo próprio”, opinou.
Oministro da Justiça, Ander-

sonTorres, ressaltou que chegou
ao fim a operação de busca pelo
criminoso Lázaro. “Gostaria de
parabenizar todos os policiais
envolvidos na operação que, sob
a coordenação da Secretaria de
Segurança Pública de Goiás, na
pessoa do doutor Rodney, obti-
veramêxito emachar esse crimi-

noso. Parabéns a todos os envol-
vidos. Os senhores trouxeram de
volta a paz à sociedade brasilei-
ra, em especial, aoDistrito Fede-

ral e ao Entorno de Brasília”, afir-
mou, nas redes sociais.

Ação policial

O major Veloso, do Batalhão
de Operações Especiais de
Goiás (Bope-GO), avaliou o tra-
balho em equipe das forças de
segurança de Goiás e do Distri-
to Federal. “Logramos êxito na
neutralização desse indivíduo
que estava assombrando a so-
ciedade. O que é importante é
que foi restabelecida a ordem
na região. A união das forças
culminou no trabalho de todos
para que esse desfecho fosse sa-
tisfatório”, afirmou.
Diretor-Geral da Agência Bra-

sileira de Inteligência (Abin),
Alexandre Ramagem, afirmou
que a integração entre as forças
que participaram da operação

foi fundamental para a conclu-
são do caso. “Parabéns à PM/GO
e demais forças pelo sucesso nas
diligências de localização e todo
esforço na captura. Planejamen-
to, cooperação e inteligência en-
cerraram a reincidência de cri-
mes hediondos e mais tragédias
a outras possíveis famílias”, es-
creveu nas redes sociais.
Em outra publicação, Rama-

gem lamentou os assassinatos e
criticou a política de desarma-
mento. “Nossos sinceros senti-
mentos pelas vítimas. Busca-se
sempre a estruturação de polí-
cias eficientes e competentes,
mas sabendo ser impossível a
proteção constante e perma-
nente de todos. O cidadão deve
termeios para defesa legítimade
sua família. Desarmamento de-
monstrou ser um desastre como
política nacional de segurança”.

O presidente da República,
Jair Bolsonaro (sem partido),
fez uma publicação nas redes
sociais comemorando a morte
de Lázaro. “Parabéns aos he-
róis da PM-GO por darem fim
ao terror praticado pelo mar-
ginal Lázaro, que humilhou e
assassinou homens e mulhe-
res a sangue frio. O Brasil agra-
dece! Menos um para ame-
drontar as famílias de bem.
Suas vítimas, sim, não tiveram
uma segunda chance. Bom dia
a todos! Lázaro: CPF cancela-
do”, escreveu.
Líder da bancada do Partido

dos Trabalhadores na Câmara
dos Deputados, Bohn Gass (PT-
RS), em um primeiro momento,
anunciou a prisão de Lázaro.Mi-
nutos depois, Bohn se corrigiu
emtomdeprotesto:“LázaroBar-
bosa não foi preso. Foimorto”.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Lázaro:CPF
cancelado.Parabénsaos

heróisdaPM-GOpordaremfim
aoterrorpraticadopelomarginal
Lazaro,quehumilhoueassassinou
homensemulheresasanguefrio.O
Brasilagradece!Menosumpara
amedrontarasfamíliasdebem.
Suasvítimas,sim,nãotiveram

umasegundachance”

Presidente Jair
Bolsonaro

SÓPAPOS

APERGUNTAQUE
NÃOQUERCALAR….
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Morte de Lázaro:apoio e crítica

GovernadoresdeGoiásedoDF,RonaldoCaiado (DEM)e
IbaneisRocha (MDB), semanifestaramapósaoperação

Lázaro é levado à base das
operações. Depois, ao hospital
municipal deÁguas Lindas

Governo deGoiás confirmaque
Lázaro não resistiu aos ferimentos
emorreu a caminhodohospital

Corpo deixa a unidade de saúde
e é transportado para o Instituto
Médico Legal (IML) deGoiânia

RonaldoCaiado: “Goiás não é
Disneylândia de bandido”

Mais rigor na lei para evitar
justiça a qualquer preço

Oex-juiz e ex-ministro da Justiça SergioMoro incluiu no pacote anticrime
enviado aoCongresso umdispositivo que impedia a progressão de regime

para bandidos perigosos que se envolveramemcrimes graves como
LázaroBarbosa. Isso só seria possível se ficasse assegurado que o preso
não voltaria a cometer novos crimes. O projeto não passou na íntegra na
Câmara dosDeputados. “Urgemudar a lei para evitar novos Lázaros”,
escreveuMoro. Somente como rigor da lei será possível dificultar

reincidências comoas que envolvemo caso Lázaro.Muita gente aplaudiu
amorte do criminoso ontem—baleado compelomenos 38 tiros—

porque não confia no sistemade justiça criminal e aposta que, se Lázaro
fosse preso, logo estaria nas ruasmatando, estuprando e assaltando.

Poucasmanifestações políticas

O temaque divide torcidas deixoumuitos políticosmudos ontem. Poucos
quiseramcomentar a ação que provocou odesfecho da caçada ao

maníaco LázaroBarbosa. Quemcurtiu omomento foi o governador de
Goiás, RonaldoCaiado (DEM), que comandou amegaoperação, pormeio

de seu secretário de Segurança, RodneyMiranda.

A imagemdamorte

Deprimentes as fotos que circularamontemdo cadáver de Lázaro
Barbosa. Imagemdemuitos tiros na cabeça, pescoço e peito. Os policiais

daRotamnãoqueriam levar umprisioneiro.

Muitos holofotes

Oex-secretário de SegurançaPública doDFArthur Trindade acredita que
o delegadoRodneyMiranda, secretário de Segurança deGoiás, ganhou
umpalanque político de visibilidade na caçada a LázaroBarbosa.
Professor de Sociologia daUnB emembro do FórumBrasileiro de

SegurançaPública, Trindade avalia que houvemuitas falhas na busca
pelo criminoso. “Miranda deveria ter tratado a operação de busca com

cautela e sigilo, apoiando os policiais comosmeios necessários,
afastando-os dos holofotes.Mas ele não aguentou.Movido por ambições
políticas,Miranda inicialmente tentou ganharmídia e atrair os holofotes.
Ele é pré-candidato a deputado federal”, escreveuTrindade emeditorial

naNewsletter do FórumBrasileiro de SegurançaPública.

Padrinho

Umdos superiores hierárquicos noMinistério da
Saúde que teria pressionadoo servidor Luis Ricardo
Miranda a importar a vacina indianaCovaxin foi
nomeadono cargopelo secretário-geral da Presidência
daRepública, Onyx Lorenzoni. No cargo de chefe da
CasaCivil, Onyx assinouo ato denomeaçãodeRoberto
FerreiraDias comodiretor doDepartamento de
Logística emSaúdeda Secretaria-Executiva do
Ministério da Saúde.

Fofocas ementiras

Presidente doPP-DF e aliada dopresidente daCâmara
dosDeputados, Arthur Lira (PP-AL), a deputadaCelina
Leão (PP-DF) postounoTwitter umdesmentido sobre
rumores de crise emseupartido: “OProgressista está
mais unidodoquenunca. As fofocas sãomentira e
tentativa de criar narrativas. Onosso apoio é
incondicional aos nossos deputados! Por aqui tudo em
paz!”.Há semanas se comenta nos bastidores políticos
o rachana legenda, que teria se agravado comas
denúncias dos irmãosMiranda, que atingemo líder do
governo, RicardoBarros (PP-PR).

Estratégia

Aordementre governistas é ganhar tempo antes do
depoimento do líder do governonaCâmara, Ricardo
Barros (PP-PR), naCPI daCovid sobre as denúncias de
pressão para compra da vacinaCovaxin.O
requerimento de autoria dopresidente, senadorOmar
Aziz (PSD-AM), deve ser votadohoje. A estratégia é
transformar a convocação emconvite e retardar a data
da ida deBarros àCPI, apostandoque o recesso
parlamentar poderá esfriar umpoucoo assunto.

Vacinado

Aos 48 anos, o senador
Reguffe (Podemos-DF) tomou
ontem a primeira dose da

Pfizer. “Foi uma longa espera,
mas chegouminha vez. Agora
é esperar a segunda dose.
Muito dura e triste essa

pandemia. Era para o Brasil e
também oDF estaremmuito

mais adiantados na
vacinação”, disse ao blog. No
fim da tarde, começou uma
reação ao imunizante, uma
dor de cabeça, quemuita

gente sentiu.
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Vinte dias de mobilização
Comelogios de
autoridades e
críticas de
especialistas em
segurança
pública, uma das
mais longas
perseguições do
país chega ao fim

» DARCIANNE DIOGO
» SAMARA SCHWINGEL

D
urante cerca de 480
horas, 270 servido-
res de diversas cor-
porações e institui-

ções das forças de segurança
do Distrito Federal e de Goiás
trabalharam em uma das
maiores operações de busca
dopaís.OalvoeraLázaroBar-
bosa de Sousa, 32 anos, con-
denado por crimes emGoiás,
na Bahia e no DF— onde foi
acusado de matar quatro in-
tegrantes da família Marques
Vidal, em 9 de junho.
As equipes de policiais se

concentraram em Cocalzi-
nho (GO). Primeiro, no mu-
nicípio; depois, no povoado
de Edilândia e no distrito de
Girassol, ambos na cidade
goiana. Enquanto escapava,
Lázaro deixava rastros: fez
reféns, roubou armas e, para
se esconder, contou com a
ajuda do ex-patrão Elmi Cae-
tano Evangelista, 74, preso
na semana passada. Agora, o
fazendeiro é suspeito de in-
tegrar uma quadrilha espe-
cializada na prática de vários
tipos de delitos.
Na caçada, as forças de se-

gurança contaram com dro-
nes, helicópteros, cães fare-
jadores e dezenas de equipes
por terra. No entanto, as ca-
racterísticas geográficas da
região impuseram obstácu-
los aos trabalhos, devido à
presença de matas, grotas,
vales, relevo acidentado,
além da habilidade que o fu-
gitivo tinha para se locomo-
ver na natureza.
Ontem, a procura acabou

por volta das 9h, após um ti-
roteio entre Lázaro e poli-
ciais, segundo a Secretaria de
Segurança Pública de Goiás.
O acusado foi atingido por
mais de 30 balas. Ao longo
dos dias da força-tarefa, es-
pecialistas na área de segu-
rança pública questionaram
o andamento da caçada, com
críticas à espetacularização
do caso, à quantidade de po-
liciais deslocados para pren-
der um indivíduo e às possí-
veis despesas decorrentes da
megaoperação. Por outro la-
do, autoridades comemora-
ram o encerramento da per-
seguição, que consideraram
bem-sucedida.

»Colaborou Jéssica Eufrásio
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Saúde altera regras da xepa

As doses remanescentes que sobrarem nos postos serão destinadas à população que faz parte do público-alvo da
imunização, ou seja, pessoas com 48 anos ou mais. Professores da rede privada começam a ser vacinados hoje

Celebração
desumana
Odesfecho da perseguição ao bandi-

do Lázaro Barbosa é a crônica de uma
morte anunciada. Ele cometeu crimes
bárbaros em série e dificilmente se en-
tregaria. A caçada a Lázaromostrou pa-
ra todo o Brasil a falácia do argumento
de que a liberação das armas para a po-
pulação representa segurança.
Ao invadir uma chácara, o bandido

baleou três pessoas e roubou uma pis-
tola 380 de um oficial da Aeronáutica.
Os pesquisadores têm alertado que
grande parte das armas em circulação

vai parar nasmãos dos bandidos.
E foi com essa arma, de grande po-

der de fogo, que Lázaro enfrentou os
atiradores de elite da polícia em vários
confrontos até ser abatido. Em decisão
no STF, a ministra RosaWeber lembrou
que, segundo pesquisas, 68% das ar-
mas apreendidas com criminosos fo-
ram adquiridas por cidadãos ou em-
presas de vigilância. E mais: deste to-
tal, 74% vieram de pessoas físicas.
Não sou totalmente contra o porte

de arma. Ele se justifica em regiões
isoladas e distantes da proteção das
forças de segurança, como é o caso da
área em que Lázaro se refugiou.
É verdade que alguns chacareiros e

caseiros puderam se defender das in-
vestidas de Lázaro porque portavam ar-
mas. Mas isso não significa que a posse

de um revólver ou de uma espingarda
seja garantia de segurança, como vende
a propaganda oficial alardeada pelo
presidente e seus sequazes. É uma ver-
gonha que jogadores de vôlei da seleção
brasileira tenham feito o gesto da cam-
panha da liberação da arminha.
Nunca é demais lembrar que o pró-

prio presidente desmentiu o lema da
campanha deflagrada. Ao ser abordado
por dois armados no Rio de Janeiro, em
1995, o capitão e futuro presidente en-
tregou a moto e a pistola que portava:
“Mesmo armado, me sentia indefeso”,
declarou à imprensa o capitão, na época.
Liberar armas sob a alegação de dar

segurança é um atestado de incompe-
tência dos governantes em proteger os
cidadãos. É o Estado que tem de garan-
tir a nossa segurança. Já imaginaram o

que seria se as forças de segurança não
fossem mobilizadas para prender Lá-
zaro e tudo ficasse sob a responsabili-
dade dos chacareiros?
Lázaro parece, efetivamente, ter as

características de um psicopata pela
crueldade, a frieza e a covardia com que
matava pessoas honestas.Mesmoassim,
causa estranheza a celebração de sua
morte por parte de setores da população
e por parte de setores da polícia. Parecia
o ex-governador do RioWilsonWitzel
dando um soco no ar como se estivesse
comemorando um gol do Flamengo ou
da SeleçãoBrasileira.
Tenho familiares que moram em re-

giões próximas à caçada e também senti
alívio. Claro que a polícia tem família e
precisa se proteger e se defender. Lázaro
era ummeliante de alta periculosidade

comnenhumrespeito pela vida.Não en-
tro nomérito da ação policial. Mas daí a
celebrar a morte de um ser humano,
mesmo que ele seja bandido, vai uma
distância. É uma atitude anti-humana,
anticivilidade e anticristã.
Não conheçoounão concebonenhu-

ma religião que celebre amorte de outro
ser humano. É um gesto simbólico reve-
lador de uma visão demundo. O próprio
secretário de Segurança de Goiás reco-
nheceu a presença do crime organizado
na regiãoajudandoLázaro. Se éa investi-
gação, certamente esse grupodemelian-
tes ameaça a população com outras
ações criminosas.
Amorte de Lázaro não resolve todo o

problema. Sóodesbaratamentodessa su-
postaorganizaçãotrarápazàregião.É isso
quedeveseralcançadoecomemorado.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de, nomáximo, três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br
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Obituário

CCaammppooddaaEEssppeerraannççaa
ArmelindaGavaCelestino, 85 anos
BrunaAlves daSilva Jacaúna,
26 anos
CarlaOliveiraDuarte, 74 anos
Claudionor Luiz daSilva, 64 anos
Dennis ArleyRibeiro dos Santos,
33 anos
EdimilsonVictor daCosta, 66 anos
JoséCarlos deSales, 63 anos
KanShekLon, 79 anos
Luzineide Soares daSilva, 58 anos

Maria CelesteRoriz dosAnjos,
79 anos
Marilda FragaOliveira, 61 anos
Rafael GomesdaSilvaMonteiro,
34 anos

TTaagguuaattiinnggaa
Cezario deOliveira, 61 anos
DeolinaPereiradeMacedo,80anos
ElzaMaria deMelo, 62 anos
HelenaVitoria daSilvaMacedo,
menos de 1 ano

JoãoRibeiro daSilva, 71 anos
José JoaquimdaCunhaNeto,
78 anos
Maria ConcebidaOliveira dos
Santos, 89 anos
Maria Lucilene daSilva, 56 anos
MariaMartins, 75 anos
AnnaLuiza SilvaAraújo,menos de
1 ano
PedroRodrigues deMoraes,
71 anos
SeverinaMarcolina de Lima,
72 anos

SilviaAparecidaAlvesBenvento,
60 anos
Valdira Leite Flores, 72 anos

GGaammaa
AlcenePereira daSilva, 48 anos
AntônioHenriquesBraz, 84 anos
Jurandi Bezerra daNóbrega,
76 anos
Maria daGlória Evangelista,
81 anos

RosildaBenta deSouza, 57 anos

PPllaannaallttiinnaa

Geraldina Luiz daSilva, 96 anos

MartaCatarina daCruz, 44 anos

Miguel AlvesPinetti,

menos de 1 ano

RebecaAlvesMorais, 8 anos

BBrraazzllâânnddiiaa

MariaPereira de Jesus, 65 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo
AugustoCésarRodrigues dos
Santos, 1 ano
Lindomar deAraújo Souto, 64 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo
AlessandraHelenaNascimento,47anos
JoanaMendes de Lima, 81 anos
Maria daConceiçãodeSouza
Oliveira, 86 anos (cremação)
LudmilaDeuteRibeiro, 61 anos
(cremação)

» SAMARA SCHWINGEL

O
Governo do Distrito
Federal alterou as re-
gras para aplicação
das doses remanes-

centes das vacinas contra co-
vid-19. Antes, a chamada “xe-
pa” era destinada prioritaria-
mente aos profissionais de se-
gurança pública. Porém, como
a maioria da categoria foi vaci-
nada, a Secretária de Saúde
publicou uma nova circular
orientando os profissionais da
campanha de imunização a
aplicarem as doses remanes-
centes em pessoas com 48 anos
ou mais que não conseguiram
agendar o atendimento. Além
disso, hoje começa a vacinação
dos profissionais de educação
da rede privada de ensino.
A mudança da xepa passa a

valer a partir de hoje. A infecto-
logista Ana Helena Germoglio
frisa que não é preciso ter me-
do. “A xepa é como qualquer
outra dose. Não tem que ter
medo. Não tem qualidade ou
volume inferior que as outras
doses aplicadas”, explica. Se-
gundo ela, o objetivo maior da
vacinação é imunizar o maior
número de pessoas possível pa-
ra, assim, reduzir os casos e as
vítimas fatais da doença.
Para ter acesso é preciso pro-

curar os postos de imunização
próximo ao fim do expediente
— que encerra às 17h. As equi-
pes vão verificar qual pessoa
presente no local tem a maior
idade e vacinar. Porém, segundo
o secretário-chefe da Casa Civil,
Gustavo Rocha, atualmente,
não sobram muitas vacinas. “A
nova circular tem teor de orien-
tação. Claro que não é para cor-
rer aos postos tentar pegar a xe-
pa”, disse, durante coletiva on-
tem no Palácio do Buriti.
De acordo com o último bo-

letim epidemiológico, divulga-
do ontem pela Secretaria de
Saúde, o DF registrou 666 no-
vos casos e 13 mortes por co-
vid-19 nas últimas 24h. No to-
tal, são 429.018 infecções con-
firmadas e 9.206 óbitos desde o
início da crise sanitária. Com

GustavoRocha, secretário-chefe daCasaCivil doDF: “Ogovernador vemdizendo, e estámantido, que o retorno das aulas será emagosto”

Contratações

GDF vai abrir edital para a
contratação de 435 profissionais de
Saúde para atuarem,
principalmente, no atendimento
aos pacientes com covid-19. São 50
médicos, 70 enfermeiros, 100
técnicos de enfermagem, 80
padioleiros, 50motoristas, 40
psicólogos, 35 fisioterapeutas e 10
assistentes sociais. As vagas serão
temporárias por seis meses e
podem ser renovadas por mais seis.
Os profissionais serão contratados
para 40 horas. Edital deve ser
publicado em breve. Hoje, a Saúde
fará a convocação de outros 10
enfermeiros, 10 administradores e
farmacêuticos e 12médicos
ortopedistas concursados.

as atualizações, a média móvel
de casos chegou a 741, valor
15,35% menor que o registrado
há duas semanass. A de mortes
está em 13,29, uma queda de
38% em relação ao mesmo pe-
ríodo. A taxa de transmissão do
vírus chegou a 0,93.
A variante predominante na

capital federal continua sendo a
P1, de Manaus. Segundo a se-
cretaria, não há notificação de
nenhum caso da variante india-
na, a Delta, na região. Até o mo-
mento, cinco cepas da doença
foram identificadas noDF, entre
elas, a P2, do Rio de Janeiro, e a
B.1.1.7, do Reino Unido.

Educação
Hoje, começa a vacinação dos

profissionais da rede particular,
do Ensino Fundamental 1. Oito
mil doses de vacinas, entre Jans-
sen e CoronaVac foram destina-
das a esse público. O atendimen-
to será pormeio de lista nominal
enviada à Saúde pela Secretária
de Educação, e ocorrerá das 9h às
17h.Osprofissionais podemveri-
ficar a lista de contemplados no
site do Sindicato dos Professores
em Estabelecimentos Particula-
res de Ensino (Sinproep-DF).
Durante o fim de semana, das

10.885 doses separadas para edu-

cadores da rede pública, 8.425 fo-
ram aplicadas. Apesar do avanço
na imunização, ainda não há um
cronograma definido para o re-
torno total das aulas presenciais.
“O governador vemdizendo, e is-
to está mantido, que o retorno
das aulas será em agosto. Esta-
mos aguardando a chegada de
novas doses para continuar a
imunização desse grupo omais
rápidopossível”, reforçouRocha.
Tambémpresente na coletiva,

o secretáriodeSaúde,OsneiOku-
moto, destacou que o governo
não pode forçar a vacinação e,
por isso, a imunização não será
determinante para que os educa-

dores voltem ou não ao trabalho
presencial. “A vacinação não é
obrigatória. Sobre as pessoas que
não receberam a vacina por op-
ção, se elas podem voltar ao tra-
balho, vai ser avaliado por cada
empregador. Porém, é importan-
te ter consciência”, disse.

Previsões

Até o momento, o GDF não
recebeu uma confirmação de
quantas doses deve receber do
Ministério da Saúde nesta se-
mana. Porém, durante a coleti-
va, Gustavo Rocha reforçou que
o GDF não vai deixar doses pa-

radas e alertou que alguns gru-
pos registram baixa procura.
Das 11 mil doses reservadas pa-
ra rodoviários, por exemplo,
4.337 foram aplicadas. “As vaci-
nas não ficarão paradas. Se não
tomarem, as doses serão aplica-
das em outros grupos”, frisou.
A Secretaria de Mobilidade

foi acionada para checar o mo-
tivo da baixa adesão da catego-
ria. Caso haja o remanejamento
de doses e a chegada de mais
remessas, o GDF espera conse-
guir abaixar a faixa etária con-
templada pela campanha para
47 anos oumenos.
Ontem, 13.867 pessoas foram

vacinadas com a D1 (primeira
dose) e 2.639 com aD2 (segunda
dose). No total, 935 mil pessoas
receberam a primeira dose no
DF e 337mil o reforço. A Janssen
é aplicada em dose única e já foi
administrada em 13.904 pes-
soas, sendo 5.799 ontem. A Jans-
sen é destinada para educadores
e pessoas em situação de rua,
grupo que teve 950 doses da va-
cina norte-americana reserva-
das. O público é atendido, desde
ontem, nos Centros de Referên-
cia Especializado para Popula-
ção em Situação de Rua (Centro
pop) do Plano Piloto e de Tagua-
tinga e no Centro de Referência
Especializado de Assistência So-
cial de Ceilândia (Creas).

Paulo H. Carvalho/Agencia Brasília
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AS INVENÇÕES SÃO, SOBRETUDO,

O RESULTADO DE UM TRABALHO TEIMOSO.

SAMANTA SALLUM

SantosDumont

A disputa
na Esplanada

pelos aeroportos
OMinistério da Infraestrutura (MInfra) acompanhadeperto

as articulações que ocorremnaEsplanada—atémesmocoma
atuaçãode lobistas—pela disputa de terminais aeroportuários.
Na leva, estão vários doCentro-Oeste.Mas a polêmica da vez é a
tentativa de anulação do leilão de concessão de sete aeroportos
naRegiãoNorte, realizado emabril. Omotivo depressão é a
briga pelo terminal de cargas deManaus.Umprocesso de

licitação que começou em2018,mas que a Infraero desistiu de
concluir ao perceber que onegócio não seria bompara aUnião.

Novasmarcas chegamaos
shoppingsPaulOOctavio

São 41 contratos de novas
operações já assinados emais 10 em
negociação, segundo adiantou à

coluna o novo superintendente-geral
de Shoppings das Organizações

PaulOOctavio, GeraldoMello. Todos os espaços
estão sendo locados, são 800 lojas. “Hoje,
temos vários negócios emdesenvolvimento.
Os empresários querem investir, voltar a
trabalhar e gerar empregos”, aponta.

NoBrasília Shopping

As novidades são as lojas
Nação Rubro-negra, Animale, restaurante sino-peruano Cantón, Harmonia do
Churrasco, Restaurante Arábia, quiosque daVivara e quiosque da Life.

Terraço

Estão previstas a reabertura do restaurante GrandeMuralha e as inaugurações
da Pamonha Caipira, Laboratório Exame, lojaMorena Rosa e da nova agência do
BRB, no primeiro piso.

No JK eTaguatingaShopping

Casa do Celular, Rubinho Express,Yours, Alice Salazar, Loja do Flamengo e
Mundial estão entre as novas atrações no JK Shopping. Já oTaguatinga, vem com
Água de Cheiro, Santa Lolla, Imprime Service, Coach e AlterShoes.

Em

giro

samantasallum.df@cbnet.com.br
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R$ 20,7 mi em esporte e lazer
» NÉLIO SOUSA*

C
omoavançodavacinação
e a expectativa da reaber-
turadosespaçospúblicos,
apopulaçãovoltaosolhos

para alguns dos equipamentos
mais prestigiados da capital fede-
ral: os Pontos deEncontroComu-
nitário (PEC) e centros esportivos
comunitários. Desde 2019, o Go-
verno do Distrito Federal (GDF)
destinou quase R$ 14milhões pa-
raa instalaçãoereparosdosPECs,
isso sem falar de R$ 6,7 milhões
destinados à estrutura e serviços
ligados às atividades esportivas.
Nocasodospontos comunitá-

rios, é a própria população que

solicita os equipamentos para as
administrações regionais. Com a
solicitação, os administradores
indicam para a Companhia Ur-
banizadora da Nova Capital (No-
vacap) os locais para implanta-
ção, que também responde pela
zeladoria dos espaços.
Umserviçoquenãopassades-

percebido para quemvê o poten-
cial transformador do esporte na
comunidade, como é o caso do
árbitro de FutebolVictor Augusto
deAraújo.Morador deÁguasCla-
ras, ele está atento aos investi-
mentos. "Essa iniciativa é muito
importante. Nesses espaços, é
possível o desenvolvimento de
atividades esportivas emprojetos

voltados à formação e ao cresci-
mento de crianças e jovens, além
deserumaopçãode lazer.Emais,
acho válido, porque cria um es-
paço de socialização das pessoas
e estimula o desenvolvimento da
infraestrutura da região, contan-
to que se estabeleça ummorador
ou um grupo demoradores res-
ponsáveis pela guarda e conser-
vação desse patrimônio, bem co-
moda organização de atividades,
eventos e uso emgeral", avalia.

Maisequipamentos

Novos campos de futebol sin-
téticosestãoemprocessodecons-
trução nas cidades de Planaltina,
Recanto das Emas, Cruzeiro, Cei-
lândia, Sobradinho II, Brazlândia,
Taguatinga Norte e Gama. Com

medidasde23mx43m,eles terão
cercamento, traves e iluminação
para a segurança e lazer dos
usuários. Ao todo, serão investi-
dos R$ 4 milhões nesses oito
campos. O orçamento é dividi-
do entre recursos vindos da Se-
cretaria de Esportes e Lazer e de
emendas parlamentares de de-
putados distritais.
Ao Correio, a Secretaria de

Estado de Esportes e Lazer (SEL)
informou que esses investimen-
tos têmcomoobjetivo levarmais
saúde e qualidade de vida aos
moradores do DF. Apesar da
pandemia, a pasta não parou e a
ideia é, em breve, disponibilizar
mais projetos para a população.

*Estagiário sob a supervisão
de JulianaOliveira
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Programas previstos

CNPJ/MF Nº 17.344.597/0001-94
NIRE Nº 5330001458-2 2021/06
BB Seguridade Participações S.A.

I. Data, Hora e Local: Às dez horas do dia vinte e seis de março de doismil e vinte e um, na sede da BB Seguridade Participações S.A. (“Companhia” ou“BB Seguridade”), localizada em Brasília, no Setor de Autarquias Norte, Quadra5, Bloco B, 3º andar, Edifício Banco do Brasil, Asa Norte. A reunião ocorreupor videoconferência. II. Composição da Mesa: Conselheiros: Carlos Mottados Santos, Presidente, Mauro Ribeiro Neto, Vice-Presidente, Isabel da SilvaRamos, Arnaldo José Vollet, Bruno Silva Dalcolmo, Cláudio Xavier SeefelderFilho e Márcio Hamilton Ferreira. Secretário: André Francisco Ferreira Adnet.(...) V. Deliberação: O Conselho de Administração aprovou: 1. A propostade remuneração global de administradores (Montante Global), assim como aremuneração dos demais membros estatutários para o período de abril/2021a março/2022, conforme constante do Instrumento Decisório 2021.0044, daSuperintendência de Gente e Gestão, e encaminhou o assunto para deliberaçãoda Assembleia Geral de Acionistas; Registro: O Sr. Márcio Hamilton Ferreira seabsteve de votar nessa matéria. 2. O Relatório Anual de Atividades de AuditoriaInterna (“RAINT”) 2020, incluindo o resultado do trabalho de avaliação doPrograma de Qualidade da Auditoria Interna, e seu posterior encaminhamentoà Controladoria-Geral da União (“CGU”), conforme Instrumento Decisório2021.0045 da Superintendência de Auditoria Interna; (...) VII. Encerramento:Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião da qual foi lavrada apresente ata, que vai assinada por mim, André Francisco Ferreira Adnet,Secretário, pelo Presidente Carlos Motta dos Santos e pelos Conselheiros MauroRibeiro Neto, Isabel da Silva Ramos, Arnaldo José Vollet, Bruno Silva Dalcolmo,Cláudio Xavier Seefelder Filho e Márcio Hamilton Ferreira. ESTE DOCUMENTOÉ PARTE TRANSCRITA DO LIVRO 5 FOLHAS 13 A 15. Brasília, 26 de marçode 2021. Carlos Motta dos Santos - Presidente. A Junta Comercial, Industriale Serviços do Distrito Federal certificou o registro em 02/06/2021 sob onº 1694049 – Maxmiliam Patriota Carneiro – Secretário-Geral....

Extrato da Ata da Reunião Ordinária do
Conselho de Administração Realizada em 26 de
Março de 2021

CNPJ/MF Nº 17.344.597/0001-94
NIRE Nº 5330001458-2
BB Seguridade Participações S.A.

2021/07
I. Data, Hora e Local: Às dezenove horas do dia vinte e sete demarço de dois mil e vinte e um, na sede da BB Seguridade ParticipaçõesS.A. (“Companhia” ou “BB Seguridade”), localizada em Brasília, no Setorde Autarquias Norte, Quadra 5, Bloco B, 3º andar, Edifício Banco do Brasil,Asa Norte. A reunião ocorreu virtualmente, por meio de correio eletrônico. II.Composição da Mesa: Conselheiros: Carlos Motta dos Santos, Presidente,Mauro Ribeiro Neto, Vice-Presidente, Isabel da Silva Ramos,Arnaldo José Vollet,Bruno Silva Dalcolmo, Cláudio Xavier Seefelder Filho e Márcio Hamilton Ferreira.Secretário: André Francisco Ferreira Adnet. (...) V. Deliberação: O Conselho deAdministração aprovou: (...) 2. A convocação da Assembleia Geral Ordinária eExtraordinária da BB Seguridade, conforme Edital de Convocação e Proposta daAdministração, com a inclusão do item “IX- deliberar sobre a proposta de criaçãodo Programa de Matching para membros da Diretoria” na ordem do dia, emacordo com o Instrumento Decisório 2021.0070, da Superintendência de GestãoSocietária. VII. Encerramento: Nada mais havendo a tratar, foi encerrada areunião da qual foi lavrada a presente ata, que vai assinada por mim, AndréFrancisco Ferreira Adnet, Secretário, pelo Presidente Carlos Motta dos Santose pelos Conselheiros Mauro Ribeiro Neto, Isabel da Silva Ramos, Arnaldo JoséVollet, Bruno Silva Dalcolmo, Cláudio Xavier Seefelder Filho e Márcio HamiltonFerreira. ESTE DOCUMENTO É PARTE TRANSCRITA DO LIVRO 5 FOLHAS16 A 17. Brasília, 27 de março de 2021. Carlos Motta dos Santos - Presidente.A Junta Comercial, Industrial e Serviços do Distrito Federal certificou oregistro em 02/06/2021 sob o nº 1694050 – Maxmiliam Patriota Carneiro –Secretário-Geral....

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária do
Conselho de Administração Realizada em 27 de
Março de 2021 SANEAMENTO DE GOIÁS S.A. - SANEAGOAVISO DE LICITAÇÃO

Alienação, na Modalidade Similar ao Leilão n° 002/2021Processo: 21107/2015 ---- SaneagoCritério de Julgamento: MAIOR OFERTA DE PREÇOObjeto: ALIENAÇÃO, NA MODALIDADE SIMILAR AO LEILÃO, SOB O CRITÉRIO
DE MAIOR OFERTA DE PREÇO, DE UMA GLEBA DE TERRAS SITUADA
NA FAZENDA VARGEM BONITA, MUNICÍPIO DE SENADOR CANEDO,
DEVIDAMENTE REGISTRADA PERANTE A SERVENTIA DE REGISTRO DE
IMÓVEIS, TÍTULOS E DOCUMENTOS E CIVIL DAS PESSOAS JURÍDICAS DE
SENADOR CANEDO, SOB A MATRÍCULA Nº 31.622., conforme disposições
fixadas no Edital e Anexos.
O certame será realizado pela Leiloeira oficial credenciada, exclusivamente de
forma eletrônica, por meio do site www.leiloesbrasil.com.br
Os interessados em participar do Certame deverão se cadastrar antecipadamente,
em até 24 (vinte e quatro) horas antes da data do Certame, no site da Leiloeira
oficial credenciada (www.leiloesbrasil.com.br) para obter o login e senha para
habilitação e poder realizar os lances online, os quais poderão ser antecipados.Data e Hora da Disputa de Lances do Certame:::: 10/08/2021 às 11:00h
O edital e anexos encontram-se à disposição dos interessados no site: www.
saneago.com.br

Goiânia, 24 de junho de 2021.
Victor Leandro Arantes Chaves

Superintendência de Licitações e Aquisições

Educador Esportivo Voluntário

Dará suporte de transporte e
alimentação, de R$ 37,00, aos
profissionais que desejarem auxiliar
cidadãos a praticarem esportes
gratuitamente. Cada educador
voluntário receberá o valor estimado
mensal de R$ 740,00, totalizando R$ 2
milhões em investimentos.

Vestindo o Esporte

O uso de um uniforme transmite
organização, padronização e
segurança. Assim, a ideia é distribuir,
gratuitamente, kits de uniformes para
projetos esportivos do DF.

Esporte nas ruas

Prevê a distribuição demateriais
esportivos para as administrações

regionais e instituições sem fins
lucrativos. Já foram entreguesmais
de 1.000mil itens, entre bolas,
troféus, redes, medalhas.

JovemCandango

Pormeio de atividades teóricas e
práticas, 8 mil jovens, de 14 a 18 anos,
receberão formação técnico-
profissional como aprendizes.

Inscrições

ASEL informouque as inscrições
para o projeto Educador Esportivo
Voluntário estão abertas até amanhã.
Lembrando que, emvirtude da
pandemia, é recomendado, nas
práticas esportivas, sempre fazer
uso demáscara, álcool emgel e
manter o distanciamento social
mesmonos locais públicos.

Empresafrancesa

ASBPorto Seco, que ganhouo
terminal deManaus em2018, não se
conformacomaanulaçãodoprocessona
época e a realizaçãodeumnovo, que tem
comovencedor, agora, aVinci Airports,
umaempresa francesa.

Centro-Oeste

OaeroportodeBrasília nãopassou
por essas turbulências.Ogrupo
Inframérica ganhoua licitação em
2012 e temcontrato até 2037.Mas
diversos aeroportosnoCentro-Oeste
entraramnas rodadas recentes de
leilão.Ospróximos serãoosde
CampoGrande,Corumbáeo
Internacional dePontaPorã.Ode
Goiânia foi leiloadoneste anona
mesma rodadadodeManaus.

Congonhase
SantosDumont

Oministro afirmaquea 7ª rodadade
leilões,“cujos estudosnoTCUestão
adiantados”, temprevisãopara ocorrer no
primeiro semestre doanoque vem.E
estãona lista SantosDumont (RJ) e
Congonhas (SP). “Vamos terminar o ano
de2022 alcançandoanossametade
conseguir R$ 260bilhõesde
investimentos”, destaca.

STF eTCU
“Estamos coma razão e defendendoo
interesse público. Estamos comobom

direito donosso lado.Não épor outra razão
que oministro Fux decidiu pelo nosso
lado, não é por outra razão que o
STF e oTCUestão donosso lado.

Sempre agimos com transparência”,
enfatizou oministro.

Crise na Smart Fit
PendênciasdaSmartFit emBrasíliapodem

derrubarovalordasaçõesdaempresanaaberturade
capital agendadapara julhonaB3.A redenacional
esperavenderospapéisporcercadeR$22,50e

arrecadaratéR$2,2bilhões.Masos sóciosnacapital
federal, que respondempor8%do faturamento total,
solicitaramaoJudiciárioobloqueiodepartedasações
queserãoofertadas.Alegamque foramimpedidosde
retirar lucrodaempresapormuitosanos.Pediram
aindaqueaCVMsejacolocadaapardasituação.

Reação
doministro

Nasúltimas semanas, a área
técnicadoMInfranotouapressão
aumentar noCongressoNacional

emdiferentes bancadas
parlamentares. E oministro
Tarcísio deFreitas reagiu,

engrossouo tom.

Michel Filho/Agência O Globo - 15/10/12 Monique Renne/CB/D.A Press - 10/3/10

Arquivo Pessoal

M
ar
ce
llo

Ca
sa
lJ
rA
gê
nc
ia
Br
as
il
-3
0/
3/
20



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, terça-feira, 29 de junhode 2021 • Cidades • 19

Vagas da
semana

Cadidatos têmdiversasoportunidadesde
inscriçõesentreosmesesde julhoeagosto

OPORTUNIDADES

PAPO DE CONCURSEIRO

MARIANA FERNANDES marianafernandes.df@cbnet.com.br

Acompanheasnotíciasdeconcursosem blogs.correiobraziliense.com.br/papodeconcurseiro

INSS confirma
necessidade
de concurso

O Instituto Nacional do Seguro Social (INSS) confirmou a solicitação
de 7.575 vagas para abertura de novo certame. Do total de chances
pleiteadas, 6.004 são para o cargo de técnico e 1.571 para analistas.
Atualmente, as remunerações oferecidas pelo órgão variam entre

R$5.186,79 e R$7.659,87.
Segundo Rogério Souza, diretor de gestão de pessoas e administração
do INSS, a abertura do concurso é importante para a substituição dos

trêsmil temporários (militares e civis aposentados) que foram
admitidos ano passado, cujos contratos vencem ao final deste ano,
além das aposentadorias de servidores que recebem abono de
permanência, previstas para acontecer nomesmo prazo.

O último concurso do INSS foi realizado em 2015 e ofereceu cargos
para analista e técnico do seguro social. O Cebraspe foi o organizador.
Ao todo, foram 1.087.804 inscritos e os salários na época eramde

R$ 4.886,87 e R$ 7.496,09, com lotação em todo o Brasil.

CRNda 1ª Região abre vagas
OConselhoRegionaldeNutricionistasda1ªRegião (CRN1), nas regiõesdo

DistritoFederal,Goiás,MatoGrossoeTocantins, abriu concursocomcincovagas
imediatas, alémde formaçãodecadastrode reserva, paraosníveismédioe superior.

As chances sãoparanutricionistas fiscais, nutricionistas assessores técnicos e
auxiliares administrativos.Os salários variamentreR$2.045,69eR$3.394,25. As
inscrições estãoabertas e seguematéodia 8deagosto, pelo sitedabanca Iades.

Certames

Nova universidade doDF
pode gerar concursos

A criação daUniversidade do
Distrito Federal (UnDF) foi aprovada
na Câmara Legislativa doDistrito
Federal e, se efetivada, pode garantir
novos concursos para a capital federal.
Com a aprovação parlamentar, o
projeto segue agora para sanção
governamental. Uma vez promulgada
a lei, a UnDF será regulamentada por
decreto do governador e
definitivamente criada.
De acordo com a Fundação

Universidade Aberta doDF, será
fundamental a ampliação do quadro
de profissionais aptos para atuaremno
novo espaço. Por isso, o executivo
enviará à CLDF tambémo projeto de
lei referente à criação da carreira de
magistério superior. Após a efetiva
autorização pelo Legislativo, o governo
local promoverá concurso público
para o preenchimento desses cargos.

4.480 vagas no
Banco do Brasil

O Banco do Brasil divulgou edital
da nova seleção para escriturários.
São 4.480 vagas efetivas e temporárias
distribuídas pelo Brasil. Para o
Distrito Federal, são reservadas 605
chances, sendo 125 para a
especialidade de agente comercial e
480 para agente de tecnologia. As
inscrições seguem abertas até 28 de
julho no site da banca Cesgranrio. O
salário inicial é de R$ 3.022,37.

Gabaritos do Depen
Candidatos ao concurso do

Departamento Penitenciário Nacional,
com 309 vagas, terão acesso ao
gabarito oficial preliminar das provas
objetivas e do padrão preliminar de
respostas da prova discursiva a partir
das 19h de hoje, no site do Cebraspe.
Os exames foram aplicados no último
domingo, emdiversas capitais e noDF.
O período para a interposição de
recursos será entre 10h de 30 de junho
até às 18h de 1º de julho de 2021. Já a
divulgação do resultado final está
prevista para 19 de julho.

Ibama quer 2.311 vagas
O Instituto Brasileiro do Meio

Ambiente e dos Recursos Naturais
Renováveis (Ibama) solicitou o
provimento, por meio de concurso
de 2.311 cargos, sendo 970 de
analista ambiental, 336 de analista
administrativo e 1.005 de técnico
administrativo. Recentemente, o
vice-presidente Hamilton Mourão
falou sobre a necessidade de um
novo certame. Segundo ele, o
concurso é necessário para garantir
efetivo na contenção do
desmatamento ilegal na Amazônia.

Saúde doDF temaval para
nova seleção

A Secretaria de Saúde doDF está
autorizada a realizar nova seleção
pública visando à formação de banco
de cadastro com 435 profissionais de
nível superior e técnico para atuação
no combate à pandemia de covid-19.
As contratações serão temporárias,
pelo período inicial de 12 meses. O
quantitativo será distribuído da
seguinte forma: 50médicos; 70
enfermeiros; 100 técnicos em
enfermagem; 80 auxiliares padioleiros;
50 técnicosmotoristas; 85 especialistas
em saúde, sendo 35 fisioterapeutas, 40
psicólogos e 10 assistentes sociais.

Cresceexpectativapor
novoeditaldaEducação
Aexpectativadeumnovoedital

daSecretariadeEducaçãodoDF
crescecadadiamais.Ontem,o
órgãorecebeuaautorizaçãopara
abrirumprocessoseletivo
simplificadoparaacontratação
temporáriadeprofessores
substitutos.Ascontratações serão
paraoano letivode2022,podendo
serprorrogadopara 2023.Paraa
realizaçãodaseleção, aEconomia
delegoucompetênciaaosecretário
deEducação,LeandroCruz.

A
semana inicia commais
de 11.000 vagas abertas
em concursos públicos
espalhados por todo o

país. Há chances na carreira ban-
cária, judiciária, militar e várias
outras.Dentre os destaques estão
os concursos do Banco do Brasil,
das Polícias Militar do Piauí e de
Minas Gerais e também diversas
chances para as Forças Armadas.

No Distrito Federal, há vagas
no Conselho Regional de Nutri-
cionistas, que tem sede na capi-
tal, e também200 chances para o
Banco de Brasília (BRB). Para
quempreferir, Goiás também re-
serva boas oportunidades como
20 vagas no Conselho Regional
de Odontologia e outras 47 na
Defensoria Pública do Estado.
Confira a lista completa!

Banco do Brasil

O Banco do Brasil abriu edital de
novo concurso público com 4.480
vagas para a carreira administrativa,
no cargo de escriturário. O salário
inicial é de R$ 3.022,37. As inscrições
estão abertas e podem ser feitas até o
dia 28 de julho pelo site
https://www.cesgranrio.org.br/concurs
os/. O valor da inscrição é de R$38,00.

CRN1

O Conselho Regional de Nutricionistas
1ª Região (CRN1), nas regiões do
Distrito Federal, Goiás, Mato Grosso e
Tocantins, oferta cinco vagas
imediatas e formação de cadastro de
reserva para os níveis médio e
superior. O período de inscrições ficará
aberto até o dia 8 de agosto, pelo site
da banca Iades:
http://www.iades.com.br.

Exército

Confira os editais de concurso
destinados à matrícula no Curso de
Formação de Oficiais do Serviço de
Saúde, Quadro Complementar e de
Capelães Militares, somando 170
vagas. Os interessados em participar
devem realizar inscrição no site
www.esfcex.eb.mil.br até o dia 4 de
agosto.

CRO-GO

O Conselho Regional de Odontologia
de Goiás (CRO-GO) oferece 20 vagas.
As oportunidades são para advogados,
com lotação em Goiânia. As inscrições
podem ser feitas pelo site do Instituto
Quadrix (http://www.quadrix.org.br/)
até 23h59 do dia 10 de agosto. A taxa
de participação custa R$ 65.

PMMG

A Polícia Militar de Minas Gerais
(PMMG) abriu concurso para soldados!
Estão abertas 1.653 para a função, que
requer nível superior em qualquer
área. As inscrições poderão ser feitas
até o dia 14 de julho, unicamente
pelo site da instituição
(https://www.policiamilitar.mg.gov.br/).
A taxa de participação é de R$ 92,62.

TJPR

O Tribunal de Justiça do Paraná (TJPR)
para juízes substitutos oferece 12 vagas
imediatas no cargo, que exige
graduação em direito e pelo menos três
anos de experiência com atividades
jurídicas. Os contratados receberão
salário inicial no valor de R$28.884,20.
As inscrições deverão ser feitas pelo da
Fundação Getúlio Vargas (FGV), até 14
de julho. Acesse:
https://conhecimento.fgv.br/concursos/.

PMPI

A Polícia Militar do Piauí (PMPI) oferece
690 vagas, sendo 650 para soldados e
40 para oficiais. Os contratados
receberão remuneração de R$ 3.470 a
R$ 6.140. As inscrições serão aceitas de
25 de junho a 27 de julho, unicamente
pelo site da banca Nucepe
(https://nucepe.uespi.br/).

CRQ-20

O Conselho Regional de Química da 20ª
Região (CRQ-20), no Mato Grosso do
Sul, oferece 60 vagas temporárias para
profissionais de nível médio e nível
técnico. Os contratados atuarão em
Campo Grande e receberão
remuneraçãomensal no valor de
R$2.112, para jornada semanal de 40
horas. As inscrições são aceitas pelo site
do Instituto Quadrix
(http://www.quadrix.org.br/), até às
23h59 do dia 12 de julho.

DPE-GO

A Defensoria Pública-Geral do Estado de
Goiás (DPE-GO) oferece 47 vagas para
cargos da terceira categoria da carreira
de defensor. As inscrições ficarão
abertas no período das 10h de 5
de julho até as 14h de 6 de agosto,
por meio do site da FCC
(https://www.concursosfcc.com.br/
concursos/).

PGEPB

A Procuradoria Geral do Estado da
Paraíba (PGE PB) oferece 12 vagas
imediatas e efetivas para a carreira. Os
profissionais contratados receberão
ganho inicial de R$ 15.765,06. As
inscrições podem ser feitas pelo site do
organizador, Cebraspe

(https://www.cebraspe.org.br/concursos).
O período será encerrado às 18h
de 15 de julho. A taxa de participação
é de R$ 280.

PCAL

A Polícia Civil de Alagoas (PCAL) oferece
500 vagas para as carreiras de escrivão
e agente. Os contratados receberão
ganhosmensais de R$ 3.971,76. O
período de inscrições ficará aberto das
10h de 7 de junho às 18h de 12 de julho,
somente pelo
(https://www.cebraspe.org.br/concursos).

Marinha

AMarinha divulgou edital para o
quadro complementar de oficiais. São 12
chances para oficiais fuzileiros, oficiais
intendentes e oficiais da armada. As
inscrições estarão abertas no período de
19 de julho a 31 de julho, por meio do
site da Marinha
(http://www.ingressonamarinha.mar.mi
l.br/). A taxa é de R$ 130.

PCCE

A Polícia Civil do Estado do Ceará (PCCE)
oferece 1.500 vagas para escrivães e
inspetores. Do número total de
oportunidades, 500 são para provimento
imediato e 1.000 para formação de
cadastro de reserva. As inscrições
podem ser feitas pelo da banca Idecan
(https://concurso.idecan.org.br/),
até 19 de julho.

Pefoce

O concurso público da Perícia Forense
do Estado do Ceará (Pefoce) oferece 510
vagas imediatas para o nível superior. A
remuneração varia de R$ 3.629,72 até
R$ 10.125,89. As inscrições ficarão
abertas até o dia 8 de julho, pelo
site da banca Idecan
(https://concurso.idecan.org.br/).

Sefaz-ES

A Secretaria de Estado da Fazenda do
Espírito Santo (Sefaz-ES) oferta 150
vagas. As chances são para profissionais
com nível superior em qualquer área e
os aprovados receberão salário inicial de
R$12.492,19 para carga horária semanal
de 40 horas. As inscrições serão
recebidas pelo site da banca Fundação

Getúlio Vargas (FGV), das 16h de 31 de
maio às 16h de 5 de julho. Acesse:
https://conhecimento.fgv.br/concursos/.

Polícia Penal deAlagoas

A Polícia Penal de Alagoas abriu 300
vagas imediatas para o cargo de policial
penal, com ganhos iniciais no valor de
R$3.800. As inscrições serão aceitas
pelo site do Cebraspe
(https://www.cebraspe.org.br/concursos)
até as 18h do dia 2 de julho.

Tribunal de Justiça deGoiás

São 52 vagas para o cargo de juiz
substituto. A remuneração inicial é de
R$28.884,25. Os interessados em
participar da seleção devem realizar as
inscrições até o dia 12 de julho, no site
Fundação Carlos Chagas. Acesse:
https://www.concursosfcc.com.br/.

Engenheiros daMarinha

São 25 vagas para o Corpo de
Engenheiros da Marinha (CEM). As
chances são para homens emulheres
de até 36 anos com ensino superior
completo nas áreas requisitadas. As
inscrições poderão ser feitas pelo portal
da Marinha de 19 a 31 de julho:
https://www.inscricao.marinha.mil.br/.

BRB

O Banco de Brasília (BRB) divulgou o
novo edital de concurso público com
200 vagas para o cargo de analista de
tecnologia da informação. São 100
vagas para contratação imediata, além
de mais 100 para formação de cadastro
reserva. O salário é de R$ 8.142,00 e a
carga horária é de seis horas diárias (30
horas semanais). As inscrições irão de
30 de maio a 15 de julho. Acesse:
http://www.iades.com.br.

Crefito-5

O novo processo seletivo do Conselho de
Fisioterapia e Terapia Ocupacional da 5ª
Região (Crefito-5), do estado do Rio
Grande do Sul, contrata
temporariamente um profissional para o
cargo de analista de sistemas. A
remuneração é de R$ 6.891,70. As
inscrições devem ser feitas até às 18h de
29 de julho, na internet. Mais
informações em: https://crefito5.org.br/.

Fernando Lopes/CB/D.A Press - 27/4/13

Ed Alves/CB/D.A Press - 14/9/20

Ed Alves/CB/D.A Press - 3/3/21
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EEuurroocancelados

Três jogadores eleitos melhores do mundo e um jovem astro com potencial para ser eleito número 1
estão fora do principal torneio de seleções do Velho Continente. Modic e Mbappé são as novas vítimas

»VACINA

Líder das pesquisas da vacina
AstraZeneca contra a covid-
19, emOxford, Sara Gilbert foi
aplaudida de pé, ontem, no
Grand SlamdeWimbledon.

»FLAMENGO

Adiretoriaabriunegociação
comoChelsea, da Inglaterra,
peloempréstimodoatacante
Kenedy.Ex-Flu, ele chegariaao
Fla comopçãodecompra.

»CORINTHIANS

O clássico contra o São Paulo
devemarcar a despedida do
zagueiro Jemerson do Timão.
O contrato expira quarta-feira
e não há verba paramantê-lo.

»GAMA

OGama trocou de técnico pela
terceira vez na Série D. Depois
de Ricardo Colbachini e de
AdaíltonMartins, que seguirá
no clube, a diretoria anunciou,
ontem,Marcelo Caranhato.

Argentina e Brasil só se encontram na final

Sábado

País de Gales 0 x 4 Dinamarca

Itália 2 x 1 Áustria

Domingo

Holanda 0 x 2 República Tcheca

Bélgica 1 x 0 Portugal

Ontem

Croácia 3 x 5 Espanha

França 3 (4) x 3 (5) Suíça

Hoje

1133hh Inglaterra x Alemanha

1166hh Suécia x Ucrânia

OITAVASDEFINAL

Franck Fife/CB/D.A PressJonathan Nackstrand/AFP Thanassis Stavrakis/AFP Kirill Kudryavavtsev/AFP

MARCOS PAULO LIMA

A
comemoração dos 60 anos
da Eurocopa será lembra-
da comoaquela quederru-
bou o mito dos super-he-

róis. Dos quatro jogadores eleitos
melhores do mundo nos últimos
13 anos, três estão eliminados do
torneio. Atual número 1, Lewan-
dowski foi incapaz de colocar a ca-
pa e impedir a queda da Polônia
na fase de grupos. Pentacampeão
do prêmio individual, Cristiano
Ronaldo não evitou o adeus do
atual campeão Portugal no do-
mingo contra aBélgica.Ontem, foi
a vezdeLukaModric, vencedordo
FifaTheBest edaBoladeOuroem
2018, fracassar na tentativa de
manter aCroácianacompetição.
Deu ruimpara trêsmelhores do

mundo e um jovem atacante can-
didatíssimo a conquistá-lo. Kylian

Mbappé, 22 anos, virou vilão da
eliminação da França nos pênaltis
contra a Suíça em um dia de jogos
épicos pelas oitavas de final. Os al-
gozes dos atuais campeões da Co-
pa doMundo começaramperden-
do com um gol de Seferovic. Na
etapa final, Lloris defendeu pênalti
e inicoua reação.Dois golsdeBen-
zema e uma obra-prima de Pogba
decretaram a virada. Resiliente, a
Suíça reagiu novamente com Sefe-
roviceosalvadorGravanovic.
A França sentiu o golpe. Foi

incapaz de vencer na prorroga-
ção e recebeu duro castigo. Nove
das 10 cobranças terminaram no
fundo da rede. Mbappé foi a ex-
ceção. O último batedor viu Som-
mer saltar para o canto direito e
calar a torcida gaulesa em Buca-
resti, na Romênia. Nem o goleiro
Sommer acreditou. Com os olhos
esbugalhados, aguardou o apito

final do árbitro para ser abraçado
pelos companheiros. Ele achou
que havia se adiantado e Mba-
ppé cobraria novamente.
Enquanto do técnico Didier

Deschamps exibia um sorriso
amarelo na tentativa de manter a
pose de campeão da Copa e atual
vice da Euro, Mbappé amargava
cena rarana temporada. Até então,
ele havia cobrado sete pênaltis em
2020/2021 com a camisa do Paris

Saint-Germain e convertido todos.
Errou apenas um na temporada
inteira, justamenteodeontem,en-
cerrandoo sonhodo tetra da Fran-
çanestaediçãodaEurocopa.
Na outra partida épica de on-

tem, a Croácia, de Modric, saiu na
frente, tomou a virada de 3 x 1,
empatou por 3 x 3 no tempo nor-
mal, mas não suportou o ímpeto
da Fúria na prorrogação e despe-
diu-sederrotadapor5 x3.

Comas eliminações deModric,
Mbappé, Cristiano Ronaldo e
Lewandowski, a corrida pelo prê-
mio de melhor do mundo vira in-
cógnita. Não houve protagonista
na Liga dos Campeões. Como a
Euro pesa, há caminho aberto, por
exemplo, para De Bruyne, que le-
vou o Manchester City ao vice na
Champions e avançou às quartas
com a Bélgica. Neymar e Messi
disputam a Copa América, mas o
torneio está longe de atrair a aten-
ção dos jurados no momento em
que rola aEurocopa.
Protagonistas do jogo mais

aguardado das oitavas, hoje, às
13h, em Wembley, Inglaterra e
Alemanha não contam com joga-
dores fora de série no elenco.
Muito menos Suécia e Ucrânia,
adversários às 16h. Omundo pro-
cura um novo número 1. O sus-
pense continuará no ar...

MODRICCroácia, eliminada pela Espanha MBAPPÉFRANÇA, eliminada pela Suíça CRISTIANO RONALDOPORTUGAL, eliminado pela Bélgica LEWANDOWSKIPolônia, caiu na fase de grupos
“Muito difícil virar a página. A tristeza é imensa.

Sinto muito por essa penalidade”
MMbbaappppéé,, atacante da França

“Mantenha a cabeça erguida, Kylian. Amanhã é
o primeiro dia de uma nova jornada”

PPeelléé,, o Rei

SSeexxttaa--ffeeiirraa

1188hh Peru x Paraguai

2211hh Brasil x Chile

SSáábbaaddoo

1199hh Uruguai x Colômbia

2222hh Argentina x Equador

QUARTASDEFINAL
Ao contrário da edição de

2019 da Copa América, há pos-
sibilidade de uma final dos so-
nhos entre Argentina e Brasil
no Maracanã, em 10 de julho.
Com as confirmações do pri-
meiro lugar das duas seleções
na fase de grupos depois da vi-
tória da seleção portenha por
4 x 1 sobre a Bolívia, ontem, na
Arena Pantanal, em Cuiabá, os
favoritos ao título ficaram em
chaves diferentes e só se en-
contrarão em uma possível de-
cisão do título.
Por sinal, isso não acontece

desde 2007, quando o Brasil
conquistou a Copa América pela
segunda vez consecutiva contra
o maior rival. Havia levado a ta-
ça em 2004. Uruguai e Paraguai
protagonizaram a decisão de

Messi confirma primeiro lugar dos bicampeõesmundiais e evita clássico precoce

Comosdois gols de ontem,Messi é o artilheiro isolado com três gols

2011. A Argentina foi vice em
2015 e 2016 diante do Chile. Na
última edição, o Brasil superou o
Peru, noMaracanã.
As quartas de final da Copa

América começarão nesta sexta
com o duelo entre Peru e Para-

guai, às 18h, no Olímpico, em
Goiânia. O vencedor terá pela
frente Brasil ou Chile, que duela-
rão às 21h, no Nilton Santos, no
Rio. As duas seleções conquista-
ram as últimas três edições do
torneio continental.
No sábado, o Uruguai medirá

forças com a Colômbia, às 19h,
no Mané Garrincha, em Brasília.
O sobrevivente cruzará nas se-
mifinais com Argentina ou
Equador. As duas seleções tam-
bém se enfrentarão no sábado,
às 22h, emGoiânia.
Com os dois gols de ontem,

Messi chegou a três no torneio e
lidera a artilharia. Papu Gomez e
Lautaro Martínez completaram
a goleada sobre a Bolívia, uma
das duas seleções eliminadas. A
outra despachada é aVenezuela.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

Amanhã

1166hh Fluminense x Athletico-PR

1166hh Fortaleza x Chapecoense

1199hh Internacional x Palmeiras

1199hh Bahia x América-MG

2200hh3300 Santos x Sport

2211hh3300 Juventude x Grêmio

2211hh3300 Corinthians x São Paulo

Quinta-feira

1166hh Bragantino x Ceará

1199hh Atlético-MG x Atlético-GO

2200hh3300 Cuiabá x Flamengo

8
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a
d
a
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PP JJ VV SSGG
1. Bragantino 17 7 5 8
2. Athletico-PR 13 6 4 5
3. Palmeiras 13 7 4 4
4. Fortaleza 12 7 3 5
5. Bahia 11 7 3 3
6. Santos 11 7 3 2
7. Atlético-GO 10 6 3 2
8. Atlético-MG 10 7 3 -1
9. Fluminense 10 7 2 1
10. Flamengo 9 5 3 2
11. Corinthians 9 7 2 0
12. Ceará 9 7 2 -1
13. Internacional 9 7 2 -3
14. Juventude 9 7 2 -4
15. Sport 5 7 1 -3
16. Cuiabá 4 5 0 -1
17. São Paulo 4 7 0 -5
18. Chapecoense 4 7 0 -6
19. América-MG 3 7 0 -5
20. Grêmio 2 5 0 -3 Re
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua míngua em
Peixes.A normalização do
sofrimento está arraigada em
nossa humanidade, e isso
cria problemas artificiais que
roubam nosso tempo,
obstaculizando o regozijo
alegre com que poderíamos,
ou deveríamos, existir. Tanto
é assim que,ao conversarmos
com outras pessoas, se o
tema é o sofrimento, isso
produz extroversão e
despudor, todo mundo expõe
sem censura o que lhes
acontece, ou os problemas de
seus conhecidos, num frenesi
tal que chega a parecer que
as pessoas competem para
ver quem sofre mais, quem
sofre melhor. Porém, se o
tema é a experiência da
alegria e do regozijo, as
reações são discretas, ou
hipócritas, com o oculto
desejo de que isso acabe
logo, porque, de fato, não
estaríamos aqui para ser
alegres, mas para sofrer. Não
se trata de vivermos como se
nada sofrido acontecesse,
mas de não fazer do
sofrimento o tema
principal da vida.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Tome distância de tudo e de todos
para observar com imparcialidade o
curso dos eventos. A palavra
imparcialidade ocupa um lugar de
destaque neste momento, porque
não se trata de apoiar uns em
contra de outros. Equilíbrio.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Chega uma hora em que a paciência
acaba e se torna necessário colocar
um ponto final nas questões que
atazanam, que nemmesmo saem
do lugar ou evoluem num ou noutro
sentido. Sua alma não nasceu para
ficar estacionada.

LEÃO
22/07 a 22/08

Realizar os sonhos ou ficar
sonhando? Uma coisa é certa, o
primeiro passo para a realização
dos sonhos é despertar e observar
os recursos disponíveis para, em
seguida, se lançar à louca aventura
de tentar uma e outra vez.

TOURO
21/04 a 20/05

Faça um pouco de política, porque
este momento traz à mesa
interesses discordantes, que
precisam encontrar um ponto em
comum, já que ninguém abrirá mão
de suas prerrogativas. Há de haver
lugar para todos.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Umamovimentação maior de
tudo não significa avanço algum.
Isso só acontecerá se você tiver
um plano e organizar a dinâmica
existente de acordo com esse. Se
não tiver um plano, a tendência
é dispersão.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Quando os adversários ficam
evidentes, a primeira reação é de
desgosto, mas se você a superar,
logo perceberá a vantagem de ter
na mira as pessoas que se
converteram em suas adversárias.
Ponha elas na mira.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Procure fazer coisas que agradem a
audiência. Nem sempre será bom
jogar para a plateia, mas tampouco
seria sábio que você dispensasse
sumariamente o interesse a respeito
das reações e comentários
das pessoas.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Aquilo que você tem não é tão
valioso quanto tudo aquilo que você
pode ainda conquistar. Não se
nasce entre o céu e a terra para
estacionar em algumas realizações,
sempre haverá mais aventuras
para se lançar.

LIBRA
23/09 a 22/10

Omomento encerra inúmeras
potencialidades, mas que estão
todas ocultas sob a camada da
banalidade cotidiana e, por isso, são
difíceis de perceber quando você
continua no modo automático do
dia a dia. Abra os olhos.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Amplie seus pontos de vista, se
atreva a enxergar as coisas como as
pessoas que você detesta as veem.
Isso fará com que, por um instante
ao menos, você consiga estabelecer
uma relação de empatia que amplia
o entendimento.

PEIXES
20/02 a 20/03

Tome as iniciativas pertinentes a
cada caso, se lance à experiência,
este é ummomento de ação. Evite
ficar contemplando a realidade
como se dessa fosse emergir
magicamente seu destino.
Tudo é ação.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Um pouco de alívio dos tormentos e
perrengues, isso é fundamental. Por
que não agora? Neste momento,
com certeza, você encontrará mais
chances para que essa celebração
aconteça sem tropeços.
Em frente.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

NOMATO
flores secas, frescas, partidas,
inteiras
passambandos
passam rápidos
passamdevagarinho
periquitos

borboletas
zangão sozinho
fruta sucupira
caindodopé

Bic Prado

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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ARTESPLÁSTICAS

Investigaçõespictóricas

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» NAHIMA MACIEL

T
aigo Meireles passou os últi-
mos anos trabalhando em um
projeto no qual investiga técni-
cas de pintura e linguagens.

Isolado num sítio próximo a Ceilân-
dia, onde construiu um ateliê, o pin-
tor se concentrou na produção de
mais de 40 obras do projeto Écran. É
desse conjunto que sai Imago, expo-
sição com 34 pinturas em cartaz no
Centro Cultural Banco do Brasil
(CCBB) a partir de hoje. “Com essa
coisa de morar no sítio eu já estava
isolado, foi ummomento de produ-
ção muito intensa para mim essa
pandemia. Deixei de sair totalmente
e isso rendeumuito, produzi duas ex-
posições neste período”, contaTaigo.
Com curadoria de Agnaldo Faria,

Imago é uma pincelada em tudo que
Taigo produziu nos dois últimos anos.
“ÉumacontinuidadedoprojetoÉcran,
onde expandi todas as temáticas que
já tinha explorado e as técnicas tam-
bém. Consegui trabalhar tudo quanto
é recurso pictórico nessa série e é um
trabalho que surge de uma espécie de
conflito intelectual entre tradição e
contemporaneidade”, avisa.
Nas telas, o artista resgata temas

da história da arte, faz dezenas de
citações, diretas e indiretas, e até
versões de obras, seja evocando
uma composição, seja recuperando
uma postura ou uma temática tra-
dicional da história da arte. “É uma
reflexão sobre a imagem no mundo
contemporâneo a partir de uma co-
lisão entre as imagens da tradição e
os excessos contemporâneos, a hi-

perexposição, a sobreposição de
imagens. É desse conflito que eu
resgato certos conteúdos para a
pintura”, explica Taigo.
Além do aspecto temático e nar-

rativo, o pintor também mergulha
na experiência com as técnicas e o
faz, eventualmente, até de maneira
subversiva, misturando modos tra-
dicionais de pintar com cortes, so-
breposições, velaturas, emplastros
e transparências. As imagens e a
narrativa, ele explica, são importan-
tes, mas o interesse maior de Taigo
repousa no exercício da pintura e
na exploração da linguagem.
Diante do excesso de imagens do

mundo contemporâneo, o artista se
pergunta se a pintura ainda pode in-
vestigar e propor questões. “E eu sinto
que sim,mesmodiante de ummundo
de absoluto excesso de exposição às
imagens, a pintura ainda possui po-
tência e força para propor. Isso, para
mim, é incrível, é uma força que me
move no sentido de praticar uma téc-
nica, praticar a pintura nummundo
vertiginosamente poluído por ima-
gens de todo tipo”, garante..

IMAGO–PINTURAS
DETAIGOMEIRELES

Visitação de 29 de junho a 19 de
setembro, no Centro Cultural Banco do
Brasil Brasília (Setor de Clubes
Esportivos Sul, Trecho 2, Lote 22), de
terça a domingo, das 9h às 21h. Entrada
gratuita, mediante agendamento pelo
app Eventim ou site
www.eventim.com.br. Classificação
indicativa livre

Aproduçãodegrandequantidadede imagenséumdostemas investigadospelopintor
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to teve aprimeira edi-
ção virtual, intitulada
CCXPWorlds, e garan-
tiu a visualização de 1,5
milhão de pessoas, com pi-
cos de 350mil usuários simul-
tâneosnospainéis. Este ano, ocor-
re entre os dias 2 e 5 de outubro. Ain-
danão se sabe se presencial.
No Brasil, a comunidade geek tem con-

tribuído para a criação da cena nacional, que
ainda necessita demaiores investimentos e vi-
sibilidade. Emmeio à crise da pandemia, nas-
ceu, por exemplo, a GeekMusik, primeira gra-
vadoranacional especializadaemmúsicageek,
com artistas que movimentam bilhões de
views e plays no streaming. O CEOAlexandre
Duncan, que antes já comandava a gravadora
RapRJ, conta que a ideia surgiu quando foi co-
nhecendo artistas que traziamouniverso nerd
às letras do rap. “Percebemos que não se trata-
vamdeartistas isolados, eramvários, comuma
linguagem e uma identidade bemespecíficas.
Queexistiaumacenaa ser trabalhada.Fizemos
questão demontar um time de pessoas que
gostamevivemessa cultura”, explica.
Oquadrinho, o audiovisual e os games tam-

bém têmbuscado investimento para expandir
omercadoeparavalorizaras referênciasnacio-
nais. Esse é o casodo estúdiode entretenimen-
to Eleven Dragons e a plataforma digital de
streaming de quadrinhos Social Comics, que
destaca e fomentaproduções brasileiras. “A So-
cial Comics caminhapara se tornar umaplata-
forma de conteúdomais abrangente. Os desa-
fios sãomuitos,porque temosamissãode fazer
algo de qualidade internacional com budget
dezvezesmenor. Estamosaprendendobastan-
te e tentando criar uma cultura própria para
desenvolveralgo tãocomplexonoBrasil”, expli-
ca oCEOda Social Comics e Eleven Dragons,
JP Sette. Em parceria com a marca Red No-
se, eles lançaram a série em quadrinhos

Wardogs Chronicles, disponível na plata-
forma, e também se preparam para pro-
duzir e disponibilizar a série em for-
mato de animação que deve estrear
em 2022, em uma plataforma própria.
“O Brasil tem talentos incríveis que

estão em mesmo nível que os
de outros países.
Cabe a nós valo-
rizarmos”, re-
força JP Sette.

*Estagiária soba
supervisãode Jo-
séCarlosVieira

»TRÊS
PERGUNTAS
PARA
ANDERSON
ROCHA,
nerd, jornalista e
professor dos cursos
de comunicação da
Universidade do Estado deMinas
Gerais (UEMG)

Anderson Rocha desenvolveu a pesquisa de dou-
torado no intuito de entender o universo nerd. In-
tituladaDo lambda ao bazinga! Transformações e
recriações culturais no universo nerd, a pesquisa
usa como base de comparação o filme A vingança
dos nerds (1984) e a sérieThe Big Bang Theory.

Cultura pop e cultura nerd podemser
consideradas sinônimos nos dias de hoje?
Eu não entendo como sinônimos. Entendo

como pop, essa grande cultura que emerge nos
Estados Unidos, na efervescência político-
econômica e cultural do pós-guerra nos anos
1950. É um formato industrial de produção
cultural, regida pelas leis de mercado, e que
culmina em uma maior facilidade de acesso e

consumo. Já a cultura nerd, ao contrário,
sempre foi uma cultura de nicho mui-
to pequeno e congrega uma quantida-
de de textos, ritos, práticas e identida-
des próprias, que foram se modifican-
do e adentrando à cultura pop.

Comoonerdpassa
asercool?

No final dos anos 1990, o
mundo deixou de ser
propriedade do ame-
ricano tipo Rocke-
feller (capitão

da indús-
tria), para ser pro-

priedade de um tipo de
americano refletido no Bill

Gates, no Steve Jobs, no SteveWo-
zniak (tecnologia da informação).
Aquele cara que fez física ou tecnologia na
faculdade; passou a frequentar o vale do silí-
cio. Nos anos 2000, esses caras são o reflexo do
que a gente tem de pessoas bem-sucedidas: as
habilidades são necessárias, as criações con-
sumidas e o intelecto desejado. Essa é, inclusi-
ve, a verdadeira vingança do nerd, não como
no filme (de 1984). É nesse novo contexto que
entram as representações nerds de The Big
Bang Theory (2007); ou do Tony Stark, em Ho-
mem de Ferro (2008), por exemplo.

Quais são as produçõesmais
importantes para os nerds ganharem
a cultura pop e uma ressignificação?
O filmeMatrix, de 1999, é cheio de conteúdos

que só os nerds tinham repertório para entender.
Muitas referências de computação, história e reli-
giões.Umfilmeparaosnerds,queomundoabraçou
comoumgrande sucessodo sci-fi, que éumgênero
nerd.A segunda, de 2000, é a trilogia do
Senhor dos anéis, que é o grande
bastião do nerd na literatura e no
cinema. Além dessas, as produ-
ções de super-heróis baseados
nos quadrinhos daMarvel e daDC
Comics e o retorno das fran-
quiasStarWarse
Star Trek. En-
treoutros.

» *LISA VEIT

T
em sido ampla-
mente aceito no
meio científicoqueo
universo vem se ex-

pandido em ritmo acelerado. Omesmo
pode-sedizer douniverso geek.Tudocome-

çouamudarapartirdosanos1990, coma ideia
depoder econômico associada, então, às gran-
desempresasdetecnologia.Apartirdisso,acul-
tura nerd, antes marginalizada, tornou-se
mainstream. O perfil do nerd tambémdesta-
cou-se positivamente, e passou a ser umnovo
referencial de sucesso, espelhado em tipos co-
moBillGates,SteveJobseSteveWozniak.Emais
recentemente, emMarkZuckerberg,ElonMusk
e Jeff Bezos, por exemplo. Essamudança rever-
berouna cultura popque, por sua vez, abraçou
referências, produções, e produtos próprios de
umnichoantes reduzidoehostilizadopelaapa-
rência,peloshábitosepelomododesocializar.
Há alguns anos, o mercado do entreteni-

mento tempercebido o potencial das produ-
çõesgeek,dasplataformasdeconteúdoe,espe-
cialmente, doperfil desse público: apaixonado,
ampliadoe imersonodigital. Para servir àsdife-
rentes gerações nerds, comnostalgia e novida-
des, grandes e pequenas empresas estão inves-
tindo cada vezmais na expansão de franquias
clássicas de filmes, séries, quadrinhos, livros e
jogos; na combinação entre as linguagens e
apropriação das referências; e no lançamento
denovasproduçõesdosgêneros favoritos.
Só no cinema, por exemplo, o Universo Ci-

nematográficoMarvel (MCU) produziu entre
2008 e 2019, cerca de 22 filmes baseados em
quadrinhos e, só neste recorte, a franquia ge-
roumais deUS$22,5bilhõesnomundo, tendo
Vingadores — Ultimato (2019) arrecadado so-
zinhoUS$ 859milhões. No Brasil, a produção
também bateu recorde com cerca de R$ 334
milhões embilheteria. Segundodados estima-
dos pela Associação Brasileiras de Licencia-
mento (Abral), em 2020, o Brasil teve um fatu-
ramento estimado de R$ 21 bilhões e cresci-
mento de 5% em royalties e copyrights de pro-
duções eprodutosdos segmentos geek epop.
Na pandemia, omercado ficou aindamais

atento ao público, especialmente por meio
das redes sociais; das gigantes do streaming,
como aNetflix, HBOGo, AmazonPrime eDis-
ney Plus; e das plataformas digitais, como
YouTube e Spotify. Essas e outras mídias
digitais, como principais alternativas,
substituíram os espaços e cinemas fe-
chados e garantiram a continuidade de
importantes projetos, antes presenciais.
A Comic Con Experience

(CCXP), por exemplo, é a
maior convenção geek
brasileira, que ocorre
anualmente, em
dezembro, em
São Paulo.
Em 2020,
o even-
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EXPANSAO

Sidney Scaccio
produtormusical da
GeekMusik, primeira
gravadora demúsica

geek doBrasil

AlexandreDuncan
CEOGeekMusik

e produtor
musical Sidney

Scaccio.

AndersonRocha
pesquisador doutor do
universo nerd pela
Universidade do

(UEMG)

JP Sette, CEO
daSocial Comics,

plataforma
brasileira de

distribuição digital
de quadrinhos via

streaming.

Cena do
filmeAvingança
dos nerds (1984),
de Jeff Kanew, que

mostrava estereótipos
depreciativos e

polêmicas sobre
a figura dos
nerds nos
anos 1980

Cena da 12ª
temporada de ‘The
BigBangTheory/
Elenco da série.

Ator Robert Downey
Jr, emcena do filme
Homemde ferro,

lançado em
2008.
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
AV PAU BRASIL Res.
Via Azaleas 90m2 arms
var goumert nasc 2vg
gar 99270-5247 c22790

4 OU MAIS QUARTOS

205 4 qtos, 2 suites, an-
dar alto, 2vg. Oportunida-
de! 98427-0771 c6252

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

205 4 qtos, 2 suites, an-
dar alto, 2vg. Oportunida-
de! 98427-0771 c6252

ASA NORTE

2 QUARTOS

1.2 ASA NORTE

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

3 QUARTOS

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 CEILÂNDIA

1.3 CASAS

CEILÂNDIA

4 OU MAIS QUARTOS

POR DO SOL 4qts gar
p/3carros R$ 140mil Tro-
co p/ casa no Goiás me-
nor valor, carro ou lote.
99282-6831

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

JARDIM BOTÂNICO

TRANSFIRO LOTE
COND ESTANCIA Bem
situado. Valor R$ 580
mil 99961- 6481

1.5 LUZIÂNIA

LUZIÂNIA

MANSÕES DE RE-
CREIO Estrela Dalva
VI. Luziânia/GO Terreno
4.836m2. Inicial R$
29.016,00(parcelável)
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9339

TAGUATINGA

BR060-DF vendourgen-
te excelente área/
cháca ra / come rc i a l /
residencial/logística, fren-
te pra pista 20.000m2.
R$ 300.000,00 À vista!
99381-7130 c11588
BR060-DF vendourgen-
te excelente área/
cháca ra / come rc i a l /
residencial/logística, fren-
te pra pista 20.000m2.
R$ 300.000,00 À vista!
99381-7130 c11588

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866
LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

SCLN 306 bl C kit 107
comquarto, cozinhaeba-
nheiro. Tr: 3561-4141.

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

SCLN 306 bl C kit 107
comquarto, cozinhaeba-
nheiro. Tr: 3561-4141.

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 3qt A.
emb 2wc sl cz R$1.900.
QE 38 apt 3q A. emb ar
c. sl cz 2wc var R$
1.400 Cl 2 lt 12 ap101
G.II 991577766 c9495

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

CONSTRUÇÃO

SERVIÇOS

CONSTRUÇÃO
EMGERAL DA FUNDA-
ÇÃO ao acabamento
commão de obra emate-
rial. Atendemos DF e en-
torno. Preço e pagamen-
to a combinar. Ac carro
3026-1098 /98264-9297

SERVIÇOS

SERRALHEIROEMGE-
RAL grade, portão, telha-
do,conserto 998518822

4.2 ACESSÓRIOS

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ACESSÓRIOS

TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$5 0 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863
TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$5 0 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863

4.3 SAÚDE

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIAHOLÍSTICA.In-
teressadosentraremcon-
tato: 61-996225895
TERAPIAHOLÍSTICA.In-
teressadosentraremcon-
tato: 61-996225895

PLANOS DE SAÚDE

PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780
PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780
PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585

4.4 FESTAS

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585
BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ARQUITETURA

PROJETOS ARQUITE-
TURA i n s t a l a ç ã o
$0,95m2. Reformas e
obras 33361381/ 99254-
2886 crea 6560/CE
PROJETOS ARQUITE-
TURA i n s t a l a ç ã o
$0,95m2. Reformas e
obras 33361381/ 99254-
2886 crea 6560/CE

ENGENHARIA

PROFISSIONAL PARA
TRABALHAR c/ Plan-
tas, projetos estruturais
e obras 61-991148964

OUTROS PROFISSIONAIS

CORRETOR(A)DE IMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444
DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111
DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
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30/06/21

Faça seu cadastro e participe
SOMENTE ON-LINE

4ª FEIRA ÀS 10:00h

às 10:00h

Local do Leilão: na Sede da Leilões Brasil,BR 153, KM 17 DAIAG - Aparecida de Goiânia
(62) 3250-1500

VEJA O EDITAL COMPLETO E FOTOS
WWW.LEILOESBRASIL.COM.BR

LEILÃO 100% ON-LINE
Veículos - Caminhões e Motos

Recuperáveis e Sucatas

www.leiloesbrasil.com.br
Visitação - (3ª Feira) Das 14:00 às 17:30h,29/06/21 HOJE
Retirada dos veículos por AGENDAMENTOa partir 01/07 ( 5ª Feira)

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291

MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

4.5 SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção 99810-6976 Gps/
M o n i t o r a m e n t o
24horas!

4.7 DIVERSOS

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

5.1 INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132

OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876

PONTO COMERCIAL
em Parnaíba - litoral do
Piauí. Interessados: 86-
99978-7070

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

COMUNICADO
DE EXTRAVIO

O TÍTULO do Sócio pro-
prietário nº 5450 da Es-
tância Thermas Pousa
Rio Quente / GO, de titu-
laridade do de cujus Éli-
ton Martins Gonçalves,
foi extraviado.

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-
se segundo o Artigo
482 letra I da CLT aban-
dono de emprego - en-
trar em contato URGEN-
TE no Telefone: (61)
3028-1514.

MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

JOGO DE BÚZIOS E TARÔ
PROMOÇÃO 30 minu-
tos por R$ 50,00. What-
sApp 61 99622-5895
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5.2 MÍSTICOS

5.2
COMUNICADOS,

MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

JOGO DE BÚZIOS E TARÔ
PROMOÇÃO 30 minu-
tos por R$ 50,00. What-
sApp 61 99622-5895

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,se tornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

5.3 SUPORTE TÉCNICO

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391

EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666

EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145

EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145

QUER REFINANCIAR
seu veículo? Whatsapp
61 3401-2251

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
CRÉDITO PESSOAL -
Para func. público emge-
ral com cheque, descon-
to em folha. débito em
conta sem consulta spc/
serasa. Tel.: 4101-6727/
98449-3461

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

HORTIFRUTI VENDE-
SE comaçougue e emer-
cado, 19 anos de tradi-
ção. Por motivos de saú-
de. Tratar: 99989-5114

5.5 CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197

HORTIFRUTI VENDE-
SE comaçougue e emer-
cado, 19 anos de tradi-
ção. Por motivos de saú-
de. Tratar: 99989-5114

PLANO PILOTO

LOJABIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079

LOJABIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

5.7 HOSPEDAGEM

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

Fique bem informado todos os

dias como Correio Braziliense

RECEBA
GRATUITAMENTE
ASPRINCIPAIS
NOTÍCIASDO
DIANOSEU
WHATSAPP

Adicione nosso número:

(61) 9 9161-6888

na sua lista de contatos,mande

um “Olá”

e pronto!
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5.7 ACOMPANHANTE

5.7 TURISMO E LAZER

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

ALAN MODELO
ATIVO 25 ANOS
19cm malhado sarado
bonitotatuado.AsaNor-
te 6199504-1380 zap

OIRA BRONZEADA
CRIS 42 ANOS atendo
c invenções de papéis
98525-2760 zap

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

PRIVE ASA SUL
511 BL.B APT 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir. (61)3548-9170

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

ANE COROA TOP
P/SRS massg oral até o
fim 6199385-6508 406N

5.7 MASSAGEM RELAX

COLEGUINHAS 24H
704 Bl. E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

REINAUGURAÇÃO 309
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

ACOMPANHANTES
E DANÇARINAS

PARA BOATE com ou
semexperiência.ComÓti-
mos ganhos de até
R$1.500 p/ semana. Tr:
61 98436-5571 zap.
AUXILIAR DE COSTU-
RA para trabalhar em fá-
brica de cortinas no Gua-
rá. Interessados: 61-
996482356
BARBEIROPROFISSIO-
NAL Contrata-se para
Barbearia na Asa Sul.
Disponibilidade imediata
61-999781792
CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dar deanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com
CHURRASQUEIRO c/
exper Char broiler e parri-
la. CV p/: costaeamaro
contrata@gmail.com
COZINHEIRO(A)EAUXI-
LIAR c/ experiência na
área. Enviar CV: costae
amarocontrata@gmail.
com
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE p/ Park Way mar-
car entrevista: emprego
df.ks@gmail.com

6.1 NIVEL BÁSICO

EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael

J A R D I N E I R O /
CASEIRO para residên-
cia no Lago Sul, que dur-
ma no emprego, com ex-
periência e referência.
Tratar: 3248-2764

MASSAGISTAVAGApa-
ra Clínica Massagista
com ou sem experiên-
cia. Interessadas 61-
996294412

MASSAGISTA PROCU-
RO c/s exper. 10mil/
mês. 98187-1482 zap
MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012
PANFLETEIROS E CO-
LADOR de cartaz. Tr.
98237-2661 Whatsapp
PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720
PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com
REPOSITORDESUPER-
MERCADOCv p/: super-
m e r c a d o i n o v a c a o
@gmail.com
SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434

TRABALHADOR RU-
RAL que saiba tirar lei-
te. Tratar: 3367-0108

TRATADOR/AUXILIAR-
GUIA Procura-se p/ cen-
tro deequoterapiaque te-
nha experiência c/ cava-
los 61-993186861
MARCENEIROCOM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121
PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com

NÍVEL MÉDIO

EXCEL AVANÇADO
ASSISTENTE ADMI-
NISTRATIVO para tra-
balhar no SCIA. Duran-
te processo seletivo se-
rá necessário compro-
vaçãodeexcel avança-
do com teste. CV p/
indi.contrata@gmail.
com

ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485
ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196
CONFEITEIRO(A) CON-
TRATA-SEparaConfeita-
ria em Taguatinga 61-
992711012
CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS Contrata-se-
Empresa SAcredi para
UnidadeGama.Interessa-
dos na vaga enviar currí-
culo p/ o email: trabalhe
conosco@sacredi.com.
br
CORRESPONDENTE
BANCÁRIO Contrata c/
experiência em crédito
consignado. Currúclo p/:
adm@frevalle.com.br
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546
ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com
GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)
MONTADOR DE MÓ-
VEIS c/ experiência te-
mosvaga.Entrar emcon-
tato pelo whatsapp 61-
985110289

6.1 NÍVEL MÉDIO

VAGAS PARA
PESSOASCOMDEFI-
CIÊNCIA, a Empresa
EllevenLagoNorteEm-
preendimentosImobiliá-
rios, contrata profissio-
nais p/ início imediato.
Interessados deverão
enviar o currículo por
e -ma i l : d p@c i t y
engenharia.com.br ou
entregar no endereço:
SHIN CA 11 lotes 1 a
3 Lago Norte-Brasília -
DF 70297-400

PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com

PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em c o n t a t o 6 1 -
981294307

PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833

PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIA em Fatu-
ramentoClínicopara fatu-
ramento de guias SA-
DT. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o email: saudebsb
@hotmail.com

REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777

REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br

TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com

TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a ga s .
bsb@outlook.com 61-
991007267

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307
VENDEDOR(A) DE TE-
LEVENDASpara frigorífi-
co c/ experiência. Cv pa-
ra: carloscomgarra
@hotmail.com
GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220
ATENDENTE DE CRÉ-
DITO Consignado. Con-
trata-se profissional. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
61-992739444
MECÂNICOELETRICIS-
TA Interessados entrar
em contato pelo 61-
991379898
RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260
TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537
TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA DE MARKE-
TING p/confeitaria. CV
c/pret. salarial: emprego
amendoa@gmail.com

EDITORA BUSCA
ASSESSOR COM PRÁ-
TICA em edição de li-
vro, para auxiliar na
montagem da editora.
Currículo: editora
processo11@gmail.
com.

ASSISTENTEFINANCEI-
RO VA + VT salário a
combinar. Interessados
currículo: metacomercial
grafica@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email
ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Asa Sul. Cv para:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail
ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail
CONTADOR COM
CRC Ativo - Contrata-
se. Informações fone:
(61) 99928-5001
DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655
ENGENHEIRO CIVIL p/
planej, exec. monit e
cont. obras. CV: trinity
@trinityengenharia.com
FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com
PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br

ESCOLA EM SÃO
SEBASTIÃO CONTRATA
PROFESSORES (AS)
PARA AS Área de: Le-
tras; Física; Inglês; Geo-
grafia; Pedagogia; Mate-
mática; Química; Biolo-
gia; Natação e Estagiári-
os de Pedagogia; Educa-
ção Física. Interessados
enviar CV: escolamaster
@hotmail.com
PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512
SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336

6.1 NIVEL SUPERIOR

PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744
ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926
ENCARREGADOS DE
DEPARTAMENTO pes-
soal e departamento fis-
cal. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
984188161

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA OFEREÇO-
ME passo roupa, lavo e
faço faxina 99634-4592
99176-5955

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002
ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
99601-1535/33677094

CURSOS

C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187
PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066


